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ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина САЖНЕВА, 

обозреватель

Год назад наша жизнь разделилась 
на «до» и «после»: год назад началась 
специальная военная операция. Во-
прос, который волнует сегодня всех без 
исключения в России и очень многих в 
мире: как долго она еще продлится? И 
чем закончится? Своим видением пер-
спектив СВО мы попросили поделиться 

военных и политических экспертов.
Прогнозы, звучащие сегодня, мягко 

говоря, разноречивы. Скажем, глава 
Чечни Рамзан Кадыров считает, что 
спецоперация завершится до конца 
этого года. По мнению же хозяина ЧВК 
«Вагнер» Евгения Пригожина, только на 
взятие под контроль Донбасса уйдет 

1,5–2 года. А на завоевание левобе-
режной Украины — все три. Но все это 
частные, личные мнения — пусть и не 
вполне частных лиц. Предполагалось, 
что ясности в вопрос о сроках кампании 
добавит очередное Послание прези-
дента. Добавило ли?
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Эксперты оценили сроки окончания СВО
БЕЗ РУК И НОГ, 

НО С ВЕРОЙ И НАДЕЖДОЙ
Инвалид с ампутированными 

конечностями рассказал, 
с чем придется столкнуться 

Роману Костомарову
В воскресенье пришли обнадеживающие но-

вости о здоровье знаменитого фигуриста Романа 
Костомарова. «Выходит из медикаментозного сна, 
состояние стабильное», — такую информацию пере-
дал ТАСС. Но до выздоровления, разумеется, еще 
очень далеко. А когда спортсмен выкарабкается, ему 
придется учиться жить заново с ампутированными 
конечностями. Возможно, Роману помогут наши 
герои: «МК» поговорил с человеком, который живет 
без рук и ног. Читайте 6-ю стр.

ТИМУР И ЕГО ДОНОСЫ
Жалобщик всероссийского масштаба 
раскрыл схему выявления неугодных

Петербуржец Тимур Булатов называет себя борцом с ЛГБТ 
и общественным деятелем. Хотя его называют и «профес-
сиональным доносчиком», Тимур с этой формулировкой не 
согласен. Тем не менее не отрицает, что ему удалось уво-
лить сотню учителей, по его инициативе возбуждали дела об 
оскорблении чувств верующих. Булатов жаловался на авторов 
телеграм-каналов, стендап-комиков, художников. В интервью 
«МК» мужчина рассказал, зачем он это делает.

Читайте 6-ю стр.

В Китае неожиданно закончился корона-
вирус. То есть совсем. Только что был — и уже 
нет. Соответствующее заявление обнародо-
вали после заседания Постоянного комитета 
Политбюро ЦК КПК, которое проходило под 
руководством председателя КНР Си Цзинь-
пина. А что, так тоже было можно?

И первая группа туристов из страны, кото-
рая «совершила чудо в истории человечества» 
(так охарактеризовала коммунистическая 
партия КНР внезапную победу над коронави-
русом), уже прибыла в Россию. Между нашими 
государствами вновь возобновлено туристи-
ческое сообщение и безвизовые групповые 
поездки. То есть мы легко и непринужденно 
поверили китайцам на слово.

Читайте 4-ю стр.

ВСЕ ШТАММЫ СНОВА В ГОСТИ К НАМ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ,

китаист, 
востоковед

МОСКВА–ПЕКИН: 
БОЕВОЕ СЛАЖИВАНИЕ
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Поле боя, Артемовск (Бахмут).

Мэр-боксер Кличко, немецкий 
министр обороны Писториус 
и украинский посол Макеев 
на фоне «Леопардов» в крестах.

ОХОТА НА ПАУКОВ 
Тинейджеры рассказали правду 

о «ЧВК Редан» 
После облетевшей Сеть массовой драки в московском 

ТЦ «Авиапарк» общественность узнала о существовании 
новой подростковой субкультуры «ЧВК Редан» — по имени 
группировки персонажей из японской манги (комиксов) 
Геней Рёдан. Знаки отличия реданов — удлиненные черные 
волосы и черный паук с цифрой 4. Полиция все выходные 
прессовала «паучьих» подростков в торговых центрах. 

«МК» поговорил с редановцами, чтобы понять, кто они 
и чего хотят.
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АЛЕКСАНДР ПРОХАНОВ: 
«Я ИМПЕРИАЛИСТ, КАК БЫ 
ПЛОХО НИ ЗВУЧАЛО ЭТО СЛОВО 
В НЕЖНЫХ УШАХ ЛИБЕРАЛОВ»
Откровенный разговор 
к 85-летию писателя

Дежурная бригада: Августин СЕВЕРИН, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Лев СПЕРАНСКИЙ и др.

ФЕМИДА НЕ ПРИЗНАЛА ПОДДЕЛЬНЫЕ ОЧКИ 
ОПАСНЫМИ ДЛЯ БРЕНДОВ

Нести ответственность 
за торговлю подделками 
известных брендов не 
придется, похоже, пред-
принимательнице со Став-
рополья. Две крупные ком-
пании, производящие в 
том числе дорогие модные 
аксессуары, хотели оштра-
фовать бизнесвумен, но 
Верховный суд указал, что 
у них нет для этого доста-
точных оснований.

Как стало известно «МК», 
женщина продавала солн-
цезащитные очки с лого-
типами двух известных на 
весь мир модных домов. 
Оригинальные очки этих 
марок стоят десятки тысяч 
рублей. Представителям 
компаний это не понрави-
лось, и они решили при-
влечь ставропольчанку 
к административной от-
ветственности, для чего 
обратились в Арбитраж-
ный суд Ставропольского 

края. Они хотели взыскать 
с гражданки упущенную 
выгоду, которую оценили 
в 125,5 тысячи рублей. При 
подсчете убытков они ис-
ходили из цены на ори-
гинальные очки, которая 
была актуальной на момент 
изъятия контрафактных. 
При этом они настаива-
ли на том, что одни под-
дельные очки вытесняют с 
рынка одни оригинальные. 
Суд признал, что эта цена 
— неполученный доход, ко-
торый правообладатели 
могли бы получить, если 
бы их исключительные 
права на бренд не были 
нарушены, и поддержал 
истцов. 16-й арбитраж-
ный апелляционный суд и 
суд по интеллектуальным 
правам оставили решение 
без изменений. Ответчицу 
это не удовлетворило, и 
она обратилась в высшую 
инстанцию.

Разобравшись в деле, 
Верховный суд пришел 
к выводу, что решения 
нижестоящих инстанций 
ошибочны. В частности, 
суды не исследовали кон-
трафактный товар с целью 
определить, могли ли по-
купатели поверить в то, 
что очки действительно 
произведены известными 
брендами. При этом нару-
шительница производила 
заведомо неоригиналь-
ные товары престижных 
брендов и продавала их 
совершенно иному классу 
потребителей, чем те, кто 
покупает подлинные ак-
сессуары. То есть доказать 
то, что модные компании 
действительно потеряли 
хоть кого-то из покупате-
лей, истцам не удалось. 
Верховный суд постановил 
отменить все три судебных 
решения и отправить дело 
на новое рассмотрение.

В ДОРОЖНОМ КОНФЛИКТЕ ЖЕНЩИНУ 
СПАСЛА ОТ СМЕРТИ БРОВЬ

47-летняя женщина 
получила серьезное ог-
нестрельное ранение в 
результате дорожного 
конфликта в Луховицком 
городском округе Под-
московья. От неминуемой 
смерти ее спасло, что пуля 
попала в бровь: выстрел 
был сделан практически 
в упор.

Как стало известно 
«МК», скандал с траги-
ческими последствия-
ми произошел в субботу 
днем на трассе М5. Здесь 
схлестнулись два водите-
ля «Фольксвагенов». Елена 
(имя изменено), начальник 
отдела в супермаркете, и 
ее супруг Виктор, частный 
водитель, возвращались 
из Мордовии, где навеща-
ли мать мужа. На участке 
между Рязанью и Лухо-
вицами движение было 
довольно плотным, и в 
какой-то момент в общий 
поток попытался встро-
иться наглый шофер ми-
нивэна. Супруг Елены не 
пропустил лихача, и тот 
начал откровенно хули-
ганить: сначала дважды 
выстрелил из травматиче-
ского пистолета, а потом 
подрезал автомобилиста 
так, что тот вынужден 
был остановиться. Ког-
да муж и жена подошли 

к оппоненту, тот с близ-
кого расстояния пальнул 
в женщину. Пуля попала 
в бровь, чудом не задев 
глаз, — в противном случае 
спасти несчастную было 
бы невозможно. Виктор в 
ответ распылил в дебоши-
ра баллончик, после чего 
тот удрал — впрочем, не-
далеко. Хулиган сам был 
вынужден остановить-
ся, чтобы вызвать себе 
медпомощь. Он почти не 
пострадал, а вот Елену в 
тяжелом состоянии госпи-
тализировали — врачам 
пришлось наложить пол-
сотни швов. 

Полиция быстро задер-
жала подозреваемого. Им 
оказался 56-летний жи-
тель Луховиц, который хо-
рошо известен местным 
стражам порядка за свой 
буйный нрав. Он привле-
кался к административ-
ной ответственности за 
побои.

ПРАВИЛА УПЛАТЫ ВЗНОСОВ 
НА КАПРЕМОНТ 

БУДУТ СПРАВЕДЛИВЕЕ
Более справедливыми 

станут правила установ-
ления сроков начала упла-
ты взносов на капремонт 
домов, части которых 
вводились в эксплуата-
цию поэтапно. В соответ-
ствии с подготовленным 
Правительством России 
проектом закона начало 
платежей будет устанав-
ливаться в зависимости 
от того, когда та или иная 
секция многоквартирного 
дома была сдана.

Как стало известно «МК», 
причиной подготовки зако-
нопроекта стало постанов-
ление Конституционного 
суда (КС) России, принятое 
в связи с жалобой жите-
ля Смоленска. Он просил 
проверить на соответствие 
Конституции статьи Жи-
лищного кодекса (ЖК), 
определяющей порядок 
установления сроков на-
чала выплаты взносов на 
капремонт. Дело в том, что 
он проживает в двухсекци-
онном доме, причем в той 
секции, которая достроена 
уже после внесения дома в 
программу капремонта. То 
есть срок начала платежей 
(в Смоленской области они 
начинаются через три года 
после внесения дома в про-
грамму) был установлен, 
фактически, для первой 

секции, которую заселили 
на три года раньше второй. 
В надежде устранить не-
справедливость смолянин 
обратился в суд. Однако 
райсуд, а затем и апел-
ляционный суд сосредо-
точились на том, что дом 
— единый объект недвижи-
мости с единым адресом. 
Поэтому собственники 
квартир во второй секции 
обладают теми же права-
ми и обязанностями, что 
и собственники квартир в 
первой секции.

В КС пришли к выводу 
о том, что статья ЖК, на 
основании которой суды 
принимали решения, не со-
ответствует Конституции 
РФ в силу своей неопреде-
ленности, порождающей 
возможность различного 
истолкования. Поэтому 
суд постановил пересмо-
треть дело смолянина. 
Деньги, уплаченные им и 
всеми, кто оказался в его 
ситуации, будут зачтены 
как взносы на капремонт 
при оплате будущих рас-
четных периодов. Законо-
проект, в соответствии с 
которым обязанность по 
уплате взносов увязывает-
ся со сроком ввода в экс-
плуатацию каждого этапа 
строительства, будет вне-
сен в Госдуму.

СДЕЛАТЬ ПРОЕЗД В ТРАНСПОРТЕ 
БЕСПЛАТНЫМ ПРЕДЛОЖИЛИ 

ДЛЯ ВСЕХ ШКОЛЬНИКОВ
Сделать проезд в обще-

ственном транспорте бес-
платным для школьников 
до 16 лет предложили 
активисты Российской 
общественной инициа-
тивы. Такая привилегия 
у детей и подростков мо-
жет появиться только в 
период учебы. 

Как узнал «МК», обще-
ственники вынесли на 
рассмотрение предложе-
ние о бесплатном проез-
де в городском транспор-
те для детей и подростков 
до 16 лет. Дело в том, что 
в 2021 году в Федераль-
ный закон были внесе-
ны изменения, которые 
устанавливают запрет на 
высадку из транспорта 
пассажира, не достиг-
шего 16-летнего возрас-
та — даже в том случае, 
если он едет без билета. 
Этот запрет был введен 
после неоднократных 
инцидентов, когда кон-
дук торы высаживали 
детей-безбилетников, 
тем самым подвергая их 
опасности. 

По мнению активистов, 
закон не проработан до 
конца. Во-первых, мно-
гие дети и подростки по-
просту пользуются этой 
лазейкой и бесплатно 
катаются группами в 

общественном транс-
порте. При этом юные 
пассажиры зачастую де-
монстрируют неуважение 
к кондукторам и контро-
лерам, которые никак не 
могут на них воздейство-
вать. Во-вторых, детей, 
которые действительно 
ездят в школы, кружки и 
секции, все равно время 
от времени высаживают 
на улицу, несмотря на за-
конный запрет. Это про-
исходит потому, что не 
всех кондукторов и дру-
гих работников должным 
образом оповестили о но-
вых нормах закона.

Исходя из этого, на-
родные эксперты пред-
ложили сделать проезд в 
общественном транспор-
те для школьников бес-
платным на время, когда 
осуществляется учебная 
деятельность. А во время 
каникул и выходных дней 
ответственность за опла-
ту проезда должны нести 
родители и опекуны. Так-
же в инициативе рассма-
тривается возможность 
введения льготных про-
ездных или транспорт-
ных карт выходного дня 
для детей и подростков. 
Распространять их можно 
централизованно через 
школы. 

ЗАПАХИ РЕСТОРАНА ПРИШЛИСЬ НЕ ПО НУТРУ ЖИЛЬЦАМ
Через суд добиваться 

демонтажа вентиляцион-
ного оборудования, кото-
рое владельцы рестора-
на разместили на стене 
дома, пришлось жителю 
ЦАО. По вине собствен-
ника общепита жителям 
дома в Басманном районе 
без их желания пришлось 
вкушать ароматы ресто-
ранной кухни. 

Как сообщили «МК» в 
Мосжилинспекции, спор 
между собственником 

квартиры одного из до-
мов на Покровке и вла-
дельцем ресторана при-
шлось решать в судебном 
порядке. Жителя возму-
тило, что хозяин кафе, ко-
торое открылось на пер-
вом этаже, разместил на 
фасаде вентиляционные 
короба. В итоге соседи 
были вынуждены жить 
при постоянном шуме от 
их работы, а также стра-
дать от множества посто-
ронних запахов. Один из 

собственников обратил-
ся в Мосжилинспекцию с 
жалобой на незаконное 
использование обще-
домового имущества. 
Инспек торы прибыли 
по адресу, подтвердили 
наличие венткоробов на 
фасаде и потребовали от 
хозяина кафе докумен-
ты, подтверж дающие 
его право на установку 
этих систем. Однако ни-
каких разрешительных 
документов владелец 

предоставить не смог.
Мосжилинспекция вы-

дала предписание управ-
ляющей компании, отве-
чающей за содержание 
общедомового имуще-
ства, о необходимости 
привести фасад в про-
ектное состояние. УК, в 
свою очередь, направи-
ла иск в суд и выиграла 
дело. Предпринимателю 
пришлось демонтировать 
вентиляционное обору-
дование.

ИСПЫТЫВАТЬ СТЕКЛА НА 
ПРОЧНОСТЬ СТАНУТ БУТЫЛКАМИ 

ИЗ-ПОД ШАМПАНСКОГО
Требова-

ния, которым 
должны соот-
ветствовать 
стек ла же-
лезнодорож-
ных вагонов, 
принял Меж-
государствен-
ный совет по 
стандарти-
зации метро-
логии и сер-
тификации.  
Как стало известно «МК», 
установлены требования 
ко всем стеклам, которые 
устанавливаются в поез-
дах, начиная от окон кабин 
машинистов и заканчи-
вая дверными стеклами 
в санузлах. Регламенти-
руется, в частности, то, 
насколько стекла долж-
ны быть ударопрочными, 
какие температуры они 
должны выдерживать.

Самые строгие требо-
вания установлены для 
лобовых стекол кабин 
машинистов поездов, ко-
торые могут набирать ско-
рость свыше 160 км/ч. Они 
должны выдержать удар 
шаром из алюминиевого 
сплава массой не менее 
килограмма, несущим-
ся со скоростью, вдвое 
превышающей скорость, 
которую может развить 
такой поезд. Стекла для 
поездов, которые разго-
няются до 160 км/ч и ме-
нее, следует испытывать 
с помощью бутылок емко-
стью 0,7 л и весом 0,5 кг 
(приблизительно бутылка 
шампанского). Они также 
должны врезаться в стек-
ло со скоростью, вдвое 
превышающей скорость 
локомотива. Боковые 

стекла всех кабин также 
испытывают бутылками, 
но в этом случае их ско-
рость должна быть не 
меньше 100 км/ч. Во всех 
случаях стеклянные из-
делия соответствуют тре-
бованиям прочности, если 
бутылка или металличе-
ская болванка не пробила 
их насквозь. Кроме того, 
окна кабин машинистов 
должны быть электрообо-
греваемыми.

Испытание боковых 
стекол пассажирских ва-
гонов менее суровы: их 
испытывают с помощью 
шаров массой 225–229 
г, которые следует бро-
сать с высоты 9 м. После 
падения они не должны 
быть пробиты насквозь, 
а если растрескаются, то 
не должны распадаться на 
куски. Кроме того, такие 
окна могут быть тониро-
ванными. Также установ-
лен допустимый уровень 
шума, который могут про-
пускать окна, — 26–29 
децибел. Для сравнения, 
уровень шепота колеблет-
ся от 25 до 30 децибел. А 
вот окна туалетных две-
рей и перегородки дверей 
и душевых следует делать 
из закаленного матиро-
ванного стекла.
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Водитель этой 
машины стрелял  
в женщину.
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Каковы цели киевской 
провокации в Молдове
Из Молдавии и Приднестровья всю 
последнюю неделю приходили 
тревожные сообщения. Миноборо-
ны РФ предупредило о подготовке 
Киевом вооруженной провокации 
и концентрации войск для удара по 
Приднестровью. Ситуация настоль-
ко осложнилась, что потребовалось 
специальное заявление МИД России. 
Москва предупредила, что нападение 
на российских миротворцев в Придне-
стровской Молдавской республике 
будет расцениваться как «нападение 
на Российскую Федерацию». «МК» 
узнал мнение экспертов о перспек-
тивах обострения обстановки в этом 
регионе.

Для начала хотелось бы заметить, что при-
зывы официального Кишинева к спокойствию 
все-таки большого доверия не вызывают. Там 
заявляют, что общественность должна верить 
информации официальных, заслуживающих 
доверия источников, подразумевая под такими 
источниками себя, а не заслуживающими до-
верия — Минобороны России. Власти Кишине-
ва, как они говорят, надеются на зарубежных 
партнеров, с которыми сотрудничают, и те в 
случае опасности незамедлительно их обо 
всем информируют. 

Сложно сказать, кто сегодня способен 
относиться всерьез к подобным доводам, тем 
более что в истории Молдавии такое «сотрудни-
чество» с «зарубежными партнерами» никогда 
ничем хорошим не заканчивалось. В начале 
90-х молдаванам также рассказывали, что 
обстановка находится под полным контролем 
Кишинева, после чего в Дубоссарах началась 
стрельба, вылившаяся затем в полноценную 
войну.

Сегодня оснований для беспокойства 
никак не меньше. Те самые западные «пар-
тнеры», на помощь которых Кишинев так рас-
считывает, сейчас активно давят на президента 
Молдовы Майю Санду по поводу скорейшего 
решения приднестровского вопроса, делая 
вид при этом, что не замечают активные ма-
невры украинской бронетехники у границ с 
Приднестровьем. 

Одновременно в МИД Молдавии заявляют, 
что Кишинев за стол переговоров с представи-
телями Приднестровья не сядет, а в диалоге с 
Тирасполем предпочитает использовать только 
язык силы. Это и опасно, так как эту ситуацию в 
своих интересах может использовать Киев.

Наибольшее беспокойство в этой связи 
вызывают склады боеприпасов, находящиеся 
еще с советских времен в селе Колбасна Рыб-
ницкого района Приднестровья. Боеприпасы 
там, безусловно, старые. В каком точно они 
находятся состоянии, сейчас мало кто реаль-
но представляет. Однако ряд специалистов 
утверждают, что если даже часть арсеналов 

достанется ВСУ, то они обеспечат себе воз-
можность воевать еще минимум в течение 
года, не прибегая к помощи Запада. Ради такой 
перспективы Киев способен пойти на любую 
провокацию.

Версиями того, как в этом случае должна 
будет помочь Приднестровью Россия, сейчас 
просто кишат интернет-сайты.

Вот, к примеру, что пишет у себя в Telegram-
канале эксперт Юрий Баранчук, «Приднестров-
ская Молдавская Республика занимает узкую 
полосу земли между Молдавией и Украиной. 
В самом широком месте ширина ее не более 
30 км, в самом узком — до 3 км, а в среднем 
— 10–12 км. При этом на западе она имеет 
границу с Молдавией протяженностью 411 
км, а на востоке с Украиной — 405 км. Река 
Днестр представляет собой естественную 
границу вдоль бóльшей части линии границы 
с Молдавией».

В связи с этим он делает вывод, что «отсут-
ствие стратегической глубины делает оборону 
Приднестровья практически невозможным 
делом. Совершенно несложно несколькими 
ударами с украинской территории разрезать 
ее на несколько участков, а затем зачистить 
по отдельности». 

По информации Баранчука, «склады обо-
роняет воинский контингент численностью 
около 3–4 тыс., максимум 5–7 тыс. человек. В 
его составе ограниченная группа российских 
войск, российские миротворцы, приднестров-
ская милиция и другие силовики. Шансы удер-
жать оружейные склады и в целом территорию 
Приднестровья в случае полномасштабного 
вторжения со стороны Украины крайне малы. 
Классический вариант с полной изоляцией 
района боевых действий. Помочь наземными 
силами Россия не сможет. Единственный ва-
риант — удары ракетным оружием. Однако с 
учетом изоляции района боевых действий их 
эффективность сомнительна».

Эксперт считает, что для помощи Придне-
стровью в случае нападения ВСУ российской 
военной группировке потребуется пробивать 
наземный коридор. Это, считает он, возможно 
только «тактическим ядерным оружием. При 
этом либо через территорию Украины, либо 
через территорию Румынии — члена НАТО». 
При этом Баранчук напоминает, что «на тер-
ритории Румынии находится база ПРО США 
в Девеселу. А также развернута одна бригада 
101-й воздушно-десантной дивизии армии 
США. Короче, ситуация хуже некуда». 

У себя в Telegram-канале известный воен-
ный аналитик, редактор журнала «Арсенал От-
ечества» Алексей Леонков особо подчеркивает, 
что российская группировка в Приднестровье 
не имеет ударной направленности. 

В составе Оперативной группы российских 
войск в Приднестровском регионе Республики 
Молдова два отдельных мотострелковых миро-
творческих батальона и батальон охраны и об-
служивания. Общая численность Оперативной 
группы — не более 1700 военнослужащих. При 

этом 82-й и 113-й мотострелковые батальоны 
поочередно выполняли миротворческую мис-
сию на Днестре, через год сменяя друг друга. 
Ротация миротворцев прежде осуществлялась 
через территорию Украины, а также аэропорт 
Кишинева. 

В наше время это не представляется воз-
можным. Практически каждый второй при-
днестровец — гражданин России. Всего там 
проживет порядка 200 тыс. человек.

Однако Алексей Леонков считает, что 
«жителей Приднестровья нужно заверить, 
не сомневайтесь, Россия начнет немедленно 
боевые действия за Приднестровье в случае 
обострения ситуации».

Своими мыслями по ситуации в Придне-
стровье с «МК» поделился военный эксперт 
капитан первого ранга в запасе Владимир 
Гундаров.

— Я считаю, — говорит эксперт, — что 
Киевом готовится провокация для отвлечения 
наших сил с фронта. Хотя смысл их действий 
не вполне оправдан. Если бы мы могли пере-
бросить свои воинские части в Приднестровье, 
тогда это было бы логично. Но мы не можем 
этого сделать, у нас нет никаких путей со-
общения с Приднестровьем. Эту проблему 
мы можем решать только политическим либо 
экономическим путем. В любом случае с по-
мощью переговоров. 

— С кем и о чем там сейчас можно 
договариваться?

— Приднестровье является источником 
электроэнергии для всей Молдовы. Для этого 
мы Приднестровье снабжаем газом. Практи-
чески бесплатно. Таким образом, Молдова как 
бы пользуется нашим газом для того, чтобы 
получать электроэнергию. Если мы отключим 
газ, то у них отключится электричество. И в 
Кишиневе это прекрасно понимают.

— Ну, допустим. Это — экономический 
путь. Вы сказали, есть и политический.

— Да, с политической точки зрения в Мол-
давии ситуация сейчас очень нестабильна. У 
многих молдавских и тех же украинских, но 
относительно пророссийски настроенных оли-
гархов существуют экономические интересы, 
не совпадающие с интересами молдавских 

властей. Они, конечно же, постараются вы-
вести народ Молдовы на улицы — а он там 
сейчас и так перевозбужден — организуют 
демонстрации протеста, могут устроить там 
все что угодно, вплоть до переворота. Власть 
в Кишиневе этого серьезно опасается.

Других, более реальных вариантов разви-
тия ситуации я пока не вижу потому, что связь 
с Приднестровьем у нас имеется только через 
Молдавию, через Кишинев. То есть мы сначала 
самолетом можем прилететь туда, а затем уже 
добираемся до Приднестровья.

— Киевская власть способна сейчас 
этим как-то воспользоваться? Там есть 
силы, которые ВСУ могли бы реально туда 
бросить?

— Скорее всего, нет. В Приднестровье 
все-таки и оружия много, и все жители там уже 
прошли через гражданскую войну. И в этой 
войне они отстояли свою территорию. Киеву 
понадобятся большие силы для нападения на 
Приднестровье. 

— А если им помогут власти самой 
Молдавии?

— Ни у Молдавии, ни у Украины в данный 
момент таких сил нет. О молдавской армии 
вообще говорить всерьез не имеет смысла, а 
украинские части сейчас заняты на востоке. 
Поэтому я считаю, что все эти разговоры — ско-
рее всего, провокация, которая не подкреплена 
реальными возможностями. Она преследует 
какие-то иные цели. Возможно, рассчитана 
на то, чтобы, допустим, добиться от нас воз-
обновления поставок газа Молдавии или еще 
что-то подобное. То есть в результате такой 
провокации получить какие-то экономические 
преференции.

Реальных сил для реализации такой про-
вокации там пока нет. Та ограниченная группа 
из нескольких тысяч российских войск, миро-
творцев, приднестровских силовиков, которая 
сейчас находится в Приднестровье, в состоя-
нии эффективно противостоять военной про-
вокации Украины. При условии, конечно, что эту 
провокацию не поддержит группировка войск 
НАТО. Но тогда это уже будет совсем другая 
ситуация и другого уровня конфликт. 

Ольга БОЖЬЕВА.

БЫТЬ КАК ДОНБАСС
Просто представьте, каково было сражать-

ся, работать, жить нашим людям на Донбассе 
восемь лет подряд. Когда им никто ничего не 
обещал, когда кругом «договорняки», когда 
было непонятно, что на уме у власти, придет 
ли Россия или их «сдадут» Украине, что будет 
завтра и будет ли оно. И всей этой непонятице, 
ужасу неопределенности противостояла только 
вера: наше дело правое и делать его надо не-
смотря ни на что. На прошедшей неделе были 
поводы этому поучиться.

Послания Путина ждали так, как будто по-
сле него все изменится, закрутится быстрее, 
пойдет по-новой. Песков обещал, что большая 
часть будет посвящена СВО, блогеры в Рунете 
и эксперты в СМИ (в том числе авторитетные 
за рубежом) подогревали тему переломного 
момента на фронте. И что?

Послание уже разобрали по косточкам. 
Но стоит еще раз отметить главное послание 
в Послании: СВО перестала быть чем-то чрез-
вычайным, а стала частью нашей жизни. Это 
важнейшее изменение. Это сложно принять, 
как-то надо же прожить эту часть жизни. 24 
февраля прошлого года мы шагнули в новый 
мир. В котором неуютно, чего скрывать — 
страшно, но свежо и светло. И отступить уже 
не получится.

Вот и Байден не даст соврать. Главный 
американский дедушка неожиданно приехал в 
Киев и произнес речь. Впрочем, ничего нового 
он не сказал, лишь подтвердил, что нам назад 
пути нет. Зато интересно было наблюдать за 
режиссурой — как делаются правильные кар-
тинки для правильной повестки. Например, как 

выглядят типичные украинские дети (дети — это 
трогательно, и их всегда помещают в кадр с 
Байденом). Так вот, в соответствии с требо-
ваниями времени украинскими детьми, когда 
Байден фотографировался уже в Варшаве, 
оказались пара азиатов, молодая негритянка 
и белобрысый юноша (не исключено, что и 
правда украинец). Не обошлось и без прокола: 
польские журналисты обнаружили в Киеве аж 
двух Зеленских — с одним разговаривал Бай-
ден, а второй случайно засветился в нескольких 
метрах сзади. Видео и фото с двойником были 
опубликованы в СМИ.

Зеленский после визита Байдена несколь-
ко воспрянул духом и опять разговорился. Вот, 
например, реальный заголовок в Би-би-си: 
«Владимир Зеленский: уже этим летом я лич-
но буду кормить рыбу у причала в Крыму». Не 
успели отдельные граждане похихикать на тему, 
получится ли довезти его до Крыма на корм 
рыбам, как страшную тайну выдала Виктория 
Нуланд (и опять реальный заголовок в про-
западном СМИ): «Нуланд: вдова Зеленско-
го сможет в ускоренном формате получить 

гражданство США». Здесь комментировать 
— только портить.

Как и в истории с подбитым российским 
танком, который к годовщине СВО поставили 
в Берлине напротив российского посольства. 
В 1942 году в этом городе тоже показывали 
трофейный советский танк КВ-2, а в 1945 году 
сюда своим ходом приехали уже Т-34. Но даже 
не в параллелях дело. Простые жители Берлина 
скинули с нашего танка флаг Украины, а саму 
боевую машину просто завалили цветами, пре-
вратив в мемориал нашим солдатам и всем 
погибшим на Украине после госпереворота 
2014 года. Интересно, что одним из активи-
стов, устроивших возложение цветов, оказался 
Александр фон Бисмарк, правнук канцлера 
Германской империи Отто фон Бисмарка.

Ожидаемым событием на прошедшей не-
деле был и китайский мирный план. Вот, кстати, 
еще одна вещь, с которой придется жить в 
новом мире, — китайское мировоззрение. И 
которое придется учиться понимать. Потому 
что первое впечатление от опубликованного 
Китаем плана — недоумение. Как-то все кругло, 

обтекаемо и даже тефлоново. В США даже 
посчитали, что это не план, а размышления 
Китая на заданную тему. Но тут-то и оказалось 
самое интересное. Нет ведь в плане ни слова 
про «вывод войск». План отвергнут Украиной 
и Западом. Что автоматически развязывает 
руки Китаю в оказании помощи России. Есть, 
конечно, угроза американских санкций для ки-
тайских компаний. Но тут как раз в Китай летит 
Лукашенко. То есть ждем вместе с традицион-
ными уже белорусскими креветками поставок 
новейших белорусских боевых дронов.

Да, еще на неделе была Масленица. Но не 
совсем о ней речь, а о гражданском обществе. 
Помните, было время, и этим обществом сами 
себя считали сбежавшие ныне «российские 
интеллигенты». Так вот они начали бороться с 
блинами. Популярная когда-то ведущая попу-
лярной когда-то радиостанции так и написала: 
не могу печь блины, «напоминание о русских 
традициях вызывает крик». А блины, по ее 
мнению, поддерживают войну. Гражданское 
общество нормальных русских людей тем вре-
менем решило проблему снарядного голода 
у ЧВК «Вагнер». Выступил губернатор Крыма 
Аксенов, выступил (еще недавно такое было 
невероятным, а теперь пожалуйста — выступил 
по федеральному каналу) депутат и генерал 
Гурулев, выступили блогеры, военкоры и тысячи 
простых граждан. И снаряды появились.

Мы — можем. Не артикулировалась такая 
цель СВО, как возвращение простым людям 
веры в собственные силы. Но она достигнута.

Что до остальных целей... Хорошо написал 
комбат «Востока» Александр Ходаковский: «Есть 
первый этап, проявивший особенности «со-
стояния России» и выявивший все наши слабые 
места, и есть подведенная под этим черта. Все. 
Теперь мы в новом этапе, когда жевать сопли и 
задаваться вопросами — как да почему — на-
прасно и опасно. Нужно признать нас такими, 
какие мы есть, принять это и, не сомневаясь в 
правильности главного решения, меняться к 
лучшему и двигаться в сторону победы». Так 
и делал Донбасс.

ДАМБОВАЯ ВОЙНА
«Хитрость» ВСУ может 
привести к катастрофическим 
последствиям
25 февраля ВСУ подорвали дамбу 
водохранилища «Северный ставок» в 
Бахмуте (Артемовске). Вода стреми-
тельно просочилась через образовав-
шуюся брешь и подтопила северные 
и северо-западные окраины города. 
Особенно опасной ситуация стала для 
спасающихся от обстрелов местных 
жителей, которым сейчас в некоторых 
районах приходится либо рисковать 
жизнью сидя под землей в ледяной 
воде, либо подвергаться опасности, 
оставаясь без укрытий.

Речь идет о подрыве переливного водо-
сброса дамбы к северо-западу от города, 
из-за которого вода ушла в направлении ж/д 
станции Ступки на севере Бахмута, находя-
щегося под контролем России. Как отмечают 
в соцсетях местные жители, вода достигла не 
только некоторых улиц города, но и подтопила 
территорию рядом с водоемом, в том числе 

фармацевтическую фабрику. В целом ситуация 
с уровнем воды в центральных районах города 
остается стабильной.

Довольно близко к месту образовавшего-
ся после подрыва вала воды находится село 
Ягодное, которое накануне перешло под кон-
троль ЧВК «Вагнер». Вероятнее всего, подрыв 
был осуществлен украинскими войсками при 
отступлении.

Одна из целей, которую украинские бое-
вики хотят достичь с помощью затопления, 
— усложнение штурма города. Такой тактиче-
ский прием уже применялся ВСУ под Киевом 
в декабре прошлого года. Взрыв дамбы на 
реке Ирпень, который в украинских СМИ на-
звали «военной хитростью», тогда тоже при-
вел к подтоплению близлежащих населенных 
пунктов.

Последствия таких действий украин-
ской армии оказались плачевными. Подвалы 
и погреба частных домов в селе Демидове, 
расположенном севернее Киева, оказались 
заполнены водой. После наступления замо-
розков вода превратилась в лед, что привело к 
возникновению трещин в стенах, сделав жилье 
аварийным и непригодным для дальнейшего 
проживания.

Под Бахмутом ситуация может оказать-
ся еще хуже. Сейчас, несмотря на плюсовую 
температуру днем, ночью термометры могут 
показывать и -10°C, а само бахмутское водо-
хранилище имеет куда большие размеры. 
«Северный ставок» (пруд) создан около 100 
лет назад при строительстве Северодонецкой 
железной дороги. Его предназначение заклю-
чалось в заправке паровозов водой. Водоем 
имеет протяженность в 2 км, а ширину до 200 
м. Раньше это было излюбленным местом от-
дыха местных жителей.

Ситуация с затоплением как прилегающих 
к Бахмуту районов, так и самого города может 

осложняться и тем, что «Северный ставок» 
связан небольшим ручьем с расположенным 
юго-западнее «Восьмым ставком» в селе Арте-
мовское, который, в свою очередь, соединяется 
с другими водохранилищами и озером.

Как сообщают местные Telegram-каналы, 
на окраинах самого города сейчас, мягко го-
воря, неспокойно и большинство оставшихся 
мирных жителей продолжают укрываться от 
артобстрелов в подвалах, куда со вчерашнего 
вечера просачивается вода.

Советник главы ДНР Игорь Кимаковский 
отметил, что еще одной целью, которую пре-
следуют боевики, является создание «не-
приемлемых для жизни условий». Горожанам 
угрожают эпидемии и перебои с поставками 
продовольствия. Таким образом, киевский 
режим хочет заставить все мирное населе-
ние Бахмута и пригородов покинуть места 
проживания.

Сейчас там остается около 6 тысяч чело-
век. Сама эвакуация возможна, но только с 
подконтрольных России территорий. Оттуда 
людей регулярно отправляют в Шахтерск. 
Более 200 жителей окраин уже перевезли в 
безопасное место.

Эвакуировать же жителей со стороны ВСУ 
сейчас практически невозможно. По данным 
военкоров, ведущие из Бахмута дороги на 
Запад, по которым пытаются прорваться укра-
инские соединения, плотно обстреливаются.

Виктор ЖДАНОВ.

КОНФЛИКТ
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ПРИДНЕСТРОВСКИЙ ГАМБИТ Нападение на 
российских миротворцев 
в Приднестровье 
будет расцениваться 
как «нападение на 
Российскую Федерацию». 
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Русский танк в центре Берлина.

Столько людей будет мобилизовано в случае объявления военного положения, 
заявил государственный секретарь Совета безопасности Белоруссии Александр 
Вольфович. Он также добавил, что народные ополчения добавятся к мобилизованным в 
случае «движения страны к боевым действиям».

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

Владимир ПУТИН, Президент России:

готова мобилизовать 
Белоруссия

«Будут московиты какие-нибудь, уральцы и так далее»

1,5 млн человек

Владимир Путин в интервью телеканалу «Россия-1» для программы 
«Москва. Кремль. Путин», отвечая на вопросы журналиста Павла Заруби-
на, заявил, что у Запада «одна цель — раскассировать бывший Советский 

Союз и его основную часть — Российскую Федерацию». И если нас примут «в так 
называемую семью цивилизованных народов», то только отдельно каждую часть — «для того, 
чтобы помыкать этими частями и поставить под свой контроль». По мнению президента, 
«судьбы очень многих народов России, и прежде всего, конечно, русского народа, могут 
кардинально поменяться, ну просто кардинальным образом. Я не знаю даже, сможет ли 
сохраниться такой этнос, как русский народ, в том виде, в котором есть сегодня». И после 
этого появятся «московиты и уральцы». Также президент заявил, что: единство народа 
России — главнейшее условие всех побед и достижений страны; Россия должна учитывать 
ядерный потенциал не только США, но и всех остальных стран НАТО, когда альянс считает 
своей главной целью ее стратегическое поражение; поставки НАТО оружия на Украину — это 
и есть участие в конфликте, ведь денег за это вооружение Запад не получает.

КАДР

ВИРУС

ЦИТАТА

ЦИФРА

ШОК

ФОТОФАКТ

Минэнерго США счита-
ет наиболее вероятным 
лабораторное проис-
хождение COVID-19. Об 
этом сообщает The Wall Street 
Journal со ссылкой на доклад 

американской разведки, 
представленный Белому 
дому и ключевым членам 
Конгресса США. До этого к 
таким же выводам пришло 
ФБР, сообщившее, что пан-

демия началась из-за утечки 
вируса из лаборатории. Оста-
лось только на последний 
вопрос ответить: кто именно 
занимался в лаборатории ис-
следованиями ковида.

В Гонконге продолжает 
раскручиваться жуткая 
детективная история об 
убийстве и расчлене-
нии 28-летней модели и 
интернет-инфлюэнсера 
Эбби Чой. При попытке 
скрыться был арестован быв-
ший муж несчастной молодой 
женщины, сообщает полиция. 
Ранее были задержаны еще 

несколько подозреваемых 
после того, как ноги Эбби 
были найдены в холодильни-
ке через несколько дней по-
сле исчезновения красавицы. 
Как сообщает Sky News, по-
лицейские также обнаружили 
человеческие ткани в кастрю-
лях с супом, когда они вошли 
в дом в поисках Чой в пят-
ницу. «Полиция установила, 

что квартира была тщательно 
подготовлена хладнокровны-
ми убийцами, — рассказыва-
ет суперинтендант Алан Чанг. 
— В квартире были найдены 
инструменты для расчлене-
ния человеческих тел, в том 
числе мясорубки, бензопилы, 
длинные плащи, перчатки 
и маски». Эбби Чой (иногда 
ее фамилия передается как 
Чхве) пользовалась между-
народной известностью, и 
совсем недавно, в январе, ее 
фотографировали на показе 
высокой моды в Париже. 
Источники сообщили прессе, 
что убийство, как полагают, 
было совершено из-за спора 
между Эбби, ее бывшим му-
жем и его семьей по поводу 
собственности, которая оце-
нивается в десятки миллио-
нов гонконгских долларов.

США ВНОВЬ ЗАЯВИЛИ О ЛАБОРАТОРНОМ ПРОИСХОЖДЕНИИ КОВИДА

На 97-м году ушла из жизни заслу-
женный работник науки и образо-
вания, профессор, ветеран труда 
Ирина Федоровна Турук. Она выпи-
сывала «МК» более 75(!) лет. Такими 
читателями мы гордимся!

На долю этой замечательной женщины 
выпало немало испытаний: школьные годы 
совпали с войной, любимый муж умер в 53 
года, когда единственный сын только стал 
студентом. Важная и нужная работа всегда 
требовала немало сил.

Она удостоена почетного диплома 
Русского биографического общества за 
26-летний уникальный опыт заведования 
кафедрой иностранных языков Московского 

государственного университета экономи-
ки, статистики и информатики. По учебни-
кам профессора Ирины Турук английским 
языком овладело и еще овладеет большое 
количество студентов. По линии Минвуза 
СССР Ирина Федоровна ездила в британ-
ские университеты, подготовила более 120 
аспирантов и соискателей.

Светлая память о прекрасном спе-
циалисте, замечательном педагоге Ирине 
Федоровне Турук сохранится навсегда в 
сердцах тех, кто ее знал и любил.

Редакция «МК» выражает глубокие и ис-
кренние соболезнования родным и близким 
И.Ф.Турук. 

Редакция «МК».

УШЛА ИЗ ЖИЗНИ 
ПРОФЕССОР ИРИНА ТУРУК
Она выписывала «МК» более 75 лет

УТРАТА

Летающую корову 
могли наблюдать 
жители окрестно-
стей итальянского 
озера Варано. Ко-
рова упала в озеро 
во время выпаса 
скота, переплыла 
озеро, выбралась 
на берег, но оказа-
лась в труднопро-
ходимом месте. 
Выйти оттуда само-
стоятельно она уже 
не могла. Пожарно-
с п а с а т е л ь н ы е 
службы из Фоджи 
и Бари прибыли 
на место проис-
шествия, обвязали 
корову ремнями 
б е з о п а с н о с т и , 
подсоединенными 
к спасательному 
вертолету. По воз-
духу животное до-
ставили обратно 
домой.

МОДЕЛЬ РАСЧЛЕНИЛИ ИЗ-ЗА ДЕНЕГ

В городе Жирона (Каталония, 
Испания) прошел митинг в 
поддержку жителей Донбас-
са. Участники мероприятия 
открыли свою импровизиро-
ванную «Аллею ангелов», где 
почтили минутой молчания 
погибших детей Донбасса. 
На митинге присутствовали 
русские активисты Катало-
нии, местные коммунисты, 
испанцы и итальянцы. При-
шедшие украинские беженцы 
не смогли помешать меро-
приятию, поскольку полиция 
Жироны увела их в участок.КА
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«У американских роди-
телей набирает популяр-
ность русская математи-
ческая школа — это дает 
детям преимущества», 
— пишет «Таймс». В статье 
указывается, что «компа-
ния Russian Math Tutors 
(«Русские учителя матема-
тики») предлагает элементы 
старой советской учебной 
программы богатым амери-

канским детям. Им обещают 
обучение математике в 
соответствии с принципа-
ми, разработанными, когда 
Советский Союз нуждался в 
ученых и инженерах. Амери-
канские родители обраща-
ются сюда в надежде, что 
это поможет детям получить 

места в престижных универ-
ситетах». Советская учебная 
программа предусматрива-
ет рассуждения, критиче-
ское мышление и абстракт-
ные принципы, а алгебра 
вводится в раннем возрасте. 
Программа основана на со-
ветских учебниках.

БОГАТЫЕ АМЕРИКАНЦЫ УЧАТ ДЕТЕЙ 
МАТЕМАТИКЕ ПО СОВЕТСКОЙ ПРОГРАММЕ



Массовое ДТП произошло в вос-
кресенье в полдень на трассе М-11 
Москва—Санкт-Петербург при дви-
жении в столицу. Число автомоби-
лей, попавших в аварию, превысило 
четыре десятка. На полосе в сторону 
Москвы движение оказалось парали-
зованным, в снежном плену оказа-
лись сотни людей. «МК» выяснил 
подробности произошедшего.

Автомобильная авария случилась на 503-м 
км трассы в Маловишерском районе Новгород-
ской области. Пострадало 14 человек, из них 
— четверо детей. Одна женщина скончалась 
от полученных травм — фото бесстрастно за-
печатлело останки ее «Рено Дастер» и ноги в 
джинсах на водительском сиденье. Из-за ДТП 
образовалась пробка длиной в 4 км. Сильный 
снегопад, которой мог стать причиной аварии, 

отяготил разлив битума из резервуара одного 
из столкнувшихся грузовиков.

«В такую погоду, как сегодня, не стук-
нуться — задача нетривиальная», — расска-
зал «МК» один из участников массового ДТП 
Владислав.

— С чего все началось?
— В моем случае, наверное, не хватило 

тормозного пути. Думаю, у многих так. Здесь 
машин очень много скопилось, легковые в 
основном, но есть и несколько грузовиков. 
И не только в одном месте. С чего началось, 
вообще сказать сложно. С утра шло много 
снега. На дороге, видимо, кто-то не рассчитал 
скорость, а потом все постепенно столкнулись 
один за другим.

— Что сейчас происходит на трас-
се (разговор происходил в 17.00 в 
воскресенье)?

— Начали разбирать вроде бы. Пере-
крыли все. Насколько я знаю, там чуть по-
дальше в сторону Питера объезд. До этого 
пробки были зверские. Жду, когда объявят, 
что и как. Приехало МЧС, сейчас уже можно 
погреться.

«Основные причины аварии — плохая 
погода и скользкая дорога», — высказал ана-
логичную версию о причинах происшествия 
водитель еще одной машины, попавшей в 
аварию, Денис.

— Действительно так много машин 
стали участниками аварии?

— Да, машин очень много. Аварий было 
несколько, в разных местах. Вполне воз-
можно, что и вправду больше 40 сегодня 
столкнулись.

— Сейчас на стороне, где произошло 
ДТП, есть движение?

— Нет, сейчас вообще нет никакого дви-
жения на трассе. Ни в одну, ни в другую сто-
рону машины не едут. На встречной полосе, 
по-моему, тоже есть ДТП.

— Машины уже растаскивают?
— Да, потихоньку. Сколько все это прод-

лится, не говорят. Вообще ничего пока не 
говорят.

Ситуацию усугубила погода — снегопад, 
который затруднял движение и спасательную 
операцию. Сразу возникли вопросы к дорож-
никам: почему так плохо почистили трассу? 
Недовольство вызвали и действия админи-
страции платной трассы Москва—Петербург, 
на которую в теории могли съехать те, кто не 
застрял в заторе: дескать, почему не сделали 
проезд бесплатным в связи с ЧП? Воскресе-
нье — последний день длинных праздников 
и зимних каникул, многие возвращались 
из Северной столицы целыми семьями, с 
детьми. И для них дорога домой затянулась 
на много часов.

Чтобы хоть как-то облегчить участь 
водителей, на трассе организовали мо-
бильный пункт обогрева с горячим чаем 
и зарядными устройствами. Но поскольку 
сотрудники ГИБДД намеревались открыть 
движение только после того, как оформят 
каждую аварию, можно представить, на-
сколько затянется «раскупорка» пробки на 
Ленинградке.

Виктор ЖДАНОВ.

c 1-й стр.
Но сначала — о том, как разви-
вались события. Массовая по-
тасовка подростков между «ани-
мешниками» и «качками» 

началась в ТЦ «Авиапарк» 19 февраля, через 
4 дня продолжилась в метро. 23 февраля 
группа из 20 агрессивных молодчиков избила 
14-летнего парня и брызнула из перцового 
баллончика на станции «Лубянка». 

Как рассказал «МК» пострадавший в дра-
ке, в тот день он с компанией из 10 человек 
(парни и девушки по 14–15 лет) были в «Дет-
ском мире» у метро «Лубянка». Около 7 вечера 
к ним пристала группа агрессивных молодых 
людей в спортивной одежде. 

— Из-за чего произошел конфликт? 
— Мы были на фудкорте и заметили, что 

вокруг нас начали скапливаться люди с лы-
сыми головами и начали нас фотографиро-
вать, их было человек 20. Одна девушка из 
нашей компании подошла к ним выяснить, в 
чем дело. Они ей сказали, что сейчас будет 
продолжение конфликта. Месть за драку в 
ТЦ «Авиапарк». А у нас никакого конфликта 
с ними нет, мы к «ЧВК Редан» не относимся 
совершенно. У одного парня на одежде паук 
был нарисован, и они нас с ними перепутали. 
Мы по совету охранника решили уйти, а они 
пошли за нами. Когда мы спустились в метро, 
они побежали за нами. 

— Что произошло в метро?
— Мы стояли в метро, их компания стояла 

возле нас, они показывали разные жесты, 
оскорбляли. Потом в меня брызнули «пер-
цовкой», я попытался убежать, меня пова-
лили и стали пинать. Все это продолжалось 
секунд 5. Потом начали кричать люди, пришли 
полицейские. 

— Сильно тебе досталось, есть какие-
то травмы? 

— Да, есть места на теле, которые болят, 
но крови и гематом не было, я легко отделал-
ся, быстро на помощь пришли прохожие. 

— Остальные из вашей компании стоя-
ли рядом? 

— Нет, когда мне брызнули в лицо, все 
сразу стали разбегаться, мои знакомые побе-
жали к выходу из метро. Там моей подруге тоже 
брызнули в лицо перцовым баллончиком. 

Нам удалось пообщаться с матерью 
пострадавшей девушки, которой брызнули 
перцовым баллончиком в лицо. По ее словам, 
дочь познакомилась с этой компанией око-
ло месяца назад. После случившегося мать 
проверила всю одежду дочери, но никакой 
символики скандальной субкультуры не на-
шла. Однако женщина уверяет, что узнала по 
фотографии, которую разместили подростки 
в соцсетях, знакомых своей дочери, они стоя-
ли на фото с символикой «ЧВК Редан»: пауки 
на одежде, клетчатые штаны и черные волосы. 
Поэтому можно предположить, что молодые 
люди лукавят и все-таки связаны определен-
ным образом с новой субкультурой.

«Смерть лысым... (нецензурно) в адике», 
— таков девиз «ЧВК Редан» в их паблике в соц-
сети. Адик, если кто не знает, — сокращенно 
известная спортивная марка. Реданы утверж-
дают, что борются с «оффниками» — теми, кто 

затевает драки по любому поводу, например, 
к «оффникам» относятся футбольные фанаты. 
Но бытует мнение, что «пауки» также высту-
пают и против лиц «неславянской националь-
ности». 16-летний спортсмен из Подмосковья 
в беседе с «МК» сказал следующее: «Я знаю, 
что это неонацисты, которые ходят в вещах 
с пауками по популярным местам, где есть 
скопления людей, и толпой избивают людей 
других национальностей или людей в спор-
тивках. Они всегда нападают толпой».

Однако сами представители «Редана» 
сейчас активно пытаются в своих сообще-
ствах и ТГ-каналах убедить народ, что никаких 
«националистических идей» у них нет; мало 
того, они осуждают любые проявления нена-
висти на расовой почве. А если кто и попада-
ется под их горячую руку из «неславян», то по 
чистой случайности. Также они уверяют, что 
первыми конфликтов никогда не начинают, а 
лишь страдают за свой внешний вид, который 
«кое-кому» не нравится. 

Вот «официальное» заявление в сооб-
ществе «ЧВК Редан» после инцидента в ТЦ 

«Авиапарк»: «По-вашему, круто толпой заго-
нять ни в чем не виноватого 16-летнего под-
ростка в туалет и заставлять его извиняться 
на коленях только потому, что он одет в мерч 
(одежда с символикой. — Авт.) хикикомори кай 
с пауком, а потом забирать у него одежду? Что 
тут хорошего? Лично я против оскорблений 
в сторону людей с любой национальностью, 
считаю это неправильным. Да, возможно, 
часть из «Редана» когда-то могла задеть лица 
другой национальности...»

«МК» пообщался с 16-летним привержен-
цем «ЧВК Редан» из города Дзержинский:

— Первое. «Редан» — это изначально 
клан-тэг (специальное обозначение в нике, 
которое исходя из символов или же аббре-
виатуры показывает, к какому клану вы отно-
ситесь. — Авт.) из японского аниме «Хантер х 
Хантер» (Охотник х Охотник), — объяснил он 
нам. — Второе. По поводу драки в «Авиапарке» 
19 февраля я могу сказать, что к компании 
в одежде с пауками прицепилась компания 
спортсменов — просто из-за их внешнего 
вида. «Спортсмены» первыми начали драку. 
Парни в «Редане» не вытерпели и дали отпор. 
Потом эти видео распространились по Сети. 
Все начали поддерживать компанию «пауков», 
так как на видео отчетливо видно, что люди в 
спортивной одежде вели себя неадекватно и 
первыми начали потасовку. Это несправед-
ливо, что людей бьют и осуждают за их вкус/
выбор. Есть множество видео, где людей в 
одежде «Редан» бьют и заливают перцовкой. 
«Редан» — это не террористическая органи-
зация, а всего лишь люди, которые хотели 
бы самовыражаться и быть свободными в 
выборе одежды или в прическе, за что их 
осуждают.

— Про «Редан» говорят, что они вы-
ступают против лиц «неславянской на-
циональности», это правда? 

— Это точно не так. «Редан» не испыты-
вает ненависти к людям различных религий 

и рас. Не думаю, что реданы могут осуждать 
кого-то в выборе чего-либо или предвзято от-
носиться к какой-либо национальности. Ведь 
они как раз и хотят показать то, что это выбор 
каждого человека и что нельзя осуждать че-
ловека за внешность и многое другое!

«МК» также разыскал Катарину, которая 
является, как она себя назвала, «потребите-
лем бренда одежды» и владеет всей инфор-
мацией вокруг «Редана»:

— Давайте начнем с самого начала. Ника-
кой группировки «ЧВК Редан» не существует. 
Это группа, которая занималась организацией 
на концертах слема (действие публики на 
концертах, при котором зрители толкаются 
и сталкиваются друг с другом. — Авт.) — 
поведала «МК» Катарина. — Далее, вещи с 
пауками — это всего лишь коллекция бренда 
одежды 2020 года хикикомори кай, никакого 
посыла здесь нет, дизайнер выпустил ее на 
основе одного из мультиков. «Редан» — это 
группа персонажей из аниме, со своими це-
лями, а вовсе не «преступная группировка», 
как кто-то говорит. Цифра «четыре», которая 
в пауке, ничего не подразумевает, это номер 
персонажа из мультфильма. Группировки как 
таковой нет, а есть лишь чат, где собираются 
дети и обсуждают, где купить вещи, делятся 
ссылками и т.д. 

— То есть у реданов нет никакой идео-
логии, по вашим словам? 

— Конкретной идеологии нет, но есть 
несколько правил. Первое, они никогда ни 
на кого не нападают, но и терпеть избиение 
они не будут. Они ни к чему не призывают, они 
просто мирно гуляют, но если кто-то будет на-
падать, требовать снять одежду или отрезать 
волосы, они не потерпят и ответят. 

— Откуда тогда взялось обвинение в 
неонацизме? 

— После драки один их администрато-
ров группы «ЧВК Редан» написал много не-
гативных высказываний в сторону нерусских 
граждан. После чего он понял, что поступил 
некрасиво, и принес свои официальные изви-
нения в группе. Он выложил видео, где сказал, 
что не думал, что все зайдет так далеко и что 
из-за него будут страдать посторонние люди. 
Он ушел из администрации общества, и я на 
данный момент не знаю, что с ним. 

— Почему ЧВК в названии?
— Никакой связи «ЧВК Редан» с ЧВК «Ваг-

нер» нет. «ЧВК Редан» сейчас — это группа 
подростков 15–16 лет, которые собираются 
вместе и гуляют.

Но самое главное, как заверила нас Ката-
рина, обе стороны конфликта уже принесли 
друг другу извинения и «начали продвигать 
взаимный мир». «Ситуация с дракой и по-
следующими постами в Сети несут очень 
большую опасность, потому что детей ловят 
и избивают ни за что! Нам поступает много 
таких видео, где нападают даже на девочек, 
которые носят такие вещи, и избивают их! 
Мы пытаемся предотвратить такие случаи, 
когда на редановцев нападают. Это малень-
кие дети, они ничего не пропагандируют. 
Они жертвы ложной информации», — за-
ключила она. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ, 
Константин ВОЛКОВ.

Половина европейского 
экспорта в Россию попала 
под запрет
ЕС нанес удар по российской торгов-
ле. Ущерб от очередного, уже деся-
того по счету пакета санкций против 
России оценили в €12,7 млрд. Им-
порт отечественных товаров в страны 
Европы был урезан почти на 60%, а 
экспорт ЕС в нашу страну — почти на-
половину. Бороться с новыми запре-
тами Россия будет уже привычными 
для нее методами: импортозаме-
щением и развитием параллельного 
импорта. Если же эти способы не по-
могут, придется прибегнуть к полно-
му отказу от ряда товаров, упроще-
нию производств и примитивизации 
экономики. Все эти антисанкционные 

меры отрабатывались в 2022-м, 
наверняка помогут отечественной 
экономике и в текущем году. 

Евросоюз принял десятый пакет анти-
российских санкций аккурат 24 февраля — в 
первую годовщину начала спецоперации. В 
него, помимо санкций против многочисленных 
физических и юридических лиц, вошли огра-
ничения, связанные с экспортом и импортом. 
Так, например, ЕС запретил поставки в Рос-
сию товаров двойного назначения, а также 
их транзит через российскую территорию 
во избежание обхода санкций.

В рамках нового пакета был ограничен 
экспорт «критически важных» технологий, 
промышленных товаров, в частности, электро-
ники, транспортных средств, деталей машин, 
запасных частей для грузовых автомобилей и 
реактивных двигателей, товаров для строи-
тельства, например антенн или кранов.

Кроме того, был введен запрет на 

поставки тяжелых грузовых автомобилей, 
запчастей к ним, полуприцепов, спецтехники, 
в частности снегоходов. Под ограничения по-
пали электрогенераторы, бинокли, радары, 
компасы, конструкции для мостов, погрузчики 
и краны, насосы. Вдобавок к этому под евро-
пейский каток запретов попали российские 
парафин, нефтяной кокс, природные битум 
и асфальт, битумные смеси, углерод. 

В общем, перечень выглядит внушитель-
но, но насколько на самом деле эти запреты 
серьезны? Этот удар не смертельный для 
нашей экономики, но все равно тяжелый, 
так как ЕС — основной внешнеторговый пар-
тнер России, рассказывает главный научный 
сотрудник Института экономики РАН Игорь 
Николаев.

«Потери от сокращения экспорта и им-
порта будут очень значительными и болез-
ненными. Вместе с тем, безусловно, эко-
номика России не умрет, но период дня нее 
настанет очень тяжелый, — продолжает экс-
перт. — По опыту 2022 года можно сделать 
вывод, что проблемы с рядом товаров будут 
решаться с помощью импортозамещения. 

Рост инвестиций в основной капитал (около 
5,5%) в значительной мере объясняется тем, 
что наши компании были вынуждены вкла-
дывать средства в эту программу. Тут, что 
называется, вопрос выживания. В текущем 
году импортозамещение продолжит разви-
ваться. Но надо быть реалистами и понимать, 
что заместить «санкционку» удастся не по 
всем направлениям. Именно по этой причине 
от использования определенных товаров 
придется просто отказаться, а это уже упро-
щение или даже примитивизация экономики. 
Особенно ярко мы это наблюдали прошлой 
весной на примере автопрома: в России раз-
решили выпускать автомобили без подушек 
безопасности, антиблокировочной системы 
торможения и т.д.».

По словам Николаева, на помощь рос-
сийской экономике также придет парал-
лельный импорт, который продолжает стре-
мительно развиваться. Правда, его объемы 
пока не впечатляют. Если верить открытым 
источникам, то в 2022-м параллельный им-
порт покрыл около 10% того импорта, кото-
рый был за год то этого. Получается, такая 

схема помогает решить торговую проблему, 
но только частично.

«Сейчас сложно оценить ущерб от но-
вых торговых санкций, — говорит ведущий 
эксперт Центра политических технологий 
Никита Масленников. — Важно понимать, что 
инициаторы запретов вынуждены постоянно 
изобретать что-то новое, чтобы никто и по-
думать не мог, что потенциал их фантазии 
близок к исчерпанию. Десятый пакет вполне 
подтверждает эту теорию».

При этом эксперт подчеркивает, что от-
торжение от передовых европейских рынков 
для России не очень приятно и чем больше 
будет глубина этого разлома, тем сложнее 
будет наладить связи в дальнейшем.

«Десятый пакет санкций — это дополни-
тельный стимул для России не снижать усилий 
по перенаправлению экспортных потоков, в 
частности, в Африку, Латинскую Америку, в 
Азиатско-Тихоокеанский регион. И кое-что 
сделать уже удалось. Так, например, 80% 
нашей сырой нефти идет в Азию», — напо-
минает Масленников.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Встречи главного китайского дипломата 
Ван И с президентом Владимиром Путиным, 
а также министром иностранных дел Серге-
ем Лавровым и секретарем Совета безопас-
ности Николаем Патрушевым 21–22 февраля 
зафиксировали нарастание двусторонних 
консультаций накануне визита Председателя 
Си Цзиньпина в Россию. Он ожидается в 
апреле по окончании крайне важных пле-
нума ЦК КПК и сессии парламента (ВСНП), 
посвященных кадровым перестановкам в 
руководстве Китая. 

Максимально возможная близость 
позиций Москвы и Пекина по украинско-
му кризису отразилась в опубликованной 
24 февраля инициативе КНР по его урегу-
лированию. Пекин впервые взял на себя 
внешнеполитическую инициативу на постсо-
ветском пространстве, реализуя принципы 
новейшей доктрины «глобальной безопас-
ности». Она не имеет изъятий и охватывает 
теперь весь мир. Среди 12 пунктов заявления 
МИД (сначала предполагалось авторство 
Си Цзиньпина) только один звучит двус-
мысленно — о соблюдении суверенитета 
и территориальной целостности. Да и он 
явно продиктован соображениями борьбы 
против сепаратистов на Тайване. Осталь-
ные предложения отражают объективные 
условия прекращения военных действий: 
свертывание холодной войны, прекраще-
ние поставок вооружений, снятие санкций, 
гуманное обращение с пленными…

Предложив план окончания конфликта 
на Украине, Китай исходит из понятного 
желания укрепить свой новый глобальный 
статус. Кроме того, затягивание военных 
действий необходимо США не только для 
обескровливания России, но также для вы-
игрыша времени в подготовке аналогичного 
конфликта с Китаем. Этот конфликт может 
начаться не только вокруг Тайваня. Воз-
можная победа Гоминьдана на президент-
ских выборах 2024 года способна погасить 
этот очаг войны. Ему на смену готовится 
конфликт с Филиппинами из-за островов 
Южно-Китайского моря. Недавно подписаны 
документы о возобновлении военного со-
трудничества Вашингтона и Манилы, созда-
ются новые базы. Вырисовывается ставка на 
правительство Маркоса ради превращения 
страны в базу антикитайских действий.

Инициатива Китая с порога была от-
вергнута организаторами и основными 
соучастниками военной авантюры. Она не 
без оснований была расценена как благо-
приятная для России. Зато Москва вполне 
удовлетворена нынешней позицией Пекина 
по Украине, причем как на словах, так и на 
деле. Надежды на начало прямой военной 
поддержки высказываются в основном сре-
ди простых людей или плохо информиро-
ванных экспертов. Я считаю, что главная 
форма поддержки со стороны Китая со-
стоит, во-первых, в оттягивании внимания 
и военных ресурсов США на «тайваньский 
плацдарм». Во-вторых — в компенсации 
потерь от экономических санкций Запада. 
Без этих форм поддержки ситуация России 
была бы гораздо хуже.

В российских элитах и обществе в целом 
растет понимание важности укрепления от-
ношений с Китаем. Остаточная подозритель-
ность в отношении намерений Пекина снижа-
ется как в патриотических кругах, так и в еще 
недавно прозападных слоях интеллигенции, 
включая экспертов-международников. Мое 
общение с ведущими и участниками анали-
тических передач на радио и телевидении 
показали имеющиеся у них трудности в по-
нимании китайских реалий, особенностей в 
сближении Москвы с Пекином. Следуя указа-
ниям «сверху», даже недавние ненавистники 
«переобулись на лету» и высказываются в 
поддержку этого процесса. В то же время 
наши международники преимущественно 
являются специалистами по Америке и слабо 
знают китайскую тематику. В многочислен-
ных аналитических передачах от обсуждения 
Китая по возможности быстро уходят, пере-
ключаясь на понятную обстановку в Америке 
и Европе. Среди ведущих передач нет ни 
одного специалиста по Китаю или Востоку 
в целом. Даже верно произнести имя китай-
ского руководителя получается далеко не у 
всех. Среди простых людей авторитет Китая 
растет не в последнюю очередь благодаря 
появлению все новых товаров, качество ко-
торых вполне соответствует попавшим под 
санкции западным.

Примерно такая же ситуация и в самом 
Китае. Там «не рекомендуется» критико-
вать Россию. Ветераны борьбы с «совет-
ским социал-империализмом» постарели 
и приутихли. Взращенные за десятилетия 
китайско-американского «брака по расчету» 
международники в последние год-два тоже 
«переобулись» и стали поддерживать поли-
тику партии и правительства, критиковать 
«американский гегемонизм». Системных 

усилий по искоренению антирусских пред-
рассудков Пекин не предпринимает. Под-
держка действий России на Украине дер-
жится на достаточно высоком уровне.

Конечно, в разных областях российско-
китайского взаимодействия есть разные 
успехи и проблемы. На уровне руководите-
лей государств, а также ведомств обороны и 
безопасности наблюдается, пожалуй, самый 
высокий уровень взаимопонимания. В об-
ласти экономики и торговли в минувшем 
году были достигнуты новые успехи. Они 
могли быть еще больше, но сдерживаются 
транспортными «пробками» и проблемами 
межбанковских платежей. Взаимодополняе-
мость двух экономик стала особенно оче-
видной в условиях санкций против России и 
готовящихся новых санкций против Китая. В 
дополнение к усилиям «естественных моно-
полий» тяга к торговле с Поднебесной все 
более отчетливо проявляется в регионах 
России, производящих зерно, продукты 
питания, минеральное сырье. Большие на-
дежды возлагаются на студентов и туристов 
из Поднебесной. Будем надеяться, что пред-
стоящая встреча Владимира Путина и Си 
Цзиньпина устранит узкие места и откроет 
новые возможности, причем не только в 
экономике и торговле.

За год, прошедший после основатель-
ной беседы двух президентов и двух главно-
командующих 4 февраля 2022 года в Пекине, 
давление Запада на Россию и Китай заметно 
усилилось. В американской элите крепнет 
понимание самоубийственности борьба на 
два фронта, против России и Китая одно-
временно: «Боливар не выдержит двоих». 
Все чаще раздаются призывы попробовать 
разъединить Москву и Пекин, сосредото-
читься на главном сопернике «сияющего 
града на холме».

Между тем изменение курса США на 
сдерживание Китая уже практически невоз-
можно. В дополнение к его опережающим 
темпам экономического развития добавилось 
идеологическое противостояние. Выдви-
жение долгосрочной концепции «создания 
новой модели человеческой цивилизации», 
а также недавнее провозглашение уникаль-
ности «китайской модернизации» и отказа 
от следования западными путями развития 
несовместимо с доктриной «мирового по-
рядка» по американским правилам. Усиление 
социалистических принципов в китайской 
внутренней и внешней политике неприемле-
мо для фактически государствообразующих 
основ либерально-капиталистической идео-
логии Америки и всего Запада.

В отношении России США могут пой-
ти на умиротворяющие шаги с целью ее 
нейтрализации в непримиримом противо-
стоянии с Китаем. Киев выполнит любой 
приказ Вашингтона. Брюссель и крупные 
сателлиты с облегчением пойдут на новую 
«разрядку». От восточноевропейских ак-
тивистов просто отмахнутся. Из двух зол 
надо выбирать меньшее. Российская эко-
номическая мощь уступает американской. 
Москва больше не выдвигает глобальные 
идеологические доктрины или альтерна-
тивные геостратегические проекты. В по-
пытках повлиять на Кремль возможна став-
ка на деловые круги, ранее вовлеченные в 
торгово-промышленные цепочки с Западом 
и понесшие потери от санкций. Свою роль 
могут сыграть те слои интеллигенции, ко-
торые были вовлечены в сотрудничество 
через гранты, стипендии, гастроли, сохра-
няют двойное гражданство, недвижимость 
и вклады, поддерживают связи с детьми и 
другими родственниками в странах Запада. 
За десятилетия прозападной ориентации эта 
прослойка выросла и представлена даже в 
верхних слоях российского общества, вклю-
чая сферы государственного управления, 
обороны, безопасности.

Готов биться об заклад, традиционная 
англосаксонская тактика «разделяй и вла-
ствуй» на этот раз потерпит неудачу. Залог 
этого не столько в добрых отношениях Вла-
димира Путина и Си Цзиньпина, которые сло-
жились за 10 лет встреч, бесед и выполнения 
договоренностей. Дело в национальных ин-
тересах, в интересах безопасности, которые 
диктуют сближение вплоть до синергии в 
условиях американской «войны на два фрон-
та». В посольствах и МИДах двух стран уже 
идет напряженная подготовка встречи в Мо-
скве. Как важный этап подготовки надо рас-
сматривать приезд к нам Ван И. Выдвижение 
«украинской инициативы», проведение в 
Пекине целой серии международных «моз-
говых штурмов», активизация выступлений 
СМИ в поддержку России говорят о многом. 
От Си Цзиньпина стоит ожидать характерных 
для него смелых инициатив, долгосрочных 
проектов взаимодействия. Путин тоже в 
долгу не останется. Москва и Пекин пере-
ходят от «стратегического партнерства» к 
«боевому слаживанию».

МОСКВА–ПЕКИН: 
БОЕВОЕ СЛАЖИВАНИЕ 

Китай впервые взял на себя важную инициативу 
на постсоветском пространстве
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ОХОТА НА ПАУКОВ 

ЮБИЛЕЙНЫЙ ПАКЕТ 

Глава ЕК Урсула ван 
дер Ляйен — главный 
идеолог нового 
пакета санкций.

Та самая драка в ТЦ.

«Фирменный» стиль «ЧВК Редан».
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КОЛЛАПС МЕЖДУ 
ДВУМЯ СТОЛИЦАМИ

Сотни людей застряли на трассе 
Москва—Петербург из-за массовых аварий

Водители застряли 
в «пробке» на много 
часов.

Женщина-водитель погибла 
в массовом ДТП на трассе 
Москва—Санкт-Петербург.
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32-летняя Светлана М., работающая кор-
поративным юристом в одной из морских 
торговых компаний в Новороссийске, купить 
квартиру в ипотеку в Москве захотела после 
посещения столицы летом 2020 года. Она 
решила приобрести небольшую студию в 
хорошем районе Первопрестольной, чтобы 
в будущем ее сдавать и иметь приятную при-
бавку к зарплате, а в далекой перспективе 
— и к пенсии. Женщина внимательно изучила 
предложения и остановила свой выбор на ва-
рианте с «ипотекой от застройщика» под 0,1%. 
У Светланы имелись сбережения, плюс она 
начала откладывать с зарплаты. В результате 
достаточно быстро собрала 1,3 млн рублей на 
первоначальный взнос. Квартира стоила 7,1 
млн рублей, но ипотеку ей одобрили сразу 
несколько банков. Объект сдавался осенью 
2022 года.

Как опытный юрист женщина прекрасно 
понимала, что стоит за такой процентной ще-
дростью застройщика. Проведя расчеты, она 
определила, что в итоге переплатит за свою 
квартиру порядка 1,5 млн рублей, то есть вы-
ложит за нее почти на 18% больше, чем при 
обычной программе ипотечного кредитова-
ния, и в итоге жилье ей обойдется в 8,6 млн 
рублей. Но важным для Светланы был размер 
ежемесячного платежа, а по программе под 
0,1% он был наиболее комфортным — около 22 
тысяч рублей на весь срок кредитования. На 
сделку женщина вышла в январе 2021 года и 
до начала СВО исправно оплачивала ипотеку. 
Однако в марте прошлого года у торговой 
компании, в которой работала Светлана, на-
чались проблемы. Большинство зарубеж-
ных заказчиков отказались сотрудничать или 
приостановили на неопределенное время 
взаимодействие со своими контрагентами в 
России. Крупные отечественные корпорации-
партнеры оказались под санкциями. В самой 
компании начались увольнения, и в мае Свет-
лана потеряла работу. Оплачивать ипотеку 
она уже не могла.

Снова трудоустроиться женщине удалось 
лишь в сентябре, причем зарплата в этот раз 
была уже гораздо меньше, чем на предыду-
щем месте работы. Попытки договориться 
с банком ни к чему не привели. Кредитная 
организация забрала все права на только 
что достроенную квартиру, а Светлана оста-
лась ни с чем, потеряв даже отложенные за 
несколько лет 1,3 млн рублей, которые она 
потратила на первоначальный взнос, а также 
все платежи, осуществленные за год.

Просрочка растет

История юриста из Новороссийска от-
нюдь не уникальна. К концу первого квартала 
2022 года (более свежих данных пока нет) 
ипотечные должники лишились почти 1,6 тыс. 
квартир, посчитало коллекторское агентство 
«Долговой консультант», используя открытые 
данные Банка России, Минстроя и Росстата. 
По информации этой компании, у банков на-
копилось ипотечной задолженности почти 
по 24,9 тыс. квартир. И хотя открытых данных 
нет, очевидно, что за прошедший год лучше 
ситуация для ипотечников, мягко говоря, не 
стала. 

В период с января по сентябрь 2022 года, 
согласно данным ЦБ РФ, просрочка по ипо-
теке выросла во всех регионах страны, чего 

в предыдущие три года не наблюдалось. За 
первые три квартала 2022-го объем некаче-
ственных долгов россиян в портфеле ипотеки 
превысил 1 трлн рублей. За год динамика 
увеличения этого показателя достигла почти 
10,4%.

Аналитики ЦИАН сообщили, что к августу 
прошлого года впервые в истории наблюдений 
более половины (50,3%) всей задолженности 
россиян приходилось именно на жилищные 
кредиты. Эксперты отметили, что активное 
увеличение доли ипотечной задолженности 
было отмечено с начала локдауна весной 
2020 года, когда в качестве меры поддерж-
ки стройотрасли была запущена льготная 
ипотека.

Избыточные льготы

Очевидно, что ситуация на рынке жилищ-
ного кредитования складывается опасная: все 

больше россиян берут ипотеку и все мень-
ше — в состоянии по ней платить. Ажиотаж 
на рынке во многом был вызван запуском 
программы льготной ипотеки. Она вроде бы 
вводилась как антикризисная мера в пери-
од пандемии на небольшой срок, но затем 
продлевалась несколько раз. Как отметил 
аналитик TeleTrade Алексей Федоров, введе-
ние льготной ипотеки под рекордно низкую 
ставку в 6% в 2020 году создало избыточный 
ажиотаж, когда сектор рос слишком быстро: 
в 2021 году он увеличился на 31%, в 2022-м 
— на 20,4%.

По данным Центробанка, в 2023 году 
темпы роста рынка ипотеки замедлятся и 
составят 15%, чему во многом должны по-
способствовать им же самим принятые меры. 
Дело в том, что денежные власти, пытаясь 
предотвратить «перегрев» рынка, в последние 
годы постоянно меняли условия в худшую для 
заемщиков сторону. Так, с 1 июля 2022 года 

выдавать жилищные кредиты по программе 
льготной ипотеки стали уже не под 6%, а под 
7%. Но для замедления рынка этого оказалось 
недостаточно. В конце года «сильные мира 
сего» долго обдумывали, продлевать ли льгот-
ную ипотеку вообще. При этом представители 
Банка России были явно не прочь ее свер-
нуть, поскольку «она создает дисбалансы на 
рынке». А строительный блок правительства 
постоянно настаивал на том, чтобы все меры 
жилищной поддержки сохранили на 2023 год. 
В итоге было принято компромиссное ре-
шение. «Мы будем сворачивать (программу 
льготной ипотеки. — Н.Т.), но будем делать это 
плавно», — заявил президент Путин в ходе 
заседания Совета по стратегическому раз-
витию и национальным проектам в декабре. 
Льготную ипотеку продлили сразу на полтора 
года — до 1 июля 2024-го, но процент по жи-
лищному кредиту был снова увеличен — до 
8%. Таким образом, разница между льготной и 
обычной ипотекой, средняя ставка по которой 
в прошлом году составила 11,4%, заметно 
уменьшилась.

Около нуля

Еще одну причину «перегрева» рынка 
недвижимости создали собственноручно 
сами застройщики и девелоперы. Они стали 
активно продвигать жилье по субсидирован-
ным ставкам (так называемые программы 
«ипотеки от застройщика» по околонулевым 
ставкам) под 0,01%, 0,1%, 1,99% годовых на 
какой-то период или даже на весь срок вы-
платы жилищного кредита. В чем здесь под-
вох? Застройщик или девелопер вместе с 
банком-партнером предлагал гражданам 
купить жилье по сниженной процентной 
ставке, но (о чем, естественно, реклама не 
сообщала) за большую итоговую стоимость 
квадратного метра. 

В Банке России эти программы вызвали 
сильное беспокойство. По мнению регулято-
ра, стоимость квартиры в подобном кредите 
оказывалась завышена на 20–30%. Как от-
метила глава ЦБ РФ Эльвира Набиуллина, 
выступая в ноябре на заседании в Госдуме, 
в таких вариантах чаще всего переплата за 
жилье больше, чем проценты по кредиту, а 
продать квартиру за эти же деньги на вто-
ричном рынке уже не получится: только при 
условии, что за это время цены вырастут на 
те же 30%. В результате заемщик получает 
актив по завышенной цене.

Все это происходит в условиях, когда де-
нег в кошельках у россиян становится меньше, 
а инфляция растет. По данным Росстата, в 
2022 году реальные располагаемые доходы 
населения (доходы за вычетом обязательных 
платежей, скорректированные на инфляцию) 
снизились на 1% по сравнению с 2021 го-
дом, а годовая инфляция составила почти 
12%. Одновременно в Национальном бюро 
кредитных историй (НБКИ) выяснили, что в 
декабре 2022 года рекомендованный доход 
семьи для обслуживания ипотеки в среднем 
по стране составил 80,7 тыс. рублей, что на 
3,9% больше по сравнению с декабрем 2021 
года. Причем в столичных городах — Москве 
и Санкт-Петербурге — это значение намного 
выше (почти 154 тыс. рублей и 119 тыс. рублей 
соответственно). Напомним, что средняя ме-
дианная зарплата в стране — 40 тыс. рублей. 

При этом, по данным рейтингового агентства 
НКР, в прошлом году увеличился также и срок 
выплаты ипотеки: он превысил 23 года. Учи-
тывая, что ожидаемая продолжительность 
жизни, по заявлениям вице-премьера Татьяны 
Голиковой, в 2022 году достигла 72,6 года, 
выходит, что взрослый россиянин почти треть 
своей жизни должен провести, оплачивая 
жилищный кредит. Мало того: для комфорт-
ной оплаты ипотеки жителю региона нужно 
зарабатывать в два раза больше среднего 
показателя по стране и делать это на про-
тяжении почти 24 лет. Окиньте мысленным 
взором предыдущие четверть века своей 
жизни и честно ответьте: была ли у вас весь 
этот срок финансовая стабильность на уров-
не вдвое выше среднего? Наверняка такие 
счастливчики есть, но их явное меньшинство, 
и свои квартирные проблемы они, надо по-
лагать, уже решили…

Чем рынок успокоится

В общем, вполне логично, что Банк 
России как финансовый регулятор жестко 
выступил против и льготной ипотеки, и суб-
сидированных ставок от застройщиков или 
девелоперов. ЦБ просто-напросто пытается 
предотвратить раздувание на рынке ипо-
течного «пузыря». С 1 января требования к 
процентным ставкам по ипотеке от застрой-
щиков были ужесточены. Многие аналитики 
уверены, что девальвация субсидированной 
ипотеки станет главной причиной охлаждения 
рынка недвижимости. «С начала 2023 года 
минимальная ставка по субсидированной 
ипотеке от застройщиков не может быть ниже 
3%, плюс банки увеличили почти вдвое комис-
сию за субсидирование для девелоперов, — 
говорит руководитель управления маркетинга 
и аналитики компании Asterus Денис Бобков. 
— В совокупности оба фактора существенно 
отразились на доступности ипотеки: теперь 
при минимальном размере субсидированной 
ставки по кредиту ежемесячные платежи для 
покупателя в среднем выросли на 40% по 
сравнению с условиями прошлого года при 
ставке в 0,1%».

Согласно данным, озвученным на засе-
дании Общественного совета при Минстрое 
в этом году, проникновение ипотеки на рынке 
первичного жилья находится на максимально 
возможных отметках. С помощью жилищных 
кредитов в России покупают 8 из 10 новых 
квартир. По мнению экспертов, здесь уже нет 
физических возможностей для дальнейшего 
роста первичного рынка ипотеки, он возможен 
только в случае увеличения общего объема 
продаж новостроек. При этом средняя вели-
чина ипотечного кредита увеличилась на 16% 
и составила 8,1 млн рублей. 

Теперь сферу недвижимости ждут иные 
времена. «Покупатели на рынке новостроек 
в России быстро привыкли к низким став-
кам, которые застройщики предлагали пусть 
даже с повышенной ценой жилья, — отметил 
совладелец группы «Родина» Владимир Ще-
кин. — Возврат даже к субсидированным 
ставкам от государства будет психологически 
непростым». Однако все уже поняли, что это 
неизбежно. «Мы рассматриваем 2023 год 
как время ухода ипотечного рынка от суб-
сидированной модели развития, — говорит 
руководитель направления взаимодействия 

с финансовыми институтами ГК «А101» Ана-
толий Клинков. — ЦБ начинает активно уча-
ствовать в корректировке параметров со-
вместных ипотечных продуктов девелоперов 
и банков, так что возврат к ставкам 0,1% едва 
ли возможен».

Все это уже трансформирует рынок не-
движимости. Он становится менее доступ-
ным для покупателя, и россияне потихоньку 
начинают выбирать жилье с другим уровнем 
комфорта. По мнению управляющего партне-
ра «Метриум» Надежды Коркка, в 2023 году 
может снизиться спрос на апартаменты. Это 
связано с тем, что на их покупку не распро-
страняются льготные ипотечные программы. 
По-видимому, востребованными останутся 
только самые бюджетные проекты, а также 
апарт-комплексы от опытных застройщиков 
в привлекательных локациях. Власти к концу 
2022 года смогли обуздать рост цен на строй-
материалы, что должно позитивно отразиться 
на итоговой стоимости квадратного метра. 
На столичном первичном рынке в 2023 году, 
вероятно, укрепится тренд на увеличение 
доли высоток в общем объеме строительства. 
Это связано с тем, что проекты с высотными 
домами являются более коммерчески эффек-
тивными. Кроме того, продолжит сокращаться 
средняя площадь жилья в новостройках, так 
как многие клиенты даже с помощью ипотеки 
могут приобрести только самые доступные 
лоты, отметила эксперт.

Борьба за «пузырь»

Помогут ли предпринятые регулятором 
меры оздоровить рынок недвижимости? На 
первый взгляд этих ограничений должно 
оказаться достаточно. «Сейчас выгодные 
предложения по квартирам-новостройкам, 
на которые доступна льготная ипотека, — 
это жилье со сдачей в 2024–2026 годах, т.е. 
ждать надо 2–3 года и в этом время платить 
ипотеку, а кому-то еще и арендовать квар-
тиру, — указывает основатель управляющей 
компании Smarent Виктор Зубик. — Плюс 
льготная ипотека — только на 12 млн рублей 
и по ставке 8%. Такая ипотека помогает рынку 
не обвалиться, но не является драйвером 
его роста».

Однако кредитные организации вместе с 
застройщиками и девелоперами уже начали 
искать возможность обойти запреты регуля-
тора. Например, от одного известного банка 
появилось предложение «кешбэка по ипоте-
ке». На пресс-конференции 10 февраля глава 
ЦБ РФ Эльвира Набиуллина подчеркнула, что 
регулятор фиксирует появление на рынке но-
вых схем, которые «пока единичные». Однако 
Банк России готов «предпринимать меры 
регулирования», так как видит риски.

Выходит, что в 2023 году на рынке будет 
идти борьба между финансовыми регуля-
торами, которые пытаются сдуть «пузырь» 
на рынке недвижимости, и его основными 
игроками, которые не хотят терять свою при-
быль. Пойти на снижение цен застройщики 
не готовы, поэтому будут изыскивать схемы, 
не противоречащие закону, называть уже из-
вестные рынку программы «кешбэками» или 
другими яркими словами, чтобы привлечь 
по-прежнему нуждающихся в жилье россиян 
к покупкам квартир на своих условиях. 

Наталия ТРУШИНА.
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ЗЛОБА ДНЯ

Слово «ломбард» в сознании большинства 
россиян ассоциируется с чем-то очень не-
приятным — этакий последний рубеж от-
чаявшихся людей, готовых за бесценок 
закладывать свои немногочисленные со-
кровища. Другая ассоциация — наркома-
ны, которые тащат из дома все что плохо 
лежит. Воспринимать ломбард как еще 
одну микрофинансовую организацию — 
быстрые деньги без лишних хлопот! — мало 
кто готов. Корреспондент «МК» заглянула 
в ломбард и выяснила, действительно ли 
это место только для представителей со-
циального дна. 

В ломбард, как и в гости, с пустыми рука-
ми не ходят: значит, нужно, следуя завету из 
мультфильма про Простоквашино, продать 

что-нибудь ненужное. Для эксперимента впол-
не сгодятся простенькие золотые сережки со 
сломанным замком родом из моего девятого 
класса — мертвым грузом лежат на дне шка-
тулки уже много-много лет, и раз до сих пор не 
возникло желания их починить, значит, можно 
попробовать хотя бы выручить за них деньги. 
Правда, установить их первоначальную стои-
мость уже невозможно, но тем интереснее!

Яркая и заметная вывеска «Ломбард» при-
зывно горит почти у каждого метро в каждом 

районе — просто те, кому туда не надо, эти 
вывески обычно не замечают. Но долго искать 
не придется. На входе в ломбард — витрина с 
ювелирными украшениями, готовыми к реали-
зации. Преимущественно кольца с бриллиан-
тами — банально это или нет? Цены не такие 
уж скромные, но наверняка существенно ниже 
тех, что в ювелирном магазине: в зависимости 
от размера камня и внешнего вида кольца их 
продают за 19, 25 или 35 тысяч. Есть в витрине 
и дорогой гарнитур — если верить этикетке, 
тоже с бриллиантами и с чем-то вроде эмали: 
тут просят 75 тысяч за серьги и 65 тысяч за 
перстень. Ну а роскошное колье с брилли-
антами — если верить этикетке, 30 граммов 
чистого золота плюс камни — продают за 84 500 
рублей. От этой витрины веет чем-то тоскли-
вым и неприятным — понимаешь, что не от 
хорошей жизни какой-то человек притащил 
в ломбард бриллиантовое колье… Сам пункт 
приема — за дверью. 

Более всего заведение напоминает пункт 
обмена валюты: крошечная комнатка, сте-
клянная перегородка с окошком и выдвижной 
лоток для товара, денег и документов. Очере-
ди нет, других посетителей — тоже, и прихо-
дится пару раз громко и настойчиво крикнуть 
«Здравствуйте!», прежде чем кассир появится 
из задней комнаты и поинтересуется, с чем вы 
пожаловали. 

Коротко анонсирую: так и так, принесла 
золотые сережки. Кладу их в лоток. 

Дама по ту сторону окошечка проводит 
хитрые манипуляции — рассматривает через 
лупу крошечные камушки и клеймо, на котором 
указана проба золота, проводит каким-то ин-
струментом — после чего бросает серьги на 
весы и коротко выносит вердикт:

— Две пятьсот. 
Уточняю: мол, а почему именно столько, и 

из чего складывается цена? 
— Мы считаем по весу. Один грамм золота 

такого качества — 1800 рублей, у вас тут 1,53 
грамма. Минус вес камней, получается 1,4 
грамма чистого веса. 

— А почему камни в минус? Я думала, 
наоборот, с камнями дороже…

— Потому что камни выковыривают. Ваши 
серьги совсем простые, да еще сломаны, мы 
их на витрину не выложим. Пойдут в лом. 
Там камни ни к чему. 

Очевидно, задавать вопросы 
и пытаться разобраться здесь 
не принято — либо соглашайся 
на предложенную сумму, либо 
уходи. И, кажется, дотошность 
здесь принимают за желание 
уйти — по крайней мере, дама 
тут же выкладывает несчаст-
ные сережки обратно в лоток, 
намекая, что разговор окончен. 

Выгодное ли это предложение 
— черт знает, но факт остается фак-
том: серьги действительно сломанные, 
давно забытые и уж точно никогда никому не 
понадобятся. Соглашаюсь:

— Хорошо, пусть будет 2500. 
— Первый раз у нас? 
Очень хочется ответить: «Надеюсь, что и в 

последний». Местечко неуютное, и, по крайней 
мере, выкупать сломанные сережки я точно не 
приду. Утвердительно киваю.

— Тогда давайте паспорт.
Дама скрупулезно перепечатыва-

ет паспортные данные, а потом внезапно 
замечает: 

— Вообще сережки редко приносят, я даже 
удивилась. Женщины вашего возраста чаще 
всего приходят с кольцами от бывших — гово-
рят, что носить все равно не будут, хранить не 
хотят, а так получается компенсация ущерба 
от неудачных отношений. Кольца тяжелее, за 
кольцо можно получить 10 тысяч, а иногда и 
больше… 

Кажется, вот и разгадка: вот, значит, от-
куда появились все те кольца с бриллиантами, 
которые сегодня выставлены в витрине — все 
это наследие чьей-то неудачной любви. 

— …А сережки невыгодно сдавать. Вот, 
распишитесь здесь и вот здесь. 

Неприятная процедура занимает не боль-
ше 5–7 минут. После этого тебе вручают деньги, 
квитанцию и прощаются. Ну вот, теперь ты 
внезапно на 2500 рублей богаче. 

Изучим квитанцию внимательно. Там ска-
зано, что заем выдан под 127,750% годовых. В 

течение льготного трехдневного периода 
сумма будет набегать по 0,35% — 

скажем, если бы вдруг я вздумала 
вернуться за серьгами после-

завтра, пришлось бы заплатить 
в кассу 2536 рублей. Дальше 
— по 0,7% в день. 

Строго говоря, что такое 
ломбард? Еще одна микрофи-

нансовая организация, пред-
лагающая «быстрые деньги». 

Однако здесь у заемщика есть 
абсолютно реальный шанс выйти 

сухим из воды — поскольку речь идет 
о выдаче денег под залог материальных 

ценностей, можно просто сознательно отка-
заться от идеи их выкупить и воспринимать 
сдачу в ломбард как продажу. Тогда ты не ока-
жешься перед необходимостью выплачивать 
дикие проценты. 

Как отметил в беседе с корреспондентом 
«МК» эксперт по финансовым сервисам Андрей 
Бархота, ломбарды действительно выступа-
ют своего рода конкурентами современным 
микрофинансовым организациям, но они все 
чаще им проигрывают. 

— Ломбардное кредитование — это веч-
ная форма предоставления ссуд. Там всегда 
используется залог, так что технология пере-
ходит из века в век: заемщик предоставля-
ет предметы — и получает денежную ссуду. 
Вспомним Раскольникова, который шел к 
старухе-процентщице. Особенность в том, 
что размер ссуды редко превышает 50% ры-
ночной стоимости предмета. И если заемщик 
не возвращается, ломбард реализует вещь с 
огромной выгодой для себя. Поэтому он всегда 
остается в выигрыше. Вот только привлека-
тельность ломбардов для россиян постоянно 
снижается, ведь заемщик понимает, что его 
вещь реально стоит гораздо больше, чем ему 
предлагают. При этом ломбарды конкурируют 
с МФО, которые дают кредиты без всякого 
залога. Микрофинансовые организации се-
годня — это последняя надежда для тех, кому 

нужно получить мелкую сумму, скажем, 10 
тысяч рублей, за несколько минут. Идут туда, 
а не в ломбарды. Да, займы дают вплоть до 
365% годовых, но быстро. В ломбарде, чтобы 
получить те же 10 тысяч, нужно принести кольцо 
с бриллиантом. 

По словам Андрея Бархоты, все упирается 
именно в предмет залога: чтобы сдать в лом-
бард ценную вещь, надо, чтобы эта ценная вещь 
у тебя была, — значит, этот вариант никак не 
подходит тем, кто дошел до последнего преде-
ла. Так что стереотип о том, что ломбард — это 
маргинальное местечко для представителей 
социального дна, сегодня неактуален. Однако 
востребованы, по мнению эксперта, они будут 
всегда: ювелирные украшения — это денежный 
суррогат, пока в нашей стране принято дарить 
золото, ломбарды будут существовать. 

Впрочем, золотые колечки и цепочки — не 
единственное, что можно оттащить в ломбард: 
сдать под залог можно абсолютно все, что име-
ет какую-то ценность. В ломбардах принимают 
(не факт, что по приятной цене) антиквариат, 
столовое серебро, даже мобильные телефоны, 
планшеты или телевизоры. Отзывы москвичей, 
которые щедро делятся своим опытом на тема-
тических форумах, это подтверждают.

«Была у меня дома фарфоровая статуэтка. 
Симпатичная, в виде утенка. Но надо было 
переезжать в другой город, и решила я все 
не сильно мне нужное продать. Обратилась 
в ломбард. Приняли, оценили, заплатили. А 
денежка лишней не бывает». 

«Набор серебряных ложек лежал дома со 
времен СССР. Был в идеальном состоянии. 
Только мне как холостяку они не нужны. Я почти 
не готовлю, а на праздники хожу в кафе. Сдал в 
ломбард по нормальной цене. Доволен». 

Кто-то, впрочем, действительно возвра-
щается за своими вещами — рассказов о том, 
как через пару недель колечко с бриллиантом 
или дедушкины часы благополучно дождались 
заемщика, тоже хватает. Такие истории начи-
наются одними и теми же словами: «Никогда 
не думал, что окажусь в ломбарде, но срочно 
понадобились деньги».

Дарья ТЮКОВА.

Ипотечные рекорды грозят обвалить 
финансовый рынок

Ситуация с ипотекой в России на первый взгляд складывается вполне 
успешно. По данным ЦБ, в декабре россияне оформили жилищных 
кредитов на рекордную сумму в 697 млрд рублей, что почти на 9% 
больше предыдущего максимума 2021 года. Однако в условиях 
объективного снижения доходов населения происходящий на рынке 
недвижимости бум вызывает опасения специалистов по поводу 
возможного надувания финансового «пузыря». Судя по всему, денежные 
власти осознают эти риски. В результате их решений условия по льготной 
ипотеке были ужесточены, а предложения с околонулевыми ставками 
от застройщиков удалены с рынка. Хватит ли предпринятых мер для 
снижения градуса «перегрева» в сфере недвижимости?
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Китайские СМИ пишут о «безу-
пречном переходе от режима 
пандемии к нормальной жизни». 
Это где-то там, у соседей, вирус 

продолжает распространяться и мутировать, 
как заявляет агентство Синьхуа, а в Поднебес-
ной, где два месяца назад в день заражались 
по 30 с лишним миллионов человек, — тишь, 
гладь да божья благодать. Но насколько это 
достоверная информация?

Так как с конца декабря ежедневная ста-
тистика заболевших не публикуется вообще, 
ее засекретили, то можно делать какие угодно 
заявления, рисовать и объявлять с экранов 
телевизора любые цифры — их все равно не 
проверить.

К примеру, Центр по контролю и профилак-
тике заболеваний заявил, что с 10–16 февраля 
число смертей от COVID-19 составило всего 
98 человек.

Для сравнения, в России только за 22 

февраля по этой причине умерли 34 человека. 
За неделю с 10 по 16 февраля — 242 человека. 
И это при том, что у нас все по три раза пере-
болели и никаких вспышек на данный момент 
не наблюдается. Хотя и сказать, что не забо-
левают совсем, нельзя: чуть меньше 14 тысяч 
подтвержденных диагнозов за минувшие сутки. 
То есть смертность составляет около 0,2%.

Может ли такая смертность при неизвест-
ной заболеваемости быть в Китае хоть с точки 
зрения теории относительности, хоть по теории 
вероятности? Чтобы за два последних месяца 
при переболевшем миллиарде умерло всего 
80 тысяч?

В документе, опубликованном по итогам 
пленума, отмечается, что все так хорошо и 
быстро закончилось, потому что ЦК принял 
самые верные решения и самые точные стра-
тегические коррективы при оценке ситуации с 
пандемией. И когда запирал народ по домам и 
объявлял карантин. И когда выпускал на улицу 

и снимал ограничения. И когда начинал панде-
мию, и когда спешно ее свернул. Все и всегда 
в Китае шло по плану.

По сообщению государственных СМИ КНР, 
за время пандемии коронавируса медицинской 
помощью в стране воспользовались более 200 
млн инфицированных, вылечено почти 800 

тысяч тяжело больных пациентов, при этом 
«смертность от COVID-19 в Китае была самой 
низкой в мире». В общем, политика «нулевого 
ковида» остается самой непревзойденной, и 
попробуй-ка возрази, сотворил Китай «чудо в 
истории человечества» или нет, если точной 
информации все равно нигде не найти.

По оценкам самих китайских функционе-
ров из системы здравоохранения, с тех пор, 
как в декабре была отменена политика «нуле-
вой COVID», вирусом здесь заразилось более 
миллиарда человек.

Да, скорее всего, после сильной вспышки, 
которая длилась примерно 1,5–2 месяца, сей-
час инфекция действительно пошла на спад. 
Так, кстати, было во всех странах. Через не-
сколько месяцев будет еще один подъем, потом 
снова передышка и еще одна волна. Во всяком 
случае, так было везде. Но у китайцев же свой 
особый путь.

Очевидно, что медицинский аспект за-
болевания никогда не играл решающей роли 
в «стране-прародительнице» COVID-19, как 
метко иронизируют политологи: осенью 2022 
года ковид был отменен на XX съезде партии. 
Именно тогда произошла смена подходов к 
локдаунам и запретам. Измученные политикой 
тотальных запретов законопослушные китайцы 
были готовы выходить на митинги, когда адепты 
политики жесточайшего карантина лишились 
права голоса в определении стратегии борьбы 
с пандемией.

Рулить стали сторонники мягкой «швед-
ской модели», которые отпустили вожжи, после 
чего начался безудержный рост заболеваемо-
сти. Но иначе все равно было нельзя. Эконо-
мика Поднебесной находится в ауте, и рано 
или поздно все равно нужно было выходить 
из изоляции.

Публично руководство Китая будет го-
ворить именно то, что само хочет услышать. 
Что коронавирус навсегда побежден и, еще 
более окрепнув и сплотив свои ряды, китайское 
общество движется в светлое завтра.

Но самое забавное — если победить 
коронавирус было так легко и просто, зачем 
тогда превращали страну в концлагерь на три 
года? Не проще ли сразу было закрыть всю 
статистику и одолеть заразу еще в далеком 
2020-м?

Кстати, похоже, Россия берет пример с 
Китая и в этом: Госдума в последнем, третьем 
чтении приняла закон, позволяющий засе-
кречивать любые статистические данные по 
любым вопросам. Так что всей правды мы все 
равно не узнаем.

Екатерина САЖНЕВА.

ПУЗЫРЬ НАДУЛСЯ
НЕЗАМЕТНО

...В ГОСТИ К НАМ

ЧТОБ ЧТОБ 
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ЖИЛЖИЛ
НА ОДНИ ЗАКЛАДЫ

Корреспондент «МК» 
попыталась заработать, 
посетив ломбард
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Евгений БУЖИНСКИЙ, кан-
дидат военных наук, руко-
водитель Центра политико-
военных исследований 

факультета мировой политики МГУ им. 
М.В.Ломоносова:

— Я не люблю гадать, а это гадание на 
кофейной гуще. У меня нет объективной 
информации для ответа на вопрос о сроках. 
Нет даже понимания конечной цели. Думаю, 
и у вас его тоже нет. Задача-минимум — 
освободить полностью четыре новых субъ-
екта Российской Федерации. В пределах их 
административных границ.

Но Путин сказал в своем Послании: чем 
более дальнобойные ракеты будут постав-
ляться на Украину, тем дальше нам придется 
отодвигать угрозу от наших границ. Значит, 
есть планы пойти и дальше. Но я этих планов 
не знаю.

Что касается сроков, то единственное 
из сказанного в Послании, из чего можно 
сделать какие-то выводы на этот счет, — 
предложение предоставлять отпуск участни-
кам специальной операции каждые полгода. 
Он сказал: медленно, но верно мы будем 
решать поставленные задачи. Больше я 
ничего не услышал. А гадать, повторяю, 
не хочу.

Виктор ЛИТОВКИН, военный обозре-
ватель ТАСС, полковник в отставке:

— Я не знаю, какие планы у Кремля, у 
Генерального штаба, у нашего командова-
ния. Но если внимательно слушать Послание 
Путина, кое-что понять можно. Президент 
там сказал, например, что чем больше 
дальнобойного оружия поставляет Запад 
Украине, тем на большее расстояние нам 
придется отодвигать украинские боевые 
системы. 

То есть если будут поставлены ракеты 
для HIMARS с дальностью действия 300 
километров, значит, мы должны будем ото-
двинуть эти «Хаймарсы» от наших границ как 
минимум на 300 километров. Значит, после 
того как мы полностью освободим Луган-
скую и Донецкую народные республики, 
Запорожскую и Херсонскую области, мы 
должны будем освободить Харьковскую, 
Днепропетровскую, Николаевскую, Одес-
скую области. Ну а если и по ним тоже будут 
стрелять, то пойдем еще дальше. Будем 
отодвигать на 300, на 300, на 300…

Ход спецоперации будет, безуслов-
но, зависеть от наших возможностей — от 
экономики, финансов, от наших людских 
резервов. И, конечно же, от политической 
воли Кремля: на что там готовы идти. Ну и 
от ситуации на международной арене — как 
она будет складываться. Но, как мне пред-
ставляется, если мы оставим хоть клочок 
неосвобожденной украинской земли, оттуда 
по нам будут стрелять. Там будут американ-
цы, там будет кто угодно.

Чтобы по нам не стреляли, нам надо 
идти до польской границы. Потому что поля-
ки по нам стрелять не станут: они понимают, 
что мы по ним можем ударить ядерным ору-
жием. По Украине мы ядерным оружием не 
будем наносить удары, потому что это наша 
родная территория. Мы не собираемся жить 
на зараженной территории. А в отношении 
поляков для нас никаких препятствий нет.

Сергей МАРКОВ, директор Институ-
та политических исследований:

— Что касается заявления Пригожи-
на, он имел в виду, что если будет такое же 
снабжение боеприпасами, как сегодня, у 
его подразделений, то мы будем каждый 
городок штурмовать по нескольку месяцев. 
То есть это такое, в общем-то, полемическое 
замечание. Замечание Рамзана Кадырова 
тоже является полемическим, но оптими-
стическим. Дескать, не вешайте нос — мы 
победим! 

Что касается выступления Путина, то он 
говорил, что мы абсолютно правы, а наши 
враги, западная элита, абсолютно не правы. 
И что мы будем и дальше защищать свою 
правоту. Смысл же варшавской речи Байдена: 
мы будем бороться с Россией до тех пор, пока 
ее не уничтожим. 

Что это означает? Это означает, что если 
Россия не проведет в ближайшее время то-
тальную мобилизацию, то мы втягиваемся 
в десятилетнюю войну. А может быть, и в 
еще более длительную. Смотрите: у амери-
канцев никаких проблем нет. Экономика не 
разрушена. Они только усилили свои позиции 
— дисциплинировали всю западную коали-
цию, подогнули, так сказать, всех под себя. У 
Евросоюза тоже особенно больших проблем 
нет: уровень жизни практически не упал.

Украина... Там погибло примерно сто 
тысяч солдат. За 10 лет погибнет миллион. 
Что такое миллион? В стране — 30 миллио-
нов человек. Миллион — это три процента 
населения. Три процента для тоталитарной 
диктатуры, которой сейчас является Украина, 
— ничто с точки зрения сохранения политиче-
ской стабильности. Поэтому Украина готова 
воевать еще 10 лет. Российская история тоже 
показывает, что наш народ готов терпеть су-
щественные невзгоды, потери, трудности. То 
есть мы тоже можем воевать 10 лет. Поэтому 
если ничего не поменяется, через 10 лет все 
будет примерно так же. 

Что я имею в виду под тотальной моби-
лизацией? Наша экономика должна наконец 
начать производить всю номенклатуру необ-
ходимого армии — как это делала экономика 
советская. Я был просто поражен, мы все 
поражены: почему наши дроны хуже, чем у 
какого-то Ирана? У нас же великолепная авиа-
космическая промышленность. Она должна 
была просто завалить армию дронами!

То есть прежде всего нам нужна моби-
лизация экономики. Ну и армия должна быть, 
конечно, значительно больше нынешней: не 
300 тысяч человек должно быть мобилизова-
но, а, наверное, около миллиона. Но это тоже 
связано с экономикой. Я понимаю, почему 
мобилизовали только 300 тысяч. Экономи-
ка, не прошедшая военную мобилизацию, 
не может оснастить и вооружить большее 
количество.

В случае же проведения мобилизации 
перспективы вырисовываются такие. Есть на 
Украине шесть крупнейших русских городов: 
это Одесса, Николаев, Херсон, Запорожье, 
Днепр, Харьков. 90 процентов населения там 
— русские. Сейчас, конечно, они находятся 
в совершенно фрустрированном состоянии, 
но базово они все пророссийские. 

Если будет взят один из этих городов, 
откроется пространство для переговоров. 
Если два, будут все условия для «Минска-3». 
Если три — создадутся условия для настоя-
щего мира. Настоящий мир означает, что 
все территории, где ступила нога русского 
солдата, остаются в России. 

Остальная территория остается Украи-
ной. Но эта Украина полностью демилитари-
зируется, становится нейтральной страной. 
Русский язык объявляется вторым государ-
ственным. Все неонацистские подразделения 
ликвидируются, их представители сажаются 
в тюрьму. А все политики, ответственные за 
нынешние преступления, типа Зеленского и 
Порошенко, должны покинуть Украину. Вот 
примерно такие условия.

У нас нет победы, потому что мы реаль-
но не воюем. Как Путин сказал, мы еще и 
не начинали по-настоящему. Ну правиль-
но сказал. А почему не начинали — загадка 
для всего мира. Но если мы будем воевать 
по-настоящему, если проведем серьезную 
мобилизацию, то с большой вероятностью 
победим.

Кирилл ИВАНОВ.

США и НАТО сделали ставку на эска-
лацию обстановки на Украине, пообе-
щав Киеву наступательное оружие, 
включая танки и дальнобойные си-
стемы. В этих условиях ряд экспертов 
вновь заговорил о возможности при-
менения Россией тактического ядер-
ного оружия для победного заверше-
ния спецоперации на Украине. Своим 
видением проблемы с «МК» поделил-
ся директор Центра комплексных ев-
ропейских и международных иссле-
дований НИУ ВШЭ Василий Кашин.

— Василий Борисович, так все-таки 
есть вероятность, что Россия применит 
тактическое ядерное оружие?

— С учетом текущей политической обста-
новки вероятность нулевая. Если у вас есть 
шанс победить без ядерного вооружения, 
лучше его вовсе не использовать. России 
незачем применять тактическое ядерное ору-
жие, пока нет угрозы существованию нашего 
государства.

— В какой форме может проявиться 
эта угроза?

— Это могут быть ракетные удары по си-
стемам стратегического управления, глубокое 
вторжение украинской армии на российскую 
территорию или окружение и разгром крупной 
группировки наших войск. Все эти события 
крайне маловероятны, но, если они все же 
произойдут, тогда да — Россия будет иметь 
полное право применить тактическое ядер-
ное оружие.

В случае поставки Украине ракет большой 
дальности и последующего масштабного уда-
ра по Москве или ядерным объектам России 
придется пустить в ход уже стратегическое 
ядерное оружие. Это относится не столько к 
спецоперации, сколько к вопросу ядерного 
сдерживания. Для нас не имеет значения — 
совершили ли пуск американцы или амери-
канские марионетки. 

— Значит, Россия не станет применять 
тактическое ядерное оружие без прово-
кации Запада?

— Использование подобного вооружения 
повлечет за собой огромные политические 
последствия. Конечно, вы получите преиму-
щество над противником, но за этот шаг при-
дется расплачиваться в течение десятилетий. 
Применение Россией тактического ядерного 
оружия для выполнения задач спецоперации 
приведет к серьезным проблемам с между-
народной репутацией.

— Разве западные страны к нам еще 
не все санкции применили?

— Но мир же не заканчивается на США 
и Европе. Со многими странами у нас со-
храняются более-менее рабочие отношения, 
а некоторые и вовсе вполне хорошо к нам 
относятся.

Если Россия применит тактическое ядер-
ное оружие с целью тактического выигры-
ша в конфликте с Украиной, многие страны 
Азии и Африки, которые активно развива-
ют с нами сотрудничество, могут изменить 
свое отношение к России. Если сейчас у нас 
просто разорваны отношения с Западом, то 
после использования подобного вооруже-
ния перед Россией возникнет угроза полной 
изоляции. 

— А какова будет реакция США и Ев-
ропы в случае применения Россией так-
тического ядерного оружия?

— Скорее всего, они в этом случае ввели 
бы войска на территорию Украины или сами 
начали угрожать использованием ядерного 
вооружения. Применение Россией тактиче-
ского ядерного оружия привело бы к ситуации, 
подобной Карибскому кризису. Отдельные 
западные деятели говорят, что они и сами го-
товы нанести удар по российским войскам на 
Украине, но этот сценарий маловероятен. 

Есть и другой вариант развития собы-
тий, при котором реакция Запада свелась 

бы к политическим заявлениям и носила 
невоенный характер. Но проблема вовсе не 
в США или Европе. Применение тактическо-
го ядерного оружия однозначно приведет 
к резкой негативной реакции у тех стран, 
мнением которых мы дорожим.

— В случае его использования на 
территории Украины дойдет ли радиация 
до России и других стран Европы?

— Нет, на этот счет можно не пережи-
вать. Маломощное ядерное оружие в не-
сколько килотонн при воздушном подрыве не 
несет угрозы существенного радиационного 
заражения. Это уже подтвердили испытания 
подобного вооружения Советским Союзом 
и США в 1950-е годы. Использование так-
тического ядерного оружия на территории 
Украины не навредит мирному населению 
российских городов.

Вот стратегическое ядерное оружие 
— совсем другое дело. После применения 
некоторого числа боеголовок мощностью в 
сотни килотонн действительно произойдет 
серьезное радиационное заражение.

— Чем еще тактическое ядерное ору-
жие отличается от стратегического?

— Главные различия тактического и 
стратегического ядерного оружия в мощ-
ности и дальности. Как правило, тактиче-
ское имеет мощность в считаные килотон-
ны, а стратегическое — от ста килотонн и 
больше. 

Обычное ядерное оружие установлено 
на носителях средней или межконтинен-
тальной дальности. Оно изначально было 
создано для ответного удара по США и стра-
нам НАТО. Тактическое же имеет гораздо 
меньшую дальность и предназначено для 
решения локальных задач.

Роман ТЮКАВКИН.

Ни для кого не секрет, что отсутствие 
связи во время боя — верный путь к 
поражению, какими бы мужествен-
ными и подготовленными ни были 
бойцы. Функционирование боевого 
подразделения невозможно без на-
дежной и устойчивой связи. Корре-
спондент «МК» в зоне специальной 
военной операции пообщалась со 
связистом-десантником и узнала, 
какими средствами связи пользу-
ется враг и почему пленный связист 
гораздо ценнее убитого.

Поистине жизнь удивительная штука, 
наполненная сюрпризами, неожиданными 
знакомствами и встречами. Осенью прошло-
го года мне посчастливилось познакомиться 
с героической женщиной, матерью четверых 
детей, настоящей женой офицера Еленой 
Дроздовой. С самого начала специальной 
военной операции она активно помогает 
в сборе гуманитарной помощи для бойцов 
и командиров дивизии ВДВ, где служит ее 
супруг, начальник отделения связи подпол-
ковник Виталий Дроздов. Мы долго раз-
говаривали, девушка много рассказывала 
про мужа и его ребят.

И вот совершенно неожиданно в День 
защитника Отечества на передовой в зоне 
СВО я познакомилась с подполковником 
Дроздовым.

— Мне кажется, я вас знаю. Точнее, вашу 
жену, — узнала я офицера по фото, которые 
показывала Елена.

— Я тоже вас знаю, — заулыбался тот.
Подполковник Дроздов в зоне СВО 

находится с самого начала. Задачи под-
разделения, которым руководит офицер, 
— обеспечивать и организовывать связь 
дивизии не только для боевых задач, но и 
для повседневных нужд. Для этого на пун-
ктах управления установлены телефоны, 
чтобы военнослужащие могли общаться с 
родными и близкими.

— В чем заключается ваша работа и 
почему она так важна?

— Личный состав постоянно работает 
на ретрансляторах, чтобы с передним краем 
обороны всегда была устойчивая связь. 
Связисты в подразделениях обеспечивают 
и проводную связь. Здесь самое главное, 
чтобы управление у нас было надежным 
и устойчивым. Как говорится, связь — это 
нерв армии, поэтому без нас никуда. Без 
связи нет управления, а без управления 
нет победы.

Как бы это громко ни звучало, но от нас 
зависит боеспособность дивизии, и мы де-
лаем немалую работу. Пытаемся обеспечить 
каждую часть и подразделение, чтобы не 
было скученности и военнослужащие на-
ходились на разных расстояниях. 

Пять раз по нам прилетали «Хаймар-
сы». Ощущения, скажу вам, не очень, ког-
да по тебе бьют ракетами, а ты сидишь в 
подвале и думаешь: «Лишь бы эту плиту не 
пробило».

Сейчас в каждом окопе, в каждом блин-
даже у наших ребят имеются средства связи. 
Либо с помощью проводов, либо радио-
станции. В плане обеспечения дивизии у 
нас все отлично. В этом нам помогают и с 
гражданской стороны, и губернатор Иванов-
ской области, и Союз десантников России. 
Всем им огромное спасибо.

— Отношение общества за год СВО 
изменилось? Люди более активно стали 
поддерживать наших бойцов?

— Конечно, изменилось, и очень ощу-
тимо. Люди не ждут, пока их попросят о 
чем-то, они сами связываются, предлагают 
различные варианты того, что, на их взгляд, 
лучше. Это очень приятно.

— Связист желанная цель для 
противника?

— Естественно. Связист знает все, он 
всегда находится с командиром. Вся пере-
дача информации ведется посредством 
связи. К тому же он обладает секретно-
стью. Поэтому из связиста можно много 

информации вытащить, если он попадет 
в руки врага.

— Получается, противник больше 
заинтересован взять связиста в плен, 
чем уничтожить?

— Да.
— В чем основные сложности вашей 

работы?
— Прежде всего они связаны с особен-

ностями местности. Мы были на всех на-
правлениях, и скажу с профессиональной 
точки зрения, то, где мы находимся сейчас 
— самое непростое. Рельеф местности с 
перепадами, много лесов. Нам приходится 
здесь трудиться с двойной отдачей.

Офицер рассказал, что за год воору-
женного конфликта противник в профессио-
нальном плане вырос. Поначалу украинские 
военные пользовались открытыми сред-
ствами связи, наследием советских времен, 
прослушивать их каналы у наших спецов не 
вызывало никаких проблем. Сейчас, с при-
ходом в ВСУ западной помощи, средства 
связи у них стали современными и более 
защищенными.

— Нам в руки попадали американские 
радиостанции, — рассказал офицер. — Мо-
жет, конечно, как пишут СМИ, у них и StarLink 
есть на каждом пункте управления, но мы не 
встречали. Однако могу сказать, что сейчас 
ВСУ оснащены не хуже нас. И вскрытие сети 
специалистами радиоэлектронной борьбы 
показывает, что обеспечение у них на высо-
ком уровне.

— Среди ваших подчиненных есть 
мобилизованные? Насколько им сложно 
было учиться, адаптироваться ко всему 
происходящему?

— Да, конечно, мобилизованные есть. 
Хотелось бы отметить их отдельно. Несмотря 
на то что ребята часто приходят без опыта и 
навыков, они с удовольствием все изучают 
и довольно быстро осваивают…

Своими подчиненными командир гор-
дится. Говорит, каждый из них настоящий 
герой. Но есть те, кого стоит выделить 
отдельно.

— Мальчишка у нас служит, сам родом 
из Воронежской области. Гражданский вуз 
окончил. Было это еще на Изюмском направ-
лении. Бойцу была поставлена задача выдви-
нуться на вышку сотовой связи. Там он попал 
под артиллерийский обстрел, был ранен, но 
все равно залез, заменил аккумуляторы и 
приполз домой. За проявленное мужество 
этого военнослужащего наградили медалью 
«За отвагу». Сейчас он уже выписался из 
госпиталя и вновь с нами. Будем пробовать 
поставить его на офицерскую должность.

Лина КОРСАК.

С момента начала специальной во-
енной операции прошел ровно год. 
Он был непростым для Российской 
армии. Несколько раз менялись так-
тика и характер боевых действий. 
О том, какие уроки армия извлекла 
из минувших событий и над чем еще 
придется работать, «МК» рассказали 
военные эксперты. Они ответили на 
два вопроса. Первый: чему научилась 
наша армия за год СВО? И второй: над 
чем нам надо будет еще работать?

Директор Музея ПВО полковник Юрий 
Кнутов:

1. Тактика, которая использовалась в 
начале СВО, во многом изменилась. От не-
которых приемов пришлось отказаться. Так-
тика, которая сейчас используется нашими 
войсками, больше характерна для боевых 
действий на истощение противника.

Основная задача СВО заключается в 
демилитаризации украинского режима. И 
действительно, к концу лета — началу осени 
мы эту задачу выполнили. Мы физически уни-
чтожили до 95% боевой техники и вооружения 
украинской армии. Затем на поле боя ока-
залась советская военная техника бывшего 
Варшавского договора. Ее брали со складов 
Польши, Чехии, Словакии, стран Прибалтики 
и других стран НАТО. Ее мы также демили-
таризовали. Сейчас мы видим, что начина-
ется демилитаризация новой техники НАТО. 
Надо признаться, это огромнейший ресурс, 
и демилитаризовать эту технику будет не 
так просто.

Мы ведем регулярные боевые действия, 
уничтожаем живую силу противника. В свое 
время еврокомиссар Урсула фон дер Ляйен 
озвучила цифру потерь в 100 тысяч украин-
цев. Американские эксперты называли 250 
тысяч. Я считаю, что более реальная цифра 
— примерно 170–180 тысяч. В любом случае 
это катастрофические потери в живой силе 
для ВСУ.

2. Украина сейчас получает четыре гау-
бицы от Швеции. Казалось бы, что они могут 
решить? Но это гаубицы Archer с дальностью 
стрельбы 70 километров. У HIMARS, которые 
также есть на вооружении у ВСУ, дальность 80 
километров. У «наземной» планирующей бом-
бы GLSDB, которую обещают поставить Украи-
не, — 110 километров. Это все очень серьез-
ное оружие. У нас, к сожалению, существует 
некоторый пробел в вооружении с дальностью 
стрельбы от 25 до 100 километров.

По крайней мере, таких средств пораже-
ния недостаточно. Их сейчас, как правило, за-
меняют дроны-камикадзе. Поэтому нам надо 
наращивать производство таких реактивных 
систем большой дальности, как «Торнадо-С», 
и схожих с HIMARS ракет индивидуального 
наведения с дальностью 120 километров. 
Это просто необходимо.

Можно также отметить тактические 
удары, которые мы наносим по противнику, 
выводя из строя его ключевые инфраструк-
турные объекты, связанные с выработкой 
электроэнергии для воинских частей, оборон-
ных предприятий и других сетей. Это успеш-
ная и правильная операция. Но в ближайшее 
время надо также подключаться ударам по 
другой инфраструктуре — мостам, тонне-
лям, железнодорожным узловым станциям, 
автомобильным дорогам. Это те логистиче-
ские пути, по которым доставляются оружие, 
боевая техника на восток Украины.

Бывший военнослужащий ВС США 
Станислав Крапивник:

1. Из положительного могу отметить то, 
что вовремя были выявлены ненадежные 
схемы в снабжении. Очень хорошо, что эти 
проблемы вылезли во время СВО, а не во 
время полномасштабной войны с НАТО. У 
нас есть время все исправить и изменить. 
Тем более что процесс исправления уже идет 
полным ходом.

То же самое можно сказать про частичную 
военную мобилизацию. Она показала, что в 
системе много проблем. Все-таки у нас 80 лет 
не было полномасштабных военных действий. 

И это тоже очень хорошо, что ошибки были 
выявлены не в самой критической ситуации. 
Лучше исправить сейчас, когда надо мобили-
зовать 1%, а не тогда, когда надо мобилизо-
вать 30–40% резервистов. Очень хорошо, что 
вовремя подключилась прокуратура, которая 
сдвинула с места бюрократическую машину, 
действовавшую в некоторых военкоматах.

Кроме того, в армии резвее пошел про-
цесс замены вооружения. У нас уже мобили-
зовано военно-промышленное производство, 
которое работает на полную катушку. Мы уже 
производим больше снарядов, чем все НАТО 
вместе взятое. То же самое можно сказать 
и про систему ПВО. Объективно она у нас 
лучшая в мире. 

Еще одним большим плюсом является 
то, что наши военнослужащие сейчас по-
лучают реальный боевой опыт. Многие их 
них не просто адаптировались, а, что назы-
вается, набили руку, а стали настоящими 
профессионалами.

2. Это моя любимая тема, все время 
говорю об этом. Нам не хватает корпуса 
профессиональных сержантов. Корпус про-
фессиональных сержантов есть во многих 
армиях мира, и, видимо, не просто так. Такой 
корпус уже создали у себя в армии украинцы, 
болгары, румыны. Профессиональные сер-
жанты — это хребет армии, и большинство 
вопросов, которые сейчас приходится решать 
офицерам, могут решаться сержантами. Вы 
просто не видели разницы, поэтому не можете 
представить, как профессиональные сержан-
ты влияют на боевое качество войск.

Если будет политическая воля, такой кор-
пус можно создать очень быстро. Тем бо-
лее есть люди с боевым опытом. Для этого 
создаются школы, где начинают интенсивно 
«прокачивать» людей. Первые младшие сер-
жанты могут появиться через полгода, если 
очень надо, то через четыре месяца. Опытные 
сержанты затем сами могут передавать свой 
опыт. Если система на 70% работает, то, счи-
тайте, она уже есть.

Военный эксперт, редактор журнала 
«Арсенал Отечества» Алексей Леонков:

1. Российская армия вновь обрела бое-
вой опыт, который последний раз мы приоб-
ретали только в ходе локальных конфликтов, 
таких как афганская война или операция в 
Сирии. Но те боевые действия не всегда за-
трагивали все рода и виды войск. Поэтому 
боевой опыт всегда лучше, чем учебно-боевая 
подготовка на полигонах. Конечно, начало 
СВО было сложным, но к концу года были 
сделаны соответствующие выводы, которые 
позволили перестроить армию, ее тактику и 
стратегию и увеличить контингент войск за 
счет частичной военной мобилизации. Как раз 
частичная мобилизация стала особенностью 
СВО, потому что последний раз мы проводи-
ли мобилизацию 80 лет назад. Естественно, 
что мобилизация стала новым испытанием, 
которое нам удалось пройти.

Кроме того, многие новшества, которые 
раньше рассматривались чисто теоретически, 

были опробованы на практике. Это и 
разведывательно-ударные контуры управ-
ления, когда артиллерия и система залпово-
го огня, взаимодействуя с беспилотниками, 
наносят высокоточные удары по позициям 
противника. Это работа по вскрытию и уни-
чтожению комплексов ПВО; применение вы-
сокоточных крылатых, гиперзвуковых ракет. 
Все это новая тактика, которую Российская 
армия в боевых условиях не применяла. Она 
этому научилась в ходе боевых действий и 
сейчас успешно использует эту тактику для 
решения поставленных задач.

2. Во время СВО нам пришлось пере-
вести оборонно-промышленный комплекс 
практически на военные рельсы. И этот про-
цесс происходил параллельно с частичной 
военной мобилизацией, в ходе которой мы 
должны были экипировать, вооружить 300 
тысяч военнослужащих, оснастить их военной 
техникой и вооружением и отправить на линию 
боевого соприкосновения. Это все проводи-
лось одновременно с военными поставками 
для подразделений, которые находились на 
линии боевого соприкосновения. Эту сверх-
сложную задачу удалось решить благодаря 
энергичной деятельности правительства, 
которое сформировало специальный ко-
митет по обеспечению войск всем необ-
ходимым для СВО.

Однако нужно отметить, что мы не 
были готовы к некоторым видам военной 
деятельности. Например, к воздушной 
разведке. Делая ставку на беспилотни-

ки, мы не рассчитывали, что против беспи-
лотников будет работать интегрированная 
система ПВО Украины и беспилотники ста-
нут расходным материалом, который нужно 
восполнять сотнями, а то и тысячами. К тому 
же требовалось производство тех беспи-
лотников, которые не были предусмотрены 
в гособоронзаказе, я имею в виду сверх-
малые разведывательные беспилотники, 
которые используются в ходе городских 
боев и контактных боев на линии боевого 
соприкосновения.

Наша промышленность такого рода бес-
пилотниками не занималась. Была также вы-
явлена нехватка тепловизоров, не только для 
разведки, но и для снайперской работы днем и 
ночью. После вхождения в состав Российской 
Федерации новых республик выяснилось, что 
Российскую армию необходимо обеспечи-
вать не только специальной военной брони-
рованной техникой, но и техникой общего и 
специального назначения. Ответственность 
за это изначально взяли на себя волонтеры. 
Но сейчас действуют Общественный народ-
ный фронт и другие организации, которые 
наращивают свою помощь, размещая заказы 
в областях экономики, которые относятся к 
гражданскому населению.

Дарья ФЕДОТОВА.

СПЕЦОПЕРАЦИЯ...

НЕРВНЫЕ 
ОКОНЧАНИЯ
Офицер-связист 
рассказал, кто для ВСУ — 
лакомая цель «Противник больше 

заинтересован взять связиста 
в плен, чем уничтожить».

«Тактика, которая использовалась 
в начале СВО, во многом изменилась».

Ракетный комплекс «Ярс» 
способен использовать 

тактическое ядерное оружие.

«Российская армия вновь обрела боевой опыт, который последний раз мы 
приобретали только в ходе локальных конфликтов».

ГОД СВО: Как изменилась 
Российская армия 
за 12 месяцев

УРОКИ И ЗАДАНИЯ

Дойдет ли в СВО 
очередь до тактического 
ядерного оружия

КОЗЫРНАЯ КАРТА 
НА ЧЕРНЫЙ ДЕНЬ
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c 1-й стр.
С Тимуром Булатовым мы свя-
зались через соцсети. Я сразу 
обозначила тему разговора. 
А собеседник сразу дал понять, 

что песня «Напрасно вы смотрите косо на то, 
что строчу я доносы» — не про него. Аргумен-
тировал свою позицию: «Сигналы о преступ-
ной деятельности тех или иных граждан — это 
доносы? На кону жизнестойкость моей и ва-
шей Родины. Звоните».

Перед разговором мужчина скинул мне 
фото молодого человека с длинными волоса-
ми. Прокомментировал: «Этого студента ВШЭ 
из Москвы скоро отправлю на нары. Вернее, 
на тюремную парашу. Сядет лет на 5–6».

Мы созвонились.
— Я как раз сейчас эфир смотрю «60 

минут». Не пропускаю ни одной передачи. 
Остальное для меня — не новости, — начал 
Тимур.

— Вы не работаете?
— Я дома работаю. Занимаюсь ювелир-

ным и кузнечным делом. Изготовляю и продаю 
подарочные ножи. У меня в роду были потом-
ственные кузнецы. Родом я с Урала, из тех 
мест, про которые писал Павел Бажов. 

— Вам не нравится слово «донос», ко-
торое употребляют в отношении вас…

— Донос — унизительная фигня, их пишут 
анонимно. А я с 2008 года напрямую взаимо-
действую с отделами по борьбе с экстремиз-
мом в нескольких десятках регионов России. 
Если я вижу в Интернете того или иного по-
дозрительного субъекта, то сигнализирую 
в органы.

— Вам за это платят?
— Нет. Я занимаюсь патриотической ра-

ботой. Защищаю традиционные семейные 
ценности. Свою страницу в соцсети исполь-
зую как винтовку. Я не блогер, мне не нужны 
лайки, друзья, подписчики. Прежде всего веду 
разведывательные действия на площадке 
во «ВКонтакте».

Сейчас работаю еще с «Одноклассника-
ми». Благодаря этой соцсети выявили в Крас-
ноярске ретивую женщину, у которой дочка 
живет на Украине. Так вот, эта дама защищает 
Украину. Сейчас сядет по статье.

Недавно по моему заявлению возбудили 
дело в отношении студентки Олеси Кривцо-
вой, которую обвинили в оправдании терро-
ризма и дискредитации армии РФ. Когда ее 
заметили местные, мне написали: помоги, 
у тебя это очень быстро получается. Мне 
скинули ее контакты, скриншоты ее постов 
в Интернете. Я связался с правоохраните-
лями, отправил им все материалы.

Помните, в Питере одна молодая ду-
рочка испохабила инсталляцию городов-
побратимов Мариуполя и Санкт-Петербурга? 
На школьницу оформили административку. 
Теперь я пытаюсь привлечь ее по уголовной 
статье «Вандализм». Гражданка испортила 
надпись, инсталляцию увезли на реставра-
цию. Я потребую, чтобы она возместила 
ущерб. Надо получать от жизни по-
щечины, чтобы думать, прежде 
чем что-то делать.

В четвертом классе 
я прочитал книгу китай-
ского философа Сунь-
цзы «Искусство по-
беждать». Она стала 
моей любимой на всю 
жизнь.

— В школе вы 
так же вниматель-
но следили за одно-
классниками, жало-
вались на них?

— Нет. У меня мама 
работала в школе, ни-
кто не рисковал мне что-то 
предъявлять. В школе я играл 
в театре, руководил двумя кружками 
— авиамодельным и судомодельным. Зани-
мался общественной деятельностью. Я был 
самым маленьким в классе, но меня даже 
по этому поводу не цепляли. С детства у меня 
позиция: людей ценят не за внешность, а за 
их пользу обществу.

«Буду требовать убрать 
слово «толерантность»

— Некоторые из тех, на кого вы писа-
ли заявления, ничего страшного не со-
вершили — никого не убили, ничего 
не украли… 

— Есть законы, которые надо соблюдать. 
Не соблюдаешь — придется отвечать. Во всех 
странах это нормально, и только в России 

говорят: почему либеральную обществен-
ность сажают? Если человек живет в РФ 
и глумится над законами государства, ему 
надо преподать урок. Пусть посидит. Потом 
выйдет. Возможно, поумнеет. Правда, таких 
примеров меньше. Некоторые становятся 
еще более озлобленными. 

У меня есть сосед. Он пацифист. Наши 
взгляды с ним не совпадают. Но он здраво-
мыслящий человек, ничего не пишет в соцсе-
тях, не гадит в комментариях, не призывает 
вводить санкции. На Новый год мы вместе 
выпили шампанского.

Ты имеешь свое мнение — вот и имей. 
Не надо его выпячивать. Я тоже имею мнение, 

но не пишу посты в соцсетях по этой 
теме. Не нравятся законы — ста-

новись депутатом, меняй их. 
Или вали отсюда.

— Вы поддержи-
ваете идею отнимать 

недвижимость у тех, 
кто уехал?

— Я очень «за». Че-
ловек предал Родину. 
Он не просто уехал, 
а везде продвигает 

свой кейс, как говорят 
либералы. У таких надо 

отнять недвижимость, 
а на вырученные средства 

построить роддома, помочь 
бездомным, детям…

Еще я считаю, нужно заме-
нить слово «толерантность» на наше 

русское — «терпимость». Я был в составе 
инициативной группы от Петербурга, когда 
принимали закон, усиливающий ответствен-
ность за пропаганду ЛГБТ. В ближайший год 
я намерен реализовать две цели. Удалить 
слово «толерантность» из документооборота 
РФ. Чтобы в школах уроки толерантности 
стали уроками терпимости. Тогда дети начнут 
правильно воспринимать мир. Вторая ми-
шень — выведение аборта из обязательного 
медстрахования. Захотела какая-то женщина 
убить своего ребенка — пускай это делает 
за свои деньги. Я не хочу быть соучастником 
детоубийства.

— Аборт — личное дело человека.
— Если личное, то пускай они лично и пла-

тят за убийство ребенка. Аборт нужно разре-
шить только по медицинским показаниям.

— Бывает, что женщина случайно за-
беременела, не хочет рожать или у нее 
нет денег.

— Пусть родит и сдаст в детдом. Ребен-
ка примет другая семья, которая не может 
родить. Но грех совершать нельзя. Если бы 
вы знали, сколько проводят абортов по стра-
не, вы бы удивились и согласились со мной. 
Это же богатство страны. Если по-шкурному, 
то это будущие налогоплательщики, участни-
ки выборного процесса и так далее.

«Если учитель 
опубликовал фото 
с бокалом — 
ему не место в школе»

— На вашем счету десятки жалоб 
на учителей. Чем они вам не угодили?

— Мы до сих пор выявляем учителей с не-
традиционной сексуальной ориентацией. 
Извращенцы не должны находиться рядом 
с детьми. Например, в 2008 году я наткнулся 
на видео из Канады, где были изображены 
маленькие девочки, а взрослые мужики остав-
ляли им комментарии. Те девочки оказались 
из Одессы. Я нашел их страницы в соцсетях. 
Отправил информацию в их школу. На следую-
щий день в школу приехала прокуратура. Тог-
да еще с Украиной можно было работать. 

Если я за что-то берусь, то делаю осно-
вательно. Вот сейчас разговариваю с вами 
и пеку блины. Ни один не подгорел, потому 
что я специалист в этом деле.

— Помимо разоблачения педо-
филов вы способствовали увольне-
нию учителей, которые вели беседы 
о толерантности…

— Был такой Борис Романов, который за-
нимался шведским проектом под названием 
«Живая библиотека» (международный проект, 
задуманный для борьбы с дискриминацией 
и ксенофобией; в качестве спикеров проекта 
выступали разные представители субкультур, 
религий, профессий, сексуальных ориента-
ций. — «МК»). Мы закрыли тот проект. После 
чего Романов устроился в школу. Я предоста-
вил учебному заведению информацию о нем. 
Мне сказали: не привлечен — значит, не вино-
ват. Никак не получалось его уволить.

Но я все равно нашел, по какому поводу 

его посадить. Он опубликовал фейковую ин-
формацию, радовался санкциям, нехорошо 
писал про Россию. Он отсидел меньше года. 
Его отпустили. Романов сбежал из России. Так 
что пусть бегут и не оглядываются.

— Вы жаловались на учителей, 
если вас не устраивал их внешний вид. 
Не перебор?

— Вы считаете, пирсинг у учителей — 
это нормально? Например, я, как родитель, 
считаю, что нет.

— У меня тоже пирсинг в пупке. 
— Пупок не видно. А в Красноярске была 

учительница музыки, мы ее называли «наша 
Маша». На ее лице было штук пять проколов, 
она была как подушечка для булавок. В школу 
приходила в вызывающем виде. На нее мне 
пожаловались родители детей, которые учи-
лись в той школе. Вы в курсе того, что чтобы 
уволить учителя, достаточно найти его фото-
графию в баре с бокалом? 

— То есть выложил учитель в Сеть 
фото с бокалом — вон из школы?

— Первый раз можно ограничиться 
предупреждением от директора. Если это 
происходит систематически, человека надо 
увольнять. Я всегда говорю либерде: ваши 
права заканчиваются там, где начинаются 
права других граждан.

Обязанность здравомыслящего роди-
теля — обеспечить безопасность ребенка. 
Если он видит, что учитель придерживается 
либеральных взглядов, он имеет право сиг-
нализировать. Это родительский долг.

«Я корректирую интересы 
сына»

— У вас двое детей. Старшему 17 лет. 
Какие у вас отношения с сыном?

— Шикарные. Можно считать образцовы-
ми. Перед тем как родился сын, я прочитал 
ворох литературы по детской психологии. 
Подготовился так, как не готовится ни один 
родитель. Он прислушивается к моему мне-
нию и доверяет.

Расскажу один случай. Однажды сыну 
одноклассники дали попробовать пакетик 
снюса (нюхательный табак. — «МК»). Он при-
нес пакетики мне, потому что как нормальный 
ребенок почувствовал опасность. Я был зол 
и взволнован. Один пакет отдал на анализ 
в химлабораторию. Второй кинул директору 
школы на стол и попросил навести порядок 
в учебном заведении. Вызвал туда полицию. 
Всю школу на уши подняли. Затем написал 
знакомым депутатам открытое письмо, кото-
рое зачитали с трибуны. После этого снюсы 
запретили продавать в России. 

—  С о  ш к о л о й  о т н о ш е н и я 
не испортились?

— У нас идеальные отношения. Хотя 
к этой школе у меня были претензии при 
другом директоре, когда мой сын еще там 
не учился. Я узнал, что ученица той школы 
увлекается движением MLP — «Май Литл 
Пони». В Интернете девочка была подпи-
сана на кучу извращенных сообществ этой 
субкультуры. И там все эти картинки с пони. 
Я пришел в школу, сообщил. С родителями 
девочки провели работу.

Если родитель купил ребенку смартфон, 
он должен обезопасить его, контролировать, 
что он смотрит.

— Для вас станет трагедией, если сын, 
например, начнет курить?

— Он не начнет курить, потому что я не 
курю. Я не курю, потому что мама подклады-
вала мне в туалет медицинскую литературу, 
где было много сказано о вреде курения. 
А у него есть перед глазами пример — де-
душка, который получил инсульты, так как 
пил и курил.

— С курением разобрались, а если 
он будет смотреть на Ютубе то, что вам 
не нравится?

— Мы обсуждали с ним ролики, которые 
он смотрит. Я корректировал его интересы. 
Он есть у меня в друзьях «ВКонтакте» — я сам 
сделал ему аккаунт. Там он не под своим име-
нем, иначе к нему начнут лезть всякие либе-
ралы. Он ничего не постит на странице, у него 
нет времени. Использует соцсеть только для 
общения. 

—  В ы  м ож е т е  ч и т а т ь  е г о 
сообщения?

— Если захочу, то да, но я этого не делаю. 
Считаю, что личная переписка недоступна 
даже для меня.

В моей квартире установлены камеры: 
в спальне, в детской дочери, которая еще ма-
ленькая, в коридоре, кухне, у входной двери. 
По приложению я могу в любой момент посмо-
треть все, что происходит дома. Но в комнате 
сына камеры нет, потому что он взрослый 
человек, у него есть своя личная жизнь.

— Если он когда-нибудь пойдет 
на запрещенный митинг, тоже на него 
нажалуетесь?

— Этого не произойдет. Сын видит, как 
я реагирую на митинги, политические со-
бытия. Я при нем звоню в полицию, сигна-
лизирую, что там-то стоит человек, заберите 
его. Он понимает, что за нарушение закона 
последует кара.

Недавно мы завтракали вместе, а в это 
время я как раз беседовал по телефону по по-
воду дела художницы Юлии Цветковой (Ми-
нюстом РФ признана иноагентом. — «МК»), 
которое возбудили по моей инициативе. Так 
что сын в курсе всего.

«У меня полторы тысячи 
соратников по всей 
России»
— В 2012 году у нас состоялась конферен-

ция, на которой я сказал, что мир когда-то раз-
делится на две части: одни останутся с Богом, 
другие — с ЛГБТ-бесценностями, по-другому 
не могу называть. У людей есть право быть 
хоть дельфином по гендеру, только не надо это 
нести в общество как норму, — продолжает 
Булатов. — Еще я намерен бороться с одно-
полыми браками. И с теми врачами, которые 
выдают разрешение на смену пола. Одного 
такого доктора мы в свое время уволили. Мы 
разрушим эту тему, чтобы в России не было 
ничего подобного.

Расскажу случай. У моих соседей по дому 
есть дочка, студентка. Так как я к безопасности 
своей семьи привлекаю все знания и умения, 
то установил несколько камер в подъезде. 
То есть на дисплее вижу не только человека 
около двери, но и окружающий интерьер.

Как-то тестировал камеру, вывел изо-
бражение на большой экран. Вдруг смотрю 
— в лифте пухленькая соседка странно себя 
ведет со своей подружкой, обнимается и все 
такое. Мне стало дико. Вечером сообщил 
ее отцу, попросил повлиять на дочь. Ска-
зал, что у нее кризис с самооценкой, она 

полненькая, ей надо заняться собой. Сосед 
отдал ее в фитнес.

По итогу она сбросила больше 30 кг, у нее 
появился парень. Она стала вести нормаль-
ный образ жизни, не ушла в радужную муть. 
Мы с ней остались в хороших отношениях, 
недавно чай пили у меня на кухне…

— Вам никогда не говорили, чтобы вы 
не лезли в личную жизнь других людей?

— Говорили. Был такой Никита в Екате-
ринбурге. Он много высказывался по пово-
ду моей деятельности. Я сделал все, чтобы 
в отношении него возбудили дело. Он убежал 
в Германию.

Мне поступают угрозы. Одного такого 
человека я выявил и посадил. Я четко знал, что 
он планирует на меня нападение. Но я ни от 
кого не прячусь. Хожу с открытым лицом, все 
либералы в городе меня знают. 

Но были и обратные ситуации. В 2020 
году я сделал рейд в Екатеринбурге по поль-
зователям соцсети от 14 до 18 лет. Все эти 
ребята были подписаны на всякие радужные 
паблики. Я узнал их адреса, номера школ. 
Как руководитель сообщества «Родители 
России» отправил собранный материал 
со своим мнением директорам школ, завучам 
по воспитательной работе, школьным психо-
логам. На каждого ребенка материала было 
собрано страницы на три, все емко, кратко, 
по-военному. Указал, что ребенок подписан 
на извращенные паблики, ведет нехороший 
образ жизни в Интернете. Потребовал повли-
ять на их родителей за неисполнение обязан-
ностей. И поверьте, порядка двух десятков 
тех ребят сейчас у меня в друзьях. Они меня 
поздравляют с праздниками…

Многие говорят: у тебя нет личной жизни, 
ты несчастный и никем не любимый человек. 
Поверьте, я самый счастливый муж на свете, 
самый счастливый отец. У меня сама счастли-
вая жена в мире. У меня чудесная, любящая 
семья.

— Сколько людей посадили-уволили 
по вашим заявлениям?

— Я считал уволенных учителей. Вот тот 
Романов, который сбежал из России, был 
сотым учителем. Сейчас в разработке у меня 
находятся еще два педагога. Один под во-
просом, второй — сто пудов. Он подписан 
в интернете на всякую либеральную радужную 
муть. Плюс с 2010–2019 года делал несколько 
сомнительных перепостов. 

Чтобы продиагностировать страницу поль-
зователя за несколько лет, требуется и впрямь 
много времени. Поэтому у меня есть сорат-
ники по всей России, которые мне помогают. 
Их около полутора тысяч. Они делятся на людей 
первого, второго и третьего порядка.

Если сложная задача, я задействую лю-
дей первого порядка, не очень сложная — 
второго. Если лайтовая фигня — например, 
надо подписаться в телеграм-канале, куда 
меня не пустят, или проникнуть в закрытую 
группу в соцсети, нащелкать скриншотов, — 
это третий порядок.

— У вас есть мечта?
— Мечта — чтобы в России не было на-

вязываемой Западом идеологии греха в пу-
бличном плане. 

— Вы сами были за границей?
— Был в Италии, Франции, Германии. 

Понравилось. Я ездил в Европу, только чтобы 
посмотреть на величайшие архитектурные 
творения. Мне было важно увидеть всё свои-
ми глазами.

— Вам показалось, что в Европе стра-
дают люди от того, с чем вы боретесь?

— Обнаружил следующее. Раньше 
во Франции было много радужных флажков 
или заведений, куда приглашали людей раз-
ной ориентации. А сейчас их практически нет. 
Во всяком случае, флажки убрали, потому что 
там обосновались одни мигранты, которым 
это неинтересно.

Кстати, иностранные СМИ тоже обо мне 
писали. В 2016 году вышла публикация в «Лос-
Анджелес таймс». А чуть раньше ко мне при-
езжали журналисты Би-би-си, сняли меня 
в фильме «Загнанные». Помню, репортерша 
говорила: «Я поражена свободой в России, 
тем, что делает гражданское общество». И она 
не имела в виду всяких навальнистов. Она 
говорила о таких, как я.

— Я поняла вашу позицию. Кстати, вы 
блины допекли, ничего не подгорело?

— Пока мы с вами разговаривали, я сде-
лал стопку блинов высотой сантиметров де-
сять. Через три часа прилетит супруга из Мо-
сквы — она отдыхала в загородном клубе. Я не 
поехал с ней, потому что на мне вся семья. 
Я же суперпапа.

Ирина БОБРОВА.

c 1-й стр.
Белорусу Алексею Талаю было 
16 лет, когда он подорвался 
на мине, оставшейся со времен 
Великой Отечественной. Врачи 

ампутировали ноги и руки Алексея. Правой 
руки нет до плеча, левой — до локтя.

Сейчас Талаю 40 лет. За его плечами — 
участие в Олимпийских играх, чемпионатах 
Европы и мира по плаванию. Он занимается 
бизнесом, проводит мотивационные тре-
нинги. У него четверо детей и счастливая 
семья.

Но чтобы принять себя и научиться жить 
заново, Алексею потребовались годы.

— По информации СМИ, Роман Косто-
маров сам дал согласие на ампутацию. 
Как у вас было?

— Я был несовершеннолетним, реше-
ние принимали родители. Им объяснили, 
что других вариантов нет. У меня началась 
газовая гангрена (омертвение тканей орга-
низма, вызванное инфекцией. — «МК»). И я 
стал тем, кем стал.

Хорошо, что у меня сохранилась часть 
левой руки — по локоть. Благодаря этой руке 
я научился жить.

Если Костомаров дал согласие, значит, 
у него преобладал здравый смысл. Возможно, 
он намного сильнее, чем мы думаем, раз при-
нял свою судьбу. Сейчас важно, чтобы Роман 
в дальнейшем смог научиться с этим жить. 
К тому же сохранились оба колена — в его 
случае не проблема сделать протезы.

В моей ситуации культи ног и руки не по-
зволяют в полной мере ходить на протезах. 
У меня нет коленей, и я не могут подстра-
ховать себя руками во время возможного 
падения. Для меня протезы представляют 
опасность. Я могу лишь постоять в квартире 
на них. Так что жизнь показала, что придется 
довольствоваться малым — тем, что есть. 

Пара лет ушла на то, чтобы я научился 
передвигаться без протезов и коляски.

— Сколько времени потребуется, что-
бы принять себя?

— Кто-то способен принять подобные 
перемены в жизни, а кто-то не способен. В по-
следнем случае человек замыкается в себе, 
ломается.

Когда я лишился конечностей, было тя-
жело принять себя нового. Но постепенно 
я смирился.

Что мне помогло? Во-первых, мой дед, 
ветеран войны, много рассказывал об увечьях, 
которые получили его товарищи по оружию. 
Я понимал: значит, люди и так живут. Во-вторых, 
рядом была любящая семья — родители, брат. 
В-третьих, друзья не оставили меня в тот мо-
мент, когда я привыкал к самому себе.

Полное осо-
знание того, что 
не всё потеряно, 
пришло ко мне 
через год после 
случившего-
ся. Только тогда 
я начал улыбаться. 
А поначалу не выхо-
дил из дома.

Мне хватило мозгов 
не сильно трепать нервы 
близким постоянными исте-
риками. Хотя без этого не обходилось. 

Я срывался, когда меня кормили с ложки, 
помогали с туалетом. А по ночам плакал. Не-
делями, месяцами. Отворачивался к стене, 
утыкался в подушку, чтобы меня никто не ви-
дел не слышал. Выплакаться необходимо, 
по-другому невозможно.

Уму непостижимо, ведь ты этими руками 
бренькал на гитаре Цоя, держал нежную ла-
дошку девочки, помогал маме нарезать перец 
и морковь для лечо, чинил с батей велик… 
И тут… На тот момент я мечтал, чтобы меня 
не было вообще.

— Одно время вы увлеклись алкого-
лем. Помогало?

— Алкоголь может немножечко помочь. 
Но не хотелось бы, чтобы мои слова послу-
жили призывом к действию. Я начал выпивать 

не по поводу своей трагедии, а из-за того, 
что произошел разрыв в личных от-

ношениях. Это всё могло плохо 
закончиться.

Алкоголь, сигаретка 
затягивают. Я оставался 

наедине с самим собой, 
в пьяном дурмане рас-
суждал о жизни и не-
справедливости, жалел 
себя. И вот эта трясина 
могла засосать. И не 
было бы меня уже на бе-
лом свете. Но нашелся 

человек, который меня 
встряхнул. Он сказал: 

«Леша, если ты умрешь, 
поплачем месяц-два, род-

ные поскорбят подольше, 
а потом жизнь продолжится. 

И никто о тебе не вспомнит, а твоя 
могилка зарастет травой».

Тогда я задумался: а ведь правда через 

время всем будет фиолетово, был такой 
Алексей Талай или не был, страдал или нет, 
понят он был миром или нет. И я посмотрел 
на ситуацию под иным углом. В итоге бросил 
алкоголь, завязал с курением.

—  П о м о щ ь  п с и х о л о г а  в а м 
потребовалась?

— Моим психологом стала сама жизнь. 
Помню, на реабилитации в Германии я позна-
комился с детьми, у которых была онкология. 
Они в 8 лет теряли ручки-ножки, но жили, ра-
довались, любили своих мам, трогали за лицо 
папу, ослепнув после очередной операции… 
Я смотрел на них и говорил себе: слушай, ты 
хотя бы до 16 лет бегал, прыгал, веселился, 
и всё у тебя было по-человечески, а у этих 
малышей всё закончилось гораздо раньше. 
Психологами стали мои друзья, девочки, ко-
торые появлялись в нашей компании…

Но главный психолог — это время. На пер-
вых порах важно не поддаваться эмоциям, 
не наделать глупостей. А с психологом я пер-
вый раз пообщался спустя семь лет после 
трагедии. К тому моменту у меня уже родился 
старший сын. Мама настояла, чтобы я отпра-
вился в реабилитационный центр. На первой 
встрече специалист меня выслушала и сказа-
ла: вы не нуждаетесь в нашей помощи.

— Вы быстро научились делать 
какие-то привычные вещи без помощи 
рук и ног?

— Поначалу я часто падал, когда по при-
вычке собирался куда-то вдруг побежать. 
Чокнуться можно было от того, когда ты си-
дишь на коляске, не можешь двинуться, твоя 
бабушка катит тебя, тогда как раньше ты бегал 
ей за хлебом в магазин.

Однажды мне стало жарко, а дома никого 
не было. Я попытался снять майку. Раздирал 
ее как мог: плечами подкидывал ее к лицу, 

рвал зубами, пробовал снизу зацепить куль-
тей… И тут домой пришла мама. Боже мой, 
ее глаз мне не забыть никогда. Она с ужасом 
смотрела на меня и не понимала, что делать: 
успокаивать или проигнорировать.

Раздражался я, когда меня кормили. 
Но через полгода психанул и заявил маме, 
что буду есть сам. Мне надоело, когда я хотел 
кусочек мяса, а мне совали картошку. Думал 
взять салатик, а мне давали рыбу. Первое 
время я ел, как собачка. Весь вымазывался, 
было неудобно. Со временем научился. Позже 
научился и сам чистить зубы.

Каждый день с самого утра я прохожу 
целые квесты. Когда мне надо выйти из дома, 
я не могу себе позволить что-то забыть, что-
бы потом вернуться. Поэтому изначально 
я более собран. Мозг начинает мыслить 
стратегически. И когда я смотрю на родных, 
которые перед выходом бегают по квартире 
туда-сюда, думаю: как можно сразу это всё 
не предусмотреть?

— Как вы всему научились?
— Внутренняя соображалка помогла. 

Да и выхода у меня не было. Вы только пред-
ставьте, какая женщина жила бы со мной, 
если бы я каждую секунду обращался к ней 
за поддержкой — раздеться, одеться, принять 
душ и всё остальное…

Если человек становится обузой, у него 
нет желания приспосабливаться и развивать-
ся в новом теле при новых вводных, то рано 
или поздно любящий человек сбежит. Уныние 
уничтожит твое окружение. Негативное от-
ношение к себе и к ситуации испортит жизнь 
близким.

Изначально врачи давали прогноз, что 
я и суток не проживу, когда диагностирова-
ли у меня газовую гангрену. Я мог умереть 
в любой день. Но я живу, воспитываю детей, 
занимаюсь спортом, веду бизнес. Рядом 
со мной — семья.

Какими бы мы ни были, необходимо даль-
ше жить, до последней секунды…

Ирина БОБРОВА.
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— Как воспринимаете свой 
возраст?

— 85 лет непрерывного суще-
ствования в этой жизни могут пред-
ставиться таким ровным плавным, 
длящимся изо дня в день волноводом 
судьбы, по которой текут твои жиз-
ненные энергии, силы. Но это мнимые 
ощущения, потому что жизнь делит-
ся на периоды. Может быть, они связаны со 
взрослением и старением, но в основном 
они связаны с судьбой государства. Мы каж-
дый раз оказываемся в новом социуме после 
перемен, которые происходят в стране. По-
скольку я всю жизнь посвятил служению 
государству, я очень остро чувствую 
эти перепады.

И вот теперь, оглядываясь 
назад, я думаю, это ценное 
долголетие: могу понять, что 
произошло со страной за эти 
годы, когда я в ней присут-
ствовал как гражданин, и 
мне это доставляет боль-
шое удовлетворение. 

— С кем вы хотели бы 
встретить юбилей?

— Конечно, я хотел 
бы встретить его с самыми 
близкими и родными моими: 
своими тремя детьми. Даже на 
эту вечернюю встречу не стал 
бы приглашать ни своих много-
численных внуков — их, по-моему, 
девять у меня, — ни даже правнука 
одного. А вот три моих чада, с которы-
ми мы могли бы вспомнить ушедшую 
от нас мать и прошлое, может, так обняться 
напоследок, посидеть при свечах, — это такая 
камерная семейная встреча. А потом мне, 
конечно, хотелось бы пригласить близких по 
духу людей, с которыми я прожил эту грозную 
жизнь, с теми, кто уцелел. Многих не осталось. 
За это время столько дорогих мне людей ушло, 
исчезло, куда-то растворилось, рассосалось 
в этих соленых рассолах моря житейского. Я 
с ними хотел бы поужинать — может, в моем 
родном дубовом зале Дома литераторов, 
где проходили мои литературные встречи. 
Это мой ритуальный зал, в котором я соберу 
своих друзей, и мы поужинаем.

«Как ведет себя капитан»

— Какой ключевой момент был в По-
слании Путина?

— Это Послание предназначено не для 
ответов на вопросы, а для того, чтобы сегод-
няшнему российскому обществу, смущенно-
му, сомневающемуся, наполненному дурными 
предчувствиями, показать уверенность, твер-
дость, некоторую ясность. Всем своим Посла-
нием Путин говорит: «Без паники! Все хорошо, 
мы двигаемся в правильном направлении, и 
победа будет за нами». Каким образом доста-
нется эта победа — неважно, он показывает 
уверенность. Всегда на корабле, который по-

лучил пробоину, пассажиры смотрят, как ведет 
себя капитан. Интернет накануне Послания 
был переполнен всевозможными мифами. Го-
ворили, что будет объявлена народная война, 
будет присоединение Абхазии, Южной Осетии 
и Белоруссии. Люди в ажиотаже и неврозе 
ждали этого Послания. Не услышав опасений, 
они просто успокоились.

Параллельно, когда я слушал Послание, 
у меня уже сформировалось четкое впечатле-
ние. Несколько дней назад Байден прилетал в 
Киев к Зеленскому для того, чтобы окончатель-
но договориться о превращении территории 
Украины в уникальное поле боя, на который За-
пад будет посылать свои контингенты под ви-
дом добровольцев в неограниченном количе-
стве, причем со всех сторон, включая из Новой 
Зеландии. И Запад запускает всю мощь своей 
военной индустрии. Поэтому Украина стано-
вится местом, где перемалывается вся русская 
мощь: человеческая, военно-экономическая 
и психологическая. Поэтому Россия должна 
собрать все свои ресурсы — человеческие, 
экономические и моральные — и разгромить 
Украину. Она должна это сделать немедленно 
и не позволить реализоваться плану Запада. 
Потому что долгий конфликт России и Украины 
— это неминуемое истощение всех русских 
ресурсов при постоянно пополняемой ресур-
сами противной стороне. 

— Вы не раз общались с Пути-
ным. Что интересного вы обсуждали с 
президентом?

— Недавно на последнем «Валдае» я 
спросил его: не кажется ли вам, что Россия 
могла бы провозгласить религию справед-
ливости как некую систему ценностей, в ко-
торой так нуждается мир и которой во все 
века беременна Россия? Он отшутился, ска-
зал, что России хватит и четырех конфессий 
канонических. 

Помню крымскую речь президента, когда 
слушал его в Георгиевском зале. Я видел его 
взволнованное лицо, в нем что-то бушевало. 
А сейчас он очень спокоен, сдержан. Если Пу-
тин одержит историческую победу, он станет 
триумфатором.

«Симфонии пятой 
империи»

— Ваши оппоненты ставят вам в вину 
имперскость…

— Они ставят мне в вину мое достоин-
ство. Я, конечно, империалист, потому что 

полагаю, что 
жизнь России 
происходит в 
рамках им-
перии. Если 
русская им-
перскость 
исчезает, 

Россия рас-
сыпается 

и перестает 
быть и страной, 

и даже народом. 
Русская импер-

скость не в том, что 
у нее есть несчастные 

колонии, за чей счет выжи-
вают жирные метрополии. 

Имперскость в моем понимании — симфония 
сложной организации множества народов, 
племен, пространств, языков, укладов культур, 
и все это соединено внутри одного государ-
ства и требует сложнейшего взаимодействия. 
Новгородская Русь и была такой империей. 
Эти империи с Киевской переходили в Мо-
сковское царство, в романовскую империю 
— третья, затем в сталинскую, четвертую 
империю, и сейчас это все переплеснулось 
в бурную чашу пятой империи, наполненную 
слезами и кровью. Поэтому я империалист, 
как бы плохо ни звучало это слово в нежных 
ушах либералов и демократов.

— Еще вас упрекают в том, что вы ла-
дите с любой властью...

— Мое взаимодействие с властью очень 
сложное. Я же советский человек, был ГКЧПи-
стом, который видел крушение советского 
государства как катастрофу, и все, кто потом 
пришел топтать мою родину и мой флаг, были 
моими лютыми врагами. Я пережил конец 
моей красной Родины, я пережил пустоту, 
которая образовалась после крушения Со-
ветского Союза, и я пережил медленное вос-
становление русской государственности при 
Путине после Ельцина. Это соответствует 
моей философии «симфонии пятой империи», 
когда Российское государство проходит им-
перский путь свой триумфально, падает в про-

пасть, исчезает, а потом вновь возрождается. 
И я видел возрождение моей страны, сейчас 
нахожусь на восходящем витке ее становле-
ния, мучительном трагическом, но восходя-
щем. Поэтому моя поддержка сегодняшних 
событий связана с тем, что я поддерживаю 
русскую историю как таковую. 

— Как вы совмещаете православие с 
коммунистическими убеждениями — нет 
ли тут диссонанса?

— Любое крупное сознание человеческое 
наполнено противоречиями и диссонансом. 
Самое целостное мировоззрение у примити-
вов, у простейших — это раз. Второе: комму-
нистическая идея в глубине своей наполнена 
христианскими убеждениями о царствии не-
бесном. Только царствие небесное коммуни-
сты хотели осуществить здесь, на земле, со 
всеми вытекающими условиями, в том числе 
преодолением смерти. И третье, вершина 
советского коммунизма, — это победа.

Может быть, Советский Союз затевался 
только лишь для того, чтобы одержать победу. 
Победа же мной трактуется не как историче-
ская или военная, а как явление религиозное, 
богословское, ибо это победа ангельских сил 
над адскими, райских смыслов над самыми 
темными адскими страшными смыслами. И 
поэтому краснозвездная Красная Армия пред-
ставляла сонмище ангелов, которые отражали 
демонов, украшенных фашистскими свастика-
ми. В одном новом храме, построенном напро-
тив Уралвагонзавода в Нижнем Тагиле, прямо 
в проходной есть фреска поразительная. На 
ней несутся Т-34, стреляющие по рейхстагу, 
над танками несется ангел победоносный, а 
ниже идет красноармеец в шлеме со звездой 
и ведет за собой весь сонм русских святых. 
Не святые ведут за собой Красную Армию, а 
красноармеец. И священная война бросает 
священный свет на солдат, командиров и на 
Верховного главнокомандующего Сталина. 

— О вас говорят, что, такие как вы, не 
меняетесь. А менялись ли ваши взгляды 
на протяжении жизни?

— Мои взгляды постоянно текли вместе с 
моей жизнью. В молодости я грешил церков-
ным диссидентством, не говоря о культурном: 
в молодости был близок с Мамлеевым, ходил 
в кружок, где разворачивалось чудовищное 
русское подполье, населенное демониче-
скими образами Мамлеева. После 1991 года 
они вышли из-под подполья и уселись в ми-
нистерских креслах. Потом меня влекло в 
сторону индийских практик, в том числе йоги. 
Затем я переметнулся к государственникам. 

Но мое поклонение красному, советскому, 
конечно, претерпело массу трансформаций. 
Когда пришел Путин, я постепенно, через 
две чеченские войны и другие свои новые 
представления, стал сторонником нового 
путинского государства. Так что я меняюсь. 
Во мне меняются клетки, у меня меняются 
друзья, меняются мои знания.

— Вы о чем-то жалеете?
— Я видел, что последний этап советской 

государственности был ущербным. Он выдо-
хся, как спирт закупоренный, вместо которого 
осталась одна вода. И все ГКЧПисты, многие 
из которых были моими друзьями, это люди 
уходящие. Это не клубни, это ботва. Меня это 
страшно разочаровало. Тем более что я был 
разочарован во всех институтах советских, 
включая армию, в которой я служил всю свою 
жизнь и шел с русскими войсками. Эта армия 
трусливо убежала из Москвы, бросила на 
произвол свое государство. И госбезопас-
ность, которая, по существу, была инициа-
тором перестройки и создала эти ужасные 
условия. Когда распался Варшавский договор, 
она объединила Германию, создала народные 
фронты в СССР, под эгидой Крючкова вошла 
в ГКЧП и не выполнила свое предназначение. 
Они не арестовали Ельцина и дали ему воз-
можность влезть на танк и провозгласить 
свой ельцинизм.

Поэтому мои мировоззрения менялись. 
Кстати, я вступил в эту пору безвременья, 
после 91-го, как лютый оппонент ельцинизма 
и всей этой власти. 

«Сериал романов»

— Какие из своих произведений вы 
бы отметили?

— У меня был целый вал всяких работ, 
романов. Я все время гнался за историей, 
которая для меня актуальна. Так случилось, 
что в какой-то момент стал певцом боевых 
колесниц. Я такой пахарь: шел за плугом и 
выпаривал из этого грунта мои исторические 
книги, мои романы. 

Ну вот из последнего у меня создан такой 
сериал, где я еще раз прохожу свою судьбу: 

роман «Он» — о моем советском детстве; 
роман «Надпись», где я становлюсь уже таким 
художником и писателем; роман «Меченосец», 
где рассказываю, как я увидел трансформа-
цию нашего государства, страны и наших 
спецорганов, превратившихся в орган гро-
боносцев Советского Союза. Потом — роман 
«ЦДЛ», где я рассказываю о последних днях 
СССР и о том, как писатели и я лично были 
встроены в перестроечные ГКЧПистские дела. 
И наконец, роман «День», где я рассказываю 
о газете «День» как о трибуне, баррикаде 
сопротивления, которая сгорела в огне 1993 
года. Вот эти мои книжки одной серии, они 
переиздаются. И я был бы счастлив увидеть 
их в день моего торжества.

— В 1996 году, на президентских вы-
борах, вы поддерживали кандидатуру 
Геннадия Зюганова. Сейчас лидер КПРФ 
недоволен ходом СВО на Украине, се-
туя, что за год «не можем от Донбасса 
никак отогнать противника!». Какие у вас 
отношения?

— Мы продолжаем с ним дружить. Вся 
патриотически думающая страна находится 
в некотором замешательстве и некотором 
даже надрыве. Операция, замышлявшаяся 
как быстрый военно-политический процесс, 
затянулась, и некая степень неготовности 
обнаружилась.

Одни люди страшно озабочены, другие 
раздражены, третьи наполнены ненавистью, 
четвертые наполнены злорадством по этому 
поводу. Я принадлежу к тем людям, которые 
согласны с тем, что государство рассчиты-
вало совсем на другое, оно не хотело этих 
великих сражений с Западом, потому что в 
глубине души оно было западным. И вот эта 
конфронтация во многом застигла страну 
врасплох. Она изменилась. Недаром Путин 
говорит: «Нас обманули в очередной раз». 
И теперь, столкнувшись с колоссальным со-
противлением, с этой скалой, государство 
не готово и вынуждено на ходу исправлять 
свои изгибы и переломы. И я делаю все, что 
в моих силах, а их немного, конечно, чтобы 
эти переломы как можно быстрее зажили и 
мы смогли сражаться достойно. 

— В одном из романов вы называете 
президента Путина «новым Сталиным», 
который противостоит «новому Гитлеру». 
В чем аналогия?

— Это, конечно, метафоры. Но аналогия 
простая, она просматривается: Путин явля-
ется новым архитектором России, и в этом 
смысле он подобен тому вождю, Сталину. В 

этом его роль историческая похожа, при всей 
разнице его методик, его внутренних поли-
тических и психологических черт. Конечно, 
когда этому государству грозит смертельная 
опасность, он защищает его, как Сталин от 
Гитлера и фашистов, — в этом моя истори-
ческая аналогия, но никак не аналогия по-
литических методов.

— Что вас связывает с Украиной?
— Фамилия Проханов имеет украинское 

происхождение. Прохан — по-украински это 
тот человек, который кочевряжится и любит, 
когда его упрашивают. 

— Как долго затянется военный кон-
фликт на Украине? 

— У истории нет секундомеров и ба-
шенных часов. Тут часы не помогут. И эти 
времена не отыщешь ни на дорогих — под 
10 миллионов — часах, которые носит наша 
знать на своих запястьях, ни на кремлевских 
курантах. Это другие часы, особого рода. Это 
часы русской истории, и не всякий может за-

глянуть в их циферблат. Я полагаю, что это 
длинная процедура.

— Как вы смотрите на Пригожина 
с ЧВК «Вагнер»?

— То, что он взял с собой уголов-
ников, так это было и в Великую Отече-

ственную войну — людей отпускали из-за 
колючки, они шли на фронт воевать, а неко-

торые возвращались героями. Это нарушает 
лицемерно-чопорный уклад наших либераль-
ных представлений о войне, о службе. Толстой 
говорил, что наступает момент в истории 
страны, когда сражающиеся возвращают в 
ножны шпажки свои изящные и берутся за 
дубины. Или за кувалды.

Сигара, бабочки и акварель

— Сигары — ваше тайное увлечение? 
В 2019 году в компании Владимира Жи-
риновского, академика Ройтберга, Еле-
ны Вавиловой вы удостоились именной 
сигары №46. Как и за что?

— Мое увлечение — это не сигарные 
дымы, мне больше нравится смотреть, как 
дымятся стреляющие гаубицы и орудия. А 
моим страстным увлечением были и остаются 
бабочки, которых я ловил.

А сигары — курьез из-за того, что пре-
зидент Сигарного союза Андрей Лоскутов, 
которому интересны мои суждения, при-
гласил меня к себе в клуб, у них я прочитал 
свою лекцию «Власть и тайные коды русской 
мечты», был награжден сигарными дымами. 
И этот эпизод был очень милым, сердечным, 
с пониманием и симпатией. Дорожу этим 
моментом. Свою именную сигару я, конечно, 
потом раскурил в час печали своей. Когда 
шел черный осенний дождь, когда я был 
одинок и брошен моими возлюбленными 
женщинами, когда я чувствовал себя Бу-
ниным, которому впору собаку купить. Но 
у меня не было в кармане денег на собаку 
— я достал свою сигару, запалил ее и си-
дел в дыму своих воспоминаний о щедрой 
любви.

— С каким напитком предпочитаете 
курить сигару — ромом или коньяком?

— Вы, видимо, большой специалист по 
этой части? Вообще сигара — она сама по 
себе вкусна. Сигары — это благовонная па-
лочка для пагод или для христианской церкви, 
такое дымящееся кадило с дымом благовон-
ным. Поэтому никакого напитка не было. Я 
сидел в своем кресле, а из кресла поднимался 
дым прожитой мною жизни.

— Почему вы выступили за возвра-
щение памятника Железному Феликсу 
на Лубянке?

— Я не настаиваю, чтобы памятник вер-
нули Дзержинскому, — я просто знаю, что он 
будет внесен туда без моей воли. Он займет 
на Лубянской площади свое место, но не как 
меч карающий, а как драгоценный символ тех 
времен, Вучетича и как красивая вертикаль, 
которой так не хватает на этой площади. Это 
памятник-антураж тем исчезнувшим време-
нам. Он будет возвращен вне зависимости от 
того, хотят этого или не хотят.

— Вы до сих пор коллекционируете 
бабочек?

— Конечно, нет. Потому что бабочка — это 
охота, причем очень рискованная, требующая 
сил и молодости, ярости и азарта. А мне, в мои 

85, не поймать даже муху, которая сядет мне 
на лоб. Коллекционирование бабочек закон-
чилось, когда я перестал ездить по «горячим 
точкам», потому что это коллекция локальных 
войн. В основном они проходили в джунглях, 
саваннах, на берегах тропических рек и болот. 
Это места, где гнездились миллиарды вос-
хитительных бабочек.

Для людей, наделенных эстетическим 
чувством, мимо них нельзя пройти. И я 
повторно возвращался и в Никарагуа, и в 
Кампучию с сачком и наполнял свою кол-
лекцию наряду с блокнотом, который на-
полнял своими впечатлениями. Поэтому эти 
бабочки являются военными трофеями. Это 
не моя личная коллекция, это своеобразная 
трофейная выставка.

— Неожиданно выяснил, что вы еще и 
рисуете в стиле примитивизма?

— Трудно обозначить стиль. Я просто 
рисую так, как не умею рисовать. Это рисунки 
наивного человека, поэтому они кажутся таки-
ми вычурно-примитивными. Это не стиль, это 
результат моего неумения, а также результат 
моего искреннего желания изобразить тот 
или иной фрагмент моей жизни или моих 
военных походов.

Анатолий САЛУНОВ.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
27 февраля 2023 года 

  стр.

7
1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пополнение, ожидае-
мое хозяином свиноматки. 4. Любовник, тре-
бующий машину у дамы сердца. 10. Пробел на 
«печатной машинке» компьютера. 11. Допол-
нительная черточка или завиток у последней 
буквы в подписи. 13. Цифра, с которой новую 
жизнь начинают. 14. «Порода» морковки или 
картошки. 15. Разогретое красное вино со 
специями. 16. Казенный дом, от которого не 
зарекается вор. 18. Безразличие в картине 
депрессии. 20. «Спринт» с билетиками. 22. 
Кистевой тренажер для развития мышц пред-
плечья. 23. «Правдивость» надежных часов. 
24. Ремесленник, напивающийся в стельку. 
27. Название числа, изображаемого едини-
цей с двенадцатью нулями. 30. «Фильтр» для 
острых газетных статей. 32. Чернильная «ме-
дуза» на бумаге. 34. Любимая ягода медведя. 
35. Поучение с наглядными примерами. 36. 
Громкие ругательства истерички. 38. Отметка 
в паспорте, открывающая границы. 39. Вещь, 
«отыскавшая» нового хозяина. 40. Главное 
для спортсмена, оставшегося без медали. 
41. Актер, «засветившийся» в массовке. 42. 
Хобби покупающей пряжу бабули.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Земля или Венера в 
Солнечной системе. 2. Аллергенный налет 
на полировке шкафа. 3. Бесстрашие героя в 
минуту опасности. 5. Маска доброты у гения 
притворства. 6. Комедия легкого содержа-
ния с внешними комическими приемами. 7. 
Сеятель раздоров в дружном коллективе. 8. 
Набор мебели для спальни. 9. Колдовской об-
ряд, внушающий любовь. 10. Просвет между 
днищем автомобиля и шоссе. 12. Опасное 
общение с больным. 17. Город со множеством 
небоскребов и метро. 19. Скрытая причина 
конфликта. 20. Конфетка, тающая за щекой. 
21. Популярное блюдо у холостяков. 25. Горя-
чий парень из Еревана. 26. Животное, поедаю-
щее особей своего вида. 27. Влюбленный 
бременский музыкант в мультфильме. 28. 
Небольшое несходство в чертах близнецов. 
29. Отступление лектора в историю вопроса. 
31. Выяснение имени суженого в Святки. 33. 
Рыбка в сердцевине закусочной оливки. 34. 
Ниспосланный свыше божественный спаси-
тель человечества. 37. Простейший гоночный 
автомобиль без кузова. 38. Проступок, кото-
рый пытаются загладить.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мортира. 4. Ростбиф. 10. Процент. 11. Папирус. 13. Зола. 14. Дуга. 
15. Разлучник. 16. Январь. 18. Изверг. 20. Чувство. 22. Экология. 23. Академик. 24. Кря-
канье. 27. Надбавка. 30. Корифей. 32. Люстра. 34. Неволя. 35. Тройняшки. 36. След. 38. 
Сила. 39. Топливо. 40. Империя. 41. Румянец. 42. Бахрома.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мерзляк. 2. Тура. 3. Рыцарь. 5. Опилки. 6. Труд. 7. Фаланга. 8. Столо-
вая. 9. Опечатка. 10. Плавник. 12. Сумерки. 17. Рефлектор. 19. Замечание. 20. Чугунок. 21. 
Обалдуй. 25. Рассвет. 26. Ефрейтор. 27. Нефтяник. 28. Калория. 29. Кляссер. 31. Вязанка. 
33. Ателье. 34. Нищета. 37. Доля. 38. Сидр.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

куплю
 платы, микросхемы, 155, ЭТО, 

разъемы, КМ т. 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ обрезка плодовых деревьев 

8-495-642-38-90

предлагаю
❑ отдых. т. 8-926-783-41-50

❑ аттестат Б 3713615, выданный 
в 2005 г. Октябрьской СОШ на имя 
Аникина Владимира Владимировича, 
в связи с утерей считать 
недействительным

❑ аттестат Б 7115810, выданный 
в 2003 г. Октябрьской СОШ на имя 
Аникина Владимира Владимировича, 
в связи с утерей считать 
недействительным

Толечке с Зиночкой
И в МАСЛЕННИЦУ

И всегда
Пусть «как по маслу»

Идут дела!
Дуэт с ПОБЕДОЙ!

ВЕК Здоровья,
Благ!

Верные друзья с любовью

20232023

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

26.08.20 А40-25539/19 Арбитражный суд Москвы ввел конкурсное производство по ООО 
«Холдер» ИНН 7724573993 ОГРН 1067746476930, 115516 Промышленная, 11с3 пом.I комн.21. 
Конкурсный управляющий Дисюк Татьяна Андреевна 119121 Москва а/я 67 ИНН 771380126482 
СНИЛС17310795864, СоюзАУ «Возрождение» ОГРН 1127799026486 ИНН 7718748282 107078 Мо-
сква, Садовая-Черногрязская, 8с1, офис 304. Заседание 05.07.23. Торги 149218 ЭТП АО «ЦДТ» 
состоялись. Победитель предложил цену 100000 руб. Заинтересованность победителя по отно-
шению к должнику, кредиторам, Дисюк Т.А., участие в капитале победителя торгов Дисюк Т.А., 
СРО отсутствуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управля-
ющий Волчков Александр Николаевич (302004, 
г.Орел, ул. 3-я Курская, д.15, 4 этаж; тел.: 
8(4862)54-21-95, e-mail: volchkov@msro.ru, 
ИНН 575103928969; СНИЛС 107-531-276 32), дей-
ствующий на основании Решения Арбитражного 
суда г.Москвы по делу №А40-74695/20-164-150 «Б» 
от 16.04.2021г. (рез.часть объявлена 07.04.2021г.), 
являющийся членом Ассоциации МСРО «Содей-
ствие» (302004, г.Орел, ул. 3-я Курская, д.15, пом.6, 
оф.14, ИНН 5752030226, ОГРН 1025700780071), 

сообщает о результатах повторных открытых 
торгов по продаже имущества Общества с 
ограниченной ответственностью «НТфарма» 
(ООО «НТфарма») (115114, г.Москва, ул. Ко-
жевническая, д.13, стр.1, ИНН 7734595668, ОГРН 
5087746428666, СНИЛС 087105105787) в элек-
тронной форме на Электронной торговой пло-
щадке «Профит» (https://www.etp-profit.ru, торги 
№9107-ОАОФ). Торги по лотам №№1–2, 4–21, 
23–27 признаны несостоявшимися в связи с от-
сутствием заявок на участие в торгах.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА

«Я хочу вернуть великое российское государство. И я его верну», 
— говорил писатель Александр Проханов в интервью «МК» 10 
лет назад, по случаю своего 75-летия. И что же? Кто теперь 
может сказать, что нет пророка в своем отечестве?
Тем интереснее новая беседа с Прохановым — уже по случаю 
85-летия. И очень будет любопытно перечитать ее через 10 лет.
К своему юбилею известный прозаик и главный редактор 
газеты «Завтра» в своих блистательных метафорах рассказал 
«МК» о Путине, красных ангелах, пятой империи и признался в 
своих жизненных разочарованиях.

БОЕВЫХ КОЛЕСНИЦ»БОЕВЫХ КОЛЕСНИЦ»
«Я СТАЛ ПЕВЦОМ 

ПЕРСОНАПЕРСОНА

Александр Проханов 
— о Путине, империи, 

сигарах и бабочках

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А
ИЗ

 Л
ИЧ

НО
ГО

 А
РХ

ИВ
А

Возле резиденции 
лидера чеченских 
сепаратистов 
Аслана Масхадова. 
Вторая чеченская 
война, 1995 год.

С женой Людмилой 
и дочкой 

Анастасией.

Никарагуа, 1987 год.

Автопортрет.

Псков. С реставратором 
Борисом Скобельциным 
и актером Львом Коптевым.
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последствиями». А они «могут включать или 
ограничиваться предупреждением». Это зна-
чит, что степень вины Камилы не тянет на дис-
квалификацию. И это иск конкретно против 
спортсменки, РУСАДА — заявитель. 

«Изучив мотивы принятого решения, РУ-
САДА полагает, что сторона спортсменки не 
смогла доказать на установленном правилами 
уровне полное отсутствие ее вины. Как и на 
стадии представления дела в ДАК РУСАДА, 
РУСАДА убеждено, что вина спортсменки в 
нарушении правил есть, однако она мини-
мальна и разумной санкцией могло бы быть 
вынесение «предупреждения», — говорится 
в обосновании иска.

О чем идет речь, понять, чтобы кому-то 
объяснить эту вину на пальцах (или чтобы 
кто-то нам ее объяснил), возможности нет. 
Все догадки уже давно закончились, дело 
тянется год. Да и фантазировать на столь бо-
лезненную тему нет ни малейшего желания. 

Версия, на которой строилось объясне-
ние запрещенного препарата триметазидин 
в пробе Камилы, официально была одна: ро-
ковое попадание в стакан сердечного лекар-
ства дедушки. Причем — в микроскопическом 
количестве. И эта версия была озвучена в 
CAS на Олимпийских играх в Пекине, когда 
суд решал: допускать Валиеву до участия в 
личном турнире или нет. 

Так что вопросы мы в очередной раз мо-
жем снова задавать лишь друг другу, повесив 
их в воздухе без ответа. В релизе РУСАДА сно-
ва говорится, что «на данном этапе РУСАДА не 
имеет права давать комментарии по существу 

рассматриваемого дела, поэтому раскрывать 
основания своей позиции и запрашиваемой 
санкции не может».

ISU: как решат судьи

ISU подало иск против Валиевой, RUSADA 
и ФФККР. (В случае исков ISU и WADA наше 
агентство выступает ответчиком.) Хочет нака-
зать спортсменку на усмотрение судей. Есте-
ственно, в соответствии с антидопинговыми 
правилами срок возможной дисквалификации 
должен начинаться с 25 декабря 2021 года, 
когда и была сдана положительная допинг-
проба. ISU сочло долгом заявить, что «защита 
юных спортсменов от допинга несовместима с 
освобождением виновных от наказания». 

Трактовать это можно как угодно. Или 
никак не трактовать. Но хотя бы про юный воз-
раст Камилы на Олимпийских играх, который 
должен ее защищать, вспомнили, в отличие 
от WADA.

WADA: четыре года 

WADA выступает в иске против РУСАДА 
и Валиевой. Не согласно с решением ДАК 
— требует признать спортсменку виновной 
в нарушении антидопинговых правил и дис-
квалифицировать ее на четыре года. Причем 
даже не с момента нарушения, а с момента 
вынесения решения — видимо, чтобы про-
шедший год никак не повлиял на длитель-
ность отстранения. Само собой — лишить 
всех наград, начиная с даты сдачи пробы. А 

это, помимо чемпионата России, «золото» 
чемпионата Европы и командного турнира в 
Пекине-2022. 

WADA в требованиях не делает скидку ни 
на «защищенное лицо», ни на мизерное коли-
чество препарата и запрашивает в иске самое 
строгое наказание, как для спортсменов, ис-

пользующих, например, ЭПО.

Одно ли дело?

Арбитражное разбирательство уже, 
по сообщениям CAS, началось. Времен-
ные рамки для вынесения решения суд 
назвать не может. Теперь решать пред-
стоит «скамье арбитров» из трех чело-
век, председателя «скамьи» назначает 

сам CAS, два арбитра будут выбраны с 
согласия всех сторон. Три иска, видимо, 

будут объединены в одно дело.
Возможен и вариант появления новых 

дел. Речь идет о несовершеннолетней спор-
тсменке, поэтому должно было быть проведено 
расследование в отношении окружения. Пока 
о нем не было сказано ни слова. Валиевой в 
момент взятия положительной допинг-пробы 
было меньше 16 лет, статус защищенного лица 
предполагает ограниченную ответственность 
за нарушение антидопинговых правил, а основ-
ное внимание уделяется как раз действиям 
окружения спортсменки. И, как считают юри-
сты, отдельное дело может появиться, если 
будут установлены их действия, которые можно 
квалифицировать как нарушение антидопин-
говых правил. 

Все мячи уже в игре. Кто из юристов, от-
стаивающих интересы сторон, окажется ре-
зультативнее, узнать всем придется, видимо, в 
ближайшие пару-тройку месяцев. Будет реше-
на не только судьба талантливой фигуристки, 
но и тайна пекинского пьедестала командного 
турнира фигуристов. 

ОКР уже делал заявление для ISU, в 
котором «детально и аргументированно» 
изложил позицию: результаты командно-
го турнира не подлежат пересмотру ни при 
каких обстоятельствах в связи с антидопин-
говыми правилами. Они сформулированы 
таким образом, что пересмотр результатов 
в командном турнире «мог бы иметь место 
только в том случае, если бы предполагаемое 
антидопинговое нарушение было совершено 
во время Олимпийских игр». 

Именно эту позицию ОКР собирается в 
случае необходимости отстаивать в рамках 
любого возможного разбирательства, «в том 
числе если потребуется, и в CAS». Да и в ре-
гламенте командного турнира фигуристов 
нет условий пересмотра результатов в случае 
дисквалификации одного из участников.

Так что хотелось бы сказать, что разбира-
тельство тяжелой истории вышло на финишную 
прямую. Но констатировать приходится все 
то же: дело ясное, что дело темное. Камиле 
— держать удар.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -5…-3°, 
днем -3…-1°. Облачно с прояснениями. Ме-
стами небольшой снег. Гололедица. Ветер 

западный, северо-западный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 7.26, заход Солнца — 17.58, 
долгота дня — 10.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Меж дународный день полярного 
медведя
День Сил специальных операций в 
России
1943 г. — Александр Матросов совершил 
подвиг при штурме дзота
2022 г. — Путин публично распорядился при-
вести Стратегические ядерные силы России 

в особый режим боевого дежурства
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Татьяна Догилева (1957) — актриса театра и 
кино, кинорежиссер, народная артистка РФ
Сергей Семак (1976) — футболист, главный 
тренер клуба «Зенит»
Ирвин Шоу (1913–1984) — американский 
писатель и киносценарист («Богач, бедняк»)
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

В Зимнем театре аншлаг. Ради этого кон-
церта многие зрители проделали путь 
в сотни километров — только чтобы по-
смотреть на великого и ужасного Теодо-
ра Курентзиса. О российском дирижере 
греческого происхождения ходят леген-
ды: одни называют его богом, другие 
— дьяволом. 

Говорят, его концерты исцеляют от неиз-
лечимых болезней, но есть обратный миф о 
том, что «эффект Курентзиса» убивает его фа-
натов. Обозреватель «МК» испытала на себе 
накал темпераментной манеры дирижера, 
который предъявил на XVI Зимнем фести-
вале искусств в Сочи новое драматическое 
прочтение итальянских произведений Петра 
Чайковского. 

— А правда, что перед концертом Ку-
рентзис окуривает сцену ладаном? — шеп-
чутся коллеги перед началом концерта, пока 
многочисленная публика, шурша обернутыми 
в бумагу букетами цветов, рассаживается 
по местам. 

— Я тоже об этом слышала, но здесь в 
подобном он не был замечен, — отвечает 
кто-то из организаторов фестиваля.

— Моя приятельница верила в целитель-
ную силу Курентзиса, ходила на все его кон-
церты, а потом заработала саркому и умерла, 
— добавляет кто-то из коллег.

Оркестр «MusicAeterna» рассаживается 
по местам, заполняя целиком всю сцену. Для 
концертмейстера и первой скрипки Ольги 
Волковой приготовлен подиум, который воз-
вышает ее над остальными музыкантами. 
Это необычно, но логично — так смычок не-
высокой девушки будет виден музыкантам 
на последних рядах, а их не меньше пяти. 
Кстати, Волкова — новообретение оркестра 
Курентзиса. В 2016 году она стала самым мо-
лодым концертмейстером Симфонического 
оркестра Мариинского театра. В 2021-м ушла 
оттуда в Михайловский театр, где продолжает 
служить концертмейстером несмотря на то, 
что несколько месяцев назад примкнула к 
оркестру «MusicAeterna». И вот появляет-
ся Теодор — в строгом черном костюме, с 
серьгами-кольцами в ушах — он выглядит 
магически. Задник в виде черных квадратов, 
в центре каждого из которых светится круглая 
лампа, мигает, заливая оркестр светом.

Звучит симфоническая поэма «Франче-
ска да Римини», которую Чайковский написал 
на основе 5-й песни «Божественной комедии» 

Данте, где рассказывается трагическая исто-
рия любви Франчески и младшего брата ее 
мужа Паоло. Их земная любовь длилась не-
долго. Влюбленные только открыли друг другу 
сердца, как появился муж Франчески и убил 
его кинжалом. Они оказались в аду вместе 
и, возможно, в муках нашли свое счастье. 
Дмитрий Мережковский писал: «…смерть 
— ничто, ничто для нас — могила, и нам не 
жаль потерянного рая, и муки в рай любовь 
преобразила...»

Дирижер не стоит за пультом, а задает 
движение музыке, то подпрыгивая, то пода-
ваясь вперед. Кажется, его быстрые пальцы 
закручивают невидимые винтики в воздухе, 
играют на нерве. Он то и дело заглядывает 
кому-то из музыкантов даже не в глаза, а, 
кажется, в душу, чтобы вырвать тот самый 
пронзительный звук. Невероятный темп и 
предельная энергичность подхода погру-
жают в адский мрак — боль Франчески и 
Паоло ощущается буквально на физическом 
уровне.

Последовавшее за этим Итальянское 
каприччио лишь на секунду показалось об-
легчением — и тут дирижер вынул из мелодии 
максимальную драму. Ностальгическое про-
изведение Чайковского, начатое композито-
ром в Риме, а законченное уже в России, в 
руках Курентзиса приобретает непривычную 
жесткость и остроту. Он словно выжигает всю 
лирику итальянских народных мотивов, из 
которых соткано сочинение, и достает на по-
верхность горечь от потери любимой Италии 
(Чайковский провел там несколько лет и был 
очарован). В финальной увертюре «Ромео и 
Джульетта» дирижер снова ускоряет темп, 
придавая двойную мощь вражде двух родов 
Монтекки и Капулетти. А за воинственными 
звуками, в которых слышатся удары шпаг 
двух противостоящих кланов, у Чайковского 
следует мягкая лирическая тема.

Публику невероятный накал страстей 
довел до восторга. Евгений Миронов, следив-
ший за колдовскими движениями Курентзиса 
из ложи с Юрием Башметом, весь концерт 
сидел как завороженный. Актер, судя по его 
бурной реакции, был доведен до исступления 
оригинальным подходом Курентзиса к по-
пулярным сочинениям. Казалось, что в этот 
вечер в Зимнем силы света бились с тьмой, а 
победа не досталась никому, кроме дирижера 
этой человеческой драмы…

Мария МОСКВИЧЕВА.

Лучший день для знакомства с мужчина-
ми — 24 февраля. Они побриты, приятно 
пахнут, в новых трусах и носках...

Парень — блондинке:
— Как тебя зовут?
— Алиса.
— Прямо как мою любимую группу.
— Какую?..

— Да что же такое, Вася у меня мячик 
отобрал и не отдает!

— Простите, а вы точно профессиональный 
футболист?..

Когда семиклассница уверенно показала 
на карте Бали, Ибицу и Мальдивы, учитель 
географии понял, что девочка неплохо про-
водит свои каникулы.

— Чтобы узнать, к какой социальной группе 
вы принадлежите, ответьте, сколько тра-
тите на еду. Если больше 50% дохода, вы 
нищий.
— Нет, я трачу на еду только 30%, остальные 
70% уходят на ипотеку.
— А это средний класс!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРЕНТЗИС ДОВЕЛ 
МИРОНОВА

Завершился 73-й Берлинский кинофе-
стиваль — первый полноценный, откры-
тый, постковидный, лишенный каких-
либо ограничений. Персоной, вызвавшей 
наибольшее внимание, стала президент 
жюри основного конкурса — 32-летняя 
американская актриса Кристен Стюарт. 
Ее финальное появление на красной до-
рожке произвело фурор — в прозрачном 
черном платье, открывавшем тело, во-
преки промозглой берлинской погоде, 
ветру и даже снегу. Но в этом и особый 
берлинский шик — вот так бесстраш-
но появиться в босоножках и деколь-
те, как ежегодно делают на Берлинале 
красавицы-актрисы, которых встречает 
публика в пальто, чтобы сфотографиро-
ваться и взять автограф. 

Пять женщин и двое мужчин — так ре-
шился гендерный вопрос в жюри, и среди 
лауреатов в разных номинациях представлено 
немало дам. Разговорам о засилье актрис 
в жюри международных киносмотров тоже 
несть числа. Им, как правило, отказывают в 
интеллекте и заведомо ничего хорошего не 
ждут. Однако раздражения судейство Кри-
стен Стюарт не вызвало. Победили в основ-
ном режиссеры старшего поколения — 60 
плюс и... одна маленькая девочка. Наград 
удостоены только актрисы. Мужская роль в 
раскладе жюри и в регламенте фестиваля от-
сутствует как класс, впрочем, как и женская. 
Просто актерская работа без разделения 
по половому признаку с недавних пор за-
креплена на Берлинале. Победительницей 
в этот раз стала девятилетняя София Отеро, 
сыгравшая в испанской картине «20 000 по-
род пчел» режиссера Эстибалис Урресолы 
Солагурен восьмилетнюю Коко, приехавшую 
на лето погостить к бабушке, занимающейся 
пчеловодством. За всю историю Берлинале 
это самая юная лауреатка. За роль второго 
плана жюри отметило 28-летнюю австрий-
скую транс-актрису Теа Эре в фильме «До 
конца ночи» немецкого режиссера, а некогда 
кинокритика Кристофа Хоххойслера. 

Главную награду фестиваля — «Золотого 
медведя» — получила документальная лента 

«На Адаманте» 72-летнего французского  
режиссера Николя Филибера о парижской 
клинике на барже «Адамант», пришварто-
ванной у берега Сены. Там проходят лечение 
люди с психическими расстройствами и 
практикуется новый подход к непростым 
пациентам. И второй по значимости конкурс 
«Встречи» завершился победой неигрового 
«Эха» Татьяны Уэзо о жителях мексиканской 
деревни. Приз Большого жюри (Гран-при) 
Кристен Стюарт и ее команда присудили 
«Красному небу» — второй части трилогии 
немецкого режиссера Кристиана Петцольда 
— любимца Берлинале, яркого предста-
вителя так называемый берлинской шко-
лы, однако мало востребованного другими 
крупными фестивалями, что не умаляет его 
достоинств. Петцольд на метафизическом 
уровне ощущает время, ритм Берлина и от-
дельно взятого человека. Получая награду, 
он произнес слова благодарности в адрес 
недавно ушедшего в мир иной испанского 
классика Карлоса Сауры, оказавшего на него 
большое влияние. 

«Серебряного медведя» за режиссуру 
удостоен французский мэтр Филипп Гар-
рель за «Большую колесницу», где его сын 
Луи Гаррель и дочь Эстель Гаррель сыгра-
ли представителей династии  кукольников. 
Итальянский «Диско мальчик» Джаккомо 
Абруццезе с участием еще одного любимца 
Берлинале, немецкого актера Франца Рогов-
ски в роли белоруса Алексея, вступившего 
в ряды Французского иностранного легио-
на, отмечен за выдающийся художествен-
ный вклад. Таким образом оценили работу 
женщины-оператора, а говоря современным 
языком, операторки Элен Лувар. «Серебря-
ный медведь» за сценарий достался «Музыке» 
(Германия–Франция–Сербия) 61-летней опять 
же режиссерки из Германии Ангелы Шанелек. 
Она же и сценаристка, а начинала карьеру 
как актриса, работала в театре, хорошо чув-
ствует тонкие состояния, любит Чехова, и это 
очевидно в ее работах. Сценарий по мотивам 
мифа об Эдипе, о воле случая, который может 
перевернуть жизнь человека. Одним из про-
дюсеров «Музыки» стал наш соотечественник 
Кирилл Красовский, известный, в частности, 
по фильму «Русские на Мариенплац», произ-
веденном в Казахстане по прозе Владимира 
Кунина. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Даниил Медведев завоевывает второй ти-
тул подряд на старте сезона — на этот раз 
в Дохе, обыграв в финале Энди Маррея. 
Если у болельщиков после Australian Open 
и возникли сомнения в искренности слов 
Дани об уверенности в себе, то сейчас они 
разбиваются о медведевские трофеи. В 
женской части российского тенниса есть 
повод восхититься разве что парным тро-
феем Вероники Кудерметовой и Людмилы 
Самсоновой, а вот у Дарьи Касаткиной 
опять ничего не получилось на корте. Зато 
получилось в медиапространстве.

17-й титул Медведева

После победы в Роттердаме, которая 
позволила российскому теннисисту Медве-
деву вернуться в топ-10 рейтинга ATP, Даниил 
отправился на Ближний Восток. В Дохе при-
шлось сменить крытые корты, которые Даня 
очень любит, судя по результатам, на откры-
тый хард, и зрителям пришлось выслушать 
пару раз о том, что слишком что-то ветрено. 
Однако это не помешало ему добраться до 
второго финала подряд, в котором ему пред-
стояло сыграть с Энди Марреем — сэром 
Энди Железное Бедро.

На разминке казалось, что это будет бес-
перспективный для сэра Энди Маррея матч. 
Слегка скрюченный шотландец опять еле 
двигался, и казалось, что железным в его 
теле является не только бедро. В то же время 
Даниил Медведев очень легко пружинил на 
корте, излучая энергию и уверенность. Ту 
самую уверенность, которую он излучает на 
пресс-конференциях, когда говорит, что если 
у него все хорошо идет, то победить нелегко 
любому сопернику. Да, они приспосаблива-
ются к его манере игры, но и сам Медведев 
вынужден что-то придумывать против них.

Но скрюченность сэра Энди никого не 
должна обманывать. Еще недавно на Откры-
том чемпионате Австралии он так же ковылял 
на корте против Танаси Коккинакиса, а потом 
выиграл свой самый продолжительный матч 
в карьере.

Впрочем, за Даниила в этом матче было 
все. Молодость и физическая форма — Мар-
рей на этом турнире провел на корте чуть 

ли не в два раза больше времени, истощая 
организм больше и больше, в то время как 
Даня гораздо быстрее щелкал своих сопер-
ников. За Медведева была и статистика — 
два предыдущих матча он у Маррея выиграл. 
Просто набирать силу российский теннисист 
начал тогда, когда Энди уже завершил 
и снова возобновил карьеру.

Маррею хотелось титу-
ла — он не выигрывал их с 
2019 года. Но и Медведеву 
трофей был необходим, 
чтобы утвердиться на 
корте после череды 
неудач. Цель на этот 
сезон у россиянина 
выступить на «Мастер-
сах» и турнирах Боль-
шого шлема лучше, 
чем в прошлом году. А 
для этого нужны уверен-
ность и победы.

Победа в Дохе случи-
лась. Это был для Даниила 
второй титул в сезоне подряд 
и 17-й в карьере. Российский тен-
нисист определенно хорошо начал сезон, а 
значит, для нас он точно будет невероятно 
интересным.

Женские страсти

Вероника Кудерметова в паре с бель-
гийкой Элизой Мертенс выиграла Итоговый 
турнир WTA, а в декабре объявила, что тандем 
пока прекращает существование. «Буду играть 
с русской девочкой. С кем? Пусть это будет 
сюрпризом», — сказала она тогда. Напарницей 

Вероники в итоге оказалась Людмила Сам-
сонова, с которой они и выиграли титул в 
Дубае — первый титул в сезоне.

На этом женские успехи в российском 
теннисе заканчиваются. Впрочем, имя Дарьи 
Касаткиной снова было на слуху — правда, 

не благодаря результатам.
Все началось с очередного 

выпуска на ютуб-канале «Боль-
ше», где экс-теннисистка и 

капитан сборной России, 
победительница «Ролан 

Гаррос»-2004 Анастасия 
Мыскина с коллегами 
регулярно обсуждает 
актуальные теннисные 
истории. На этот раз 
они решили пройтись 

по Дарье Касаткиной, 
которая только что сме-

нила тренера.
Испанского специ-

алиста Карлоса Мартине-
са, который работал с Дашей 

четыре года, вернул в топ-10, 
помог отобраться на Итоговый тур-

нир WTA-2022 и дойти до полуфинала «Ролан 
Гаррос», сменил итальянец Чиполла, до этого 
никак себя не зарекомендовавший в качестве 
тренера. Карлос Мартинес объяснил разрыв 
тем, что Дарья стала слишком много времени 
посвящать другим делам. «С прошлого лета 
я начал замечать изменения, которые мне не 
понравились. Даша начала тратить время на 
другие вещи», — сказал Мартинес.

Во влоге, который делает подруга Дарьи 
Наталья Забияко, Касаткина призналась, что 
очень страшно менять наставника не просто 

по ходу сезона, а практически по ходу турнира. 
Чиполла присоединился к Дарье на ближне-
восточной серии, и пока она своими успехами 
не впечатлила. И добавила, что даже не пред-
ставляет, что они друг другу скажут.

Мыскина довольно резко сказала, что 
так не подходят к выбору тренера и она ни за 
что не поверит, что теннисистка не знает, о 
чем с ней будет говорить новый специалист. 
«Какая-то агония... Даша кота в мешке взяла, 
в ее ситуации это как-то рискованно», — до-
бавила Анастасия.

Даша Касаткина стала довольно открытой 
в последнее время. Она часто дает интервью, 
завела свой телеграм-канал и регулярно по-
является во влогах Забияко, путешествующей 
вместе с ней и показывающей закулисье каж-
дого турнира. Возможно, именно на эти вещи 
она, по мнению Мартинеса, и отвлекалась. Что 
изменится с новым специалистом, покажет 
время. Но вот на Мыскину Даша обиделась.

«Скорее всего, Анастасия права и влог 
у нас не самый интересный, да и в теннис я 
пока играю не очень хорошо — это уже все 
поняли. Но может ли вице-президент ФТР 
публично высказываться с таким негативом и 
даже злостью, о своих игроках?» — написала 
она в телеграм-канале.

Мыскина несколько лет была капитаном 
женской сборной по теннису на Кубке Фе-
дерации (ныне — Кубок Билли Джин Кинг), а 
Даша некоторое время в этой сборной играла. 
После обиды Даши Анастасия вынуждена 
была записать ответное видеообращение: 
«Вы знаете, я никогда не комментирую теннис 
и не даю оценку в формате «плохо играет этот 
теннисист или хорошо». Я прекрасно знаю, 
какой безумный труд стоит за тем или иным 
ударом, за той или иной победой или какие 
переживания происходят у спортсмена, когда 
он проигрывает тот или иной матч. Я, наверное, 
могу высказать свое мнение по результатам 
турниров, как и любой другой человек, болель-
щик или тренер. Я очень люблю всех наших 
девочек и мальчиков, которые играют, я очень 
за них болею и переживаю, желаю всем удачи 
в этом сезоне, всех очень люблю».

Правда, лично про Дашу там не было ска-
зано ни слова...

Ульяна УРБАН.

Медведев — с трофеем, 
Касаткина — с обидой
Что происходило с россиянами на кортах

МАЛЕНЬКАЯ ДЕВОЧКА И МЭТРЫ
Берлинале: постсоветский 

след наградного листа

На сцене Зимнего 
развернулась драма

София 
Отеро.

Теодор Курентзис.

ЗАЩИТА 
КАМИЛЫ

Так и хочется сказать: дело Камилы Ва-
лиевой подходит к концу. Но нет, не подхо-
дит. Одно точно: все участники процесса 
обозначили свое видение того, как оно 
должно закончиться. Желающих признать 
фигуристку виновной прибавилось. Ка-
мила сегодня выступает уже против трех 
структур: РУСАДА, WADA и ISU.

Правда, заявить о намерениях не значит 
получить желаемое. А оно у всех подавших иск 
в Спортивный арбитражный суд на решение 
независимого Дисциплинарного антидопин-
гового комитета Российского антидопингово-
го агентства оправдать фигуристку по делу 
о положительной допинг-пробе суд разное. 
И размах крыльев обвинения — от четырех 
лет наказания до выговора. Объединяет 
иски одно: желание признать вину Камилы 
Валиевой. 

Два дня назад CAS объявил, что принял 
к производству сразу три иска на решение 
независимого Дисциплинарного антидопин-
гового комитета (ДАК) Российского антидо-
пингового агентства оправдать фигуристку 
Камилу Валиеву. РУСАДА, Всемирное анти-
допинговое агентство и Международный союз 
конькобежцев пошли в суд за наказанием 
для спортсменки: РУСАДА видит его как вы-
несение предупреждения. WADA требует дать 
максимальный срок наказания — четыре года 
дисквалификации. ISU выбрал достаточно 
лояльный вариант — наказание на усмотре-
ние арбитров.

МОК наблюдает за ситуацией со сторо-
ны. Организация заявила, что не является 
стороной в данном разбирательстве: «МОК 
не информировал и не ходатайствовал о том, 
чтобы участвовать в данном деле». И на том, 
что называется, спасибо.

От ISU и WADA ничего другого никто и не 
ждал. А вот решение РУСАДА кого-то сбило 
с толку. В сознании многих ДАК, который 
рассматривал дело Валиевой для вынесе-
ния наказания или оправдания после раз-
бирательств РУСАДА, так и остался частью 
РУСАДА. Он — часть, но независимый орган. 
Юридические пути сложны…

Соломка РУСАДА

Поэтому, когда ДАК решил, что никакой 
вины или халатности в нарушении антидопин-
говых правил Валиева не допустила, а значит, 
должна быть лишена лишь звания чемпионки 
России, поскольку взятие пробы случилось 
как раз в день получения титула, то многие так 
и поняли: РУСАДА оправдало спортсменку. 
Но Российское антидопинговое агентство 
сразу же в комментариях указало, что после 
изучения мотивировочной части оставляет за 
собой право обжаловать решение ДАК. 

Подстелена соломка была не просто так. 
Так в итоге и случилось. РУСАДА оспорило 
решение ДАК от 14 декабря 2022 года и на-
стаивает, обратившись в CAS, на применении 
к Валиевой санкции «с соответствующими 

Даниил 
Медведев.
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